
В недавней зоне боевых действий в Донбассе при самом 
активном участии России предпринимается самая серьезная 
за последний год попытка установить мир. И вот какую «благо-
дарность» из-за океана получает за это российская сторона. 
Америка еще на год продляет свои санкции против Москвы. 
Логично? К сожалению, не просто логично, а очень логично. 
Ненаучной фантастикой был бы противоположный вариант — 
вариант со снятием или даже хотя бы частичным ослаблением 
американских санкций. 

«Война есть продолжение политики иными средствами» 
— написал некогда знаменитый военный теоретик, прусский 
генерал Карл фон Клаузевиц. Если несколько перефразировать 
и расширить эту мудрую мысль, то вот какая формула лучше 
всего описывает положение дел в Донбассе и вокруг Донбасса: 
перемирие есть продолжение войны иными средствами. 

Абсурд? Если мы подразумеваем под войной прямые бое-
вые столкновения противоборствующих внутриукраинских 
сторон, то да. Но дело в том, что вооруженные действия между 
сторонниками народных республик и сторонниками Киева в Дон-
бассе всегда были всего лишь составной частью более широкой 
войны — политической войны между Западом и Россией. 

В своей изданной в 1997 году книге автор американской 
стратегии «заманивания» Советского Союза в афганскую войну 
Збигнев Бжезинский охарактеризовал Евразию как «великую 
шахматную доску». Начиная с прошлого года, все можем видеть 
и чувствовать, что происходит, когда «партия» 
на подобной «шахматной доске» начинается 
всерьез. 
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НЕ ПОСАЖУ — ТАК ПОГЛУМЛЮСЬ!

Похоже, смерть блокадницы 
Раизы Галимовой, заподозренной в 
краже трех пачек масла в магазине, 
не научила охрану супермаркетов 
душевнее относиться к посетителям. 
Похожий случай произошел в одном 
из столичных сетевых супермарке-
тов. Охранники решили обыскать пен-
сионерку — в итоге довели женщину 
до истерики. Свидетельницей инци-
дента оказалась журналистка Ольга 
Романова. После ее поста в Фейсбуке 
история получила резонанс. 

«МК» нашел жертву произвола се-
кьюрити и сам проверил бдительность 
сторожей магазина. Вывод прост: в охра-
не работают хамы, а настоящему вору 
совершить кражу ничего не стоит.

Читайте 6-ю стр.

В супермаркетах 
началась повальная 

эпидемия обысков 
пенсионеров

ПРО ГРАФА МОНТЕ-КРИСТО ЧИТАЛИ?
Письма президенту

Александр МИНКИН

Г-н президент, хорошая 
новость: губернатор Сахалина 

взят прямо на месте престу… 
простите, прямо на месте ра-
боты, закован в наручники, 
засунут в самолёт, везут 
в Москву. Неужели нача-
лось воплощение идеи, о 
которой мы вам писали? А 
то ведь больно смотреть, 
как в последние месяцы 
разграбля… простите, 

расходуется Фонд нацио-
нального благосостояния 

вместе с Фондом будущих 
поколений. 

Давным-давно в одном из 
писем мы предложили использо-
вать метод графа Монте-Кристо. 
Он не хотел убивать негодяя-
банкира (конченого подонка) и 
придумал гуманное наказание. 
Банкира поймали, заперли, а ког-
да он захотел есть — принесли 
ему меню. Хочешь — шашлык, хо-
чешь — борщ, хочешь — кулебяка 
или блины. Цена у каждого блюда 
одинаковая: миллион долларов. 

Читайте 6-ю стр.

НЕРЖАВЕЮЩИЙ 
СТАЛИН

В этом году 
Женский день 
будут праздновать 
даже в космосе 

Впервые за 21 год 
поздравления с 8 Марта 
прозвучат в этом году на 
Международной косми-
ческой станции. Находя-
щиеся сейчас на борту 
российские космонавты 
Александр Самокутяев 
и Антон Шкаплеров на-
верняка готовятся к по-
здравлению не только 
своих родных и любимых, 
оставшихся на Земле, но 
и коллеги, третьего члена 
нашего экипажа Елены Се-
ровой. Ранее, в 1994  году, 
этой чести удостоилась ее 
коллега Елена Кондако-
ва. Ну а «МК» в преддве-
рии праздника связался 
с Серовой по электронной 
почте, и она рассказала 
нам, как подружилась с 
невесомостью, освоила 
«телепортацию» и что вы-
шло из ее эксперимента с 
выращиванием яблони.
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« ПРОСЫПАЮСЬ, ОТКРЫВАЮ 
ДВЕРЬ КАЮТЫ —  
И Я УЖЕ НА РАБОТЕ»

ЕЛЕНА СЕРОВА: 
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Росток 
космической 

яблони.

Злосчастный магазин. 
Безобидную старушку здесь 

обыскали, а «постановочного» 
вора из «МК» даже не заметили.
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Хотите раз-
богатеть? Всего 

один телефон-
ный звонок может 

принести вам 5000 рублей! 
Этот гонорар ждет любого, чья 

новость будет опубликована на 
страницах “Московского ком-
сомольца”. Сообщайте нам все 
самое интересное, сенсаци-
онное и необычное — и вы не 
останетесь внакладе!

“МК” ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

СТРЕЛЯЮЩИЕ АМЕРИКАНЦЫ 
ДОБРАЛИСЬ ДО МОСКОВСКИХ 

ШКОЛ
В воспитательное учреж-

дение будет помещен несо-
вершеннолетний школьник, 
приехавший из США, который 
в московской школе выстре-
лил из пистолета в свою одно-
классницу. 

Как сообщили «МК» в Ту-
шинской межрайонной проку-
ратуре, 15-летний подросток 
приехал из Америки в Москву, 
когда его мама, гражданка 
России, развелась с супругом, 
жителем США. Тинейджер 
стал ходить в восьмой класс 
школы на северо-западе сто-
лицы. 

Неприятная история прои-
зошла 3 февраля этого года 
на уроке физкультуры. Под-
росток и его одноклассница 
были освобождены от физ-
культуры, поэтому просто 
гуляли на свежем воздухе, в 
то время как их однокласс-
ники отправились заниматься 
на лыжах. В какой-то момент 
педагог отвлекся и упустил 
парочку из вида. В это время 
подросток и выстрелил в руку 
однокласснице из пневмати-
ческого пистолета. По словам 
мальчика, оружие он нашел 
в одном из дворов, принес 
в школу в сумке, а на уроке 

физкультуры переложил в 
свою верхнюю одежду и вынес 
на улицу. Подросток утверж-
дает, что хотел лишь похва-
статься оружием и выстрелил 
случайно. 

Тушинская межрайонная 
прокуратура после прове-
денной проверки решила, 
что администрация школы 
нарушила законодательство 
об образовании. По требова-
нию прокуратуры было на-
казано шесть должностных 
лиц — учитель физкультуры, 
заместитель по безопасно-
сти, заместитель директора 
школы, классный руководи-
тель, педагог-психолог и соц-
работник. Заместитель ди-
ректора школы освобождена 
от исполнения обязанностей 
руководителя структурного 
подразделения, обязанности 
классного руководителя клас-
са, где произошло ЧП, возло-
жены на другого сотрудника. 

О М В Д  П о к р о в с к о е -
Стрешнево вышло в суд с хо-
датайством, чтобы гость из 
Америки не менее 30 суток 
провел в центре временного 
содержания несовершенно-
летних правонарушителей 
при ГУ МВД Москвы. 

ЗЕЛЕНЫМ ПОГОРЕЛЬЦАМ 
БИБЛИОТЕКИ ИНИОН ПРОПИСАЛИ 

СПА-ПРОЦЕДУРЫ

Ценные растения, постра-
давшие во время пожара в 
ИНИОН РАН, спасают в теплич-
ном комплексе на проспекте 
Мира. 

В период с 4 по 9 февраля 
из погоревшего института 
было вывезено около 20 цве-
тов, которые пострадали от 
огня, воды и мороза в ИНИОНе. 
Это тропические и субтропи-
ческие пальмы, фикусы, оле-
андры, гибискусы, филоден-
дроны, агава, юкка, которые 

украшали в основном 
большой зал библиотеки, 
расположенный на третьем 
этаже. С обгоревшими или 
подмерзшими листьями, 
залитыми пожарной пеной, 
цветы были привезены в те-
плицы, где флористы при-
нялись выхаживать их, как 
людей. Им обеспечены по-
стоянный температурный 
режим, рыхление почвы, 

обрезка и полив. К слову, 
в этих же теплицах сейчас 
подготавливают к высадке 
уличные цветы, которые с 
приходом настоящей весны 
украсят улицы города. 

Что же касается временных 
постояльцев, как только будет 
определено место нового жи-
тельства имущества ИНИОН, 
окрепшие цветы и растения 
заберут из теплиц прежние 
хозяева.

БАНК НАКАЗАЛИ ЗА УБЕЖДЕНИЕ В ТОМ,  
ЧТО БЫВШИХ КЛИЕНТОВ НЕ БЫВАЕТ

Одному из столичных бан-
ков Москвы придется запла-
тить штраф своему бывшему 
клиенту только потому, что 
прислал ему на мобильный 
телефон предложение взять 
кредит. Мужчина, посчитав, 
что финучреждение неза-
конно использует его персо-
нальные данные, обратился 
в прокуратуру.

Как стало известно «МК», 
эта история началась еще в 
2012 году, когда житель Ярос-
лавля пришел в офис банка 
и написал заявление о том, 
что больше не хочет быть их 
клиентом. Он полностью вы-
платил кредит, долгов перед 
банком не имеет, а потому 
отзывает согласие на любую 
дальнейшую обработку сво-
их персональных данных. В 
ярославском отделении банка 
заявление приняли и подписа-
ли. Однако в ноябре прошлого 
года на мобильный ярославца 
из банка вновь пришло эсэ-
мэс. В сообщении к мужчине 
обратились по имени и отче-
ству и предложили вновь взять 
в банке кредит.

Бывшего клиента сильно 

разозлило, что его личные 
данные все еще используют, 
и написал заявление в об-
ластной Роскомнадзор. Как 
пояснили в Роскомнадзоре, в 
данном случае было усмотре-
но нарушение Закона «О пер-
сональных данных», поскольку 
после отзыва клиентом своих 
данных банк их в течение 30 
дней обязан уничтожить. В 
результате дело направили 
в Кунцевскую межрайонную 
прокуратуру Москвы — по 
месту регистрации головного 
офиса банка. Было возбужде-
но административное дело, 
по результатам рассмотре-
ния которого банку выписали 
штраф — 5000 рублей в доход 
государства.

Между тем в самом банке 
никакой вины в том, что они 
рассылают эсэмэс бывшим 
клиентам, не видят. В офици-
альном ответе руководство 
учреждения заявило, что не 
считает подобные действия 
нарушением закона.

Кстати, по словам специа-
листов Роскомнадзора, ана-
логичные обращения от граж-
дан к ним поступают довольно 

часто. Иногда банки могут 
написать в эсэмэс не только 
имя и отчество клиента, но и 
фамилию. Зачастую делают 
общую рассылку без указа-
ния имени. А бывает, даже 
передают данные клиентов 
третьим лицам. 

— Если человек хочет офи-
циально прекратить все дого-
ворные отношения с банком, 
необходимо лично прийти в 
офис и написать заявление. 
При этом взять себе заверен-
ную копию документа, — по-
ясняют в ведомстве. — При 
заключении же договора с 
банком, если клиент не хо-
чет, чтобы его данные где-то 
использовались, помимо 
банка, нужно это четко про-
писать. Например, что запре-
щается использовать данные 
для продвижения товаров и 
услуг. А еще лучше написать 
отдельное приложение к до-
говору.

И даже в этом случае, как 
показывает практика, чело-
век не застрахован от недо-
бросовестного исполнения 
сотрудниками банков своих 
обязанностей.

ЧИНОВНИКИ ПРОГОВОРИЛИСЬ, 
ГДЕ УСТАНОВЯТ ВИДЕОКАМЕРЫ-

МУЛЯЖИ
Список мест, где настоящие 

дорожные камеры вскоре за-
менят на муляжи, опублико-
вали на портале Госзакупок 
столичные чиновники. 

 Как стало известно «МК», 
установка муляжей, которую 
вскоре намерены заказать в 
столичном Департаменте по 
конкурентной политике, ста-
нет одним из этапов работ по 
повышению эффективности 
работы системы комплек-
сов фотовидеофиксации в 
Москве. Сами работы будут 
вестись до конца года и обой-
дутся городскому бюджету 
почти в 79 миллионов рублей. 
В результате 150 комплексов 
будут демонтированы с мо-
сковских улиц и перенесены 
на Ярославское шоссе, а их 
место займут активные муля-
жи с генераторами шума. Из-
за этого водительские анти-
радары будут принимать их за 
настоящие дорожные камеры. 
Благодаря такой «подмене» 
власти города надеются повы-
сить безопасность дорожного 

движения и дисциплину во-
дителей с минимальными за-
тратами. По мнению Андрея 
Орла, координатора обще-
ственного проекта «Движе-
ние», муляжи на дорогах вме-
сто настоящих камер будут 
ставиться главным образом 
из соображений экономии. 
Однако эксперт отмечает, что 
такие устройства-«пугала» 
вряд ли заставят водителей 
ездить аккуратнее: дело в 
том, что современные води-
тельские антирадары способ-
ны выявлять их и отличать от 
действующих камер фотови-
деофиксации. В свою очередь 
причину переноса настоящих 
камер на Ярославское шоссе 
эксперт объясняет проводи-
мыми там работами по ремон-
ту и расширению проезжей 
части, из-за чего интенсив-
ность движения может резко 
возрасти уже в ближайшее 
время.

У ИСТРЕБИТЕЛЕЙ БРОДЯГ 
НАШЕЛСЯ ЕДИНОМЫШЛЕННИК
Подельник «санитаров 

города» — влюбленных мо-
сквичей, на совести которых 
серия убийств бомжей и про-
сто бедных одетых прохожих, 
— был задержан на днях со-
трудниками уголовного розы-
ска. Им оказался 19-летний 
житель Нижнего Новгорода. 
Молодые люди специально 
вызывали своего наперсника 
в столицу на кровавые рас-
правы.

Как стало известно «МК», 
нижегородец познакомил-
ся с 20-летним Павлом и 
25-летней Еленой в соцсети 
и разделял их нацистские 
идеи. Кроме того, молодой 
человек сам был админи-
стратором интернет-группы, 

запрещенной по идеологиче-
ским соображениям. В этом 
году нижегородские поли-
цейские уже успели возбу-
дить уголовное дело против 
него за возбуждение нацио-
нальной вражды.

Московские убийцы сде-
лали для волжанина своего 
рода «подарок»: дважды вы-
звали его в столицу, чтобы он 
смог лично принять участие 
в жестоких убийствах. По 
версии следствия, молодой 
человек причастен к нападе-
нию на бродяг на Измайлов-
ском бульваре в июне (там 
был убит 32-летний приезжий 
из Оренбургской области) и 
в августе (погиб 34-летний 
житель Чувашии).

ВОДКА БУДЕТ САМА ИСКАТЬ 
СОБУТЫЛЬНИКОВ

Водка в бутылках… с дат-
чиками геолокации может 
появиться на прилавках сто-
личных магазинов. С их по-
мощью собутыльники смогут 
найти друг друга в большом 
городе.

Как стало известно «МК», 
зарегистрировать в Роспа-
тенте концепцию необычной 
водочной бутылки вскоре на-
мерены московские предпри-
ниматели. В нее встроены 
датчики геолокации, с по-
мощью которых по каналам 
связи ГЛОНАСС/GPS можно 
определить местоположе-
ние предмета. По замыслу 

авторов идеи, координаты 
бутылок водки будут выво-
диться на картах специаль-
ных приложений мобильных 
устройств — смартфонов и 
планшетов. Таким образом, 
люди, желающие выпить 
в компании, смогут легко 
находить себе на карте со-
бутыльников на вечер. По 
мнению одного из ведущих 
патентоведов Анатолия Аро-
нова, из-за своей «социаль-
ной» интернет-составляющей 
водочное ноу-хау может стать 
востребованным у покупате-
лей и со временем прижиться 
на прилавках магазинов.

ПОЛИЦЕЙСКИМ ПОСТАВЯТ 
ОЦЕНКИ ЗА ЛИЧНЫЕ КАЧЕСТВА 

Почти как увлекательный 
роман можно будет читать 
характеристику на полицей-
ского. И особенно ярко, во 
всех красках там распишут 
проявления неадекватного 
поведения и прочие «стран-
ности» стража порядка.

Как стало известно «МК», 
в недрах МВД озаботились 
тем, что характеристики и 
отзывы на полицейских со-
ставляются формально. Со-
гласно проекту приказа, отзыв 
о выполнении сотрудником 
служебных обязанностей 
(пишется начальником) будет 
более расширенным и станет 
включать информацию об ин-
дивидуальных беседах с ним. 
Но главное — утвердят новую 
форму служебной характери-
стики. Помимо прочего она 
будет включать оценку личных 

и деловых качеств сотрудни-
ка по 10-балльной системе. 
Оценят карьерную мотива-
цию, надежность в разных си-
туациях, общую грамотность, 
эрудицию. Отдельно оценят 
эмоциональную устойчивость 
(доминирующее настроение, 
реагирование на стрессовые 
факторы, умение выходить 
из трудных жизненных и слу-
жебных ситуаций, признаки 
хронического стресса). Кроме 
того, обязательно будут учте-
ны частота и тяжесть жалоб на 
здоровье, частота периодов 
нетрудоспособности или тя-
желого физического состоя-
ния, стремление вести здо-
ровый образ жизни, наличие 
вредных привычек.

О ТОМ, КАКИЕ РЕФОРМЫ 
ЖДУТ МВД ПОСЛЕ КОЛЛЕ-
ГИИ, ЧИТАЙТЕ НА 2-Й СТР.

ДРАКА В ПОЛИЦИИ НАЧАЛАСЬ С ТРЕХ БУКВ
Громкий скандал 

разгорается в ОМВД 
по району Зюзино. 
Участковый Станис-
лав Афанасьев обви-
нил своего руково-
дителя — начальника 
участковых майора 
полиции Евгения Гон-
чарова — в избиении. 
С соответствующим 
заявлением он обра-
тился в Московский 
профсоюз полиции. 

Как рассказали «МК» в про-
фсоюзе, 26 февраля участ-
ковый Афанасьев участво-
вал в операции «Заслон-1» 
и оформлял материалы по 
административному право-
нарушению. Во время оформ-
ления у Афанасьева появились 
вопросы, и он отправился к 
начальнику УУП майору по-
лиции Евгению Гончарову. «Я 
прибыл в служебный кабинет 
Гончарова и доложил об ин-
тересующем меня моменте, 
на что последний повел себя 
неадекватно, начал громко 
выражаться в мой адрес и 
заявил, что мне следует идти 
и выполнять мои обязанности 
без лишних вопросов. После 
чего послал меня на извест-
ные три буквы», — говорится в 

заявление участкового.
Выйдя за дверь, Афанасьев 

пожелал шефу самому отпра-
виться по указанному адресу. 
Это Гончарову не понрави-
лось, и он выбежал в коридор 
следом за подчиненным. «Со 
словами: «Ты чего, щенок?!» 
— он сильно схватил меня 
за шею левой рукой и начал 
душить, при этом оскорблял 
меня нецензурной бранью», — 
рассказал в профсоюзе Афа-
насьев. Конфликт пресекли 
оперативный дежурный от-
дела и сотрудница полиции, 
находившиеся рядом.

Впрочем, по словам не-
которых сотрудников ОМВД, 
виновником драки был Афа-
насьев. Он имел множество 
дисциплинарных взысканий. 
Его недочеты неоднократно 

обсуждались на сове-
щаниях в ОМВД и в УВД 
по ЮЗАО. Относился к 
своим делам спустя ру-
кава. За него Гончаров 
неоднократно получал 
по шапке. В злополуч-
ный день Гончаров про-
водил развод старших 
участковых. Внезапно 
в классную комнату за-
шел Афанасьев и заявил, 
что не будет работать с 

одной из бумаг, которые были 
ему даны. Гончаров сказал: 
«Подожди за дверью, закончу 
— поговорим». Но Афанасьев 
стал возмущаться. В итоге они 
повздорили. 

По словам участкового, по-
боев ему действительно никто 
не причинял, однако начальник 
схватил его за шею так сильно, 
что он получил травму. Несмо-
тря на боль, он отработал всю 
смену до конца и лишь потом 
заехал в травмпункт, так как 
ощущал боль. 

Как сообщила «МК» офици-
альный представитель УВД 
ЮЗАО Юлия Аносова, в на-
стоящий момент по данному 
факту проводится проверка, 
по итогам которой будет при-
нято соответствующее про-
цессуальное решение. 

5 марта, четверг. 
С 12.00 до 13.00 
состоится прямая 
телефонная линия с 
руководителем Фе-
деральной службы 
государственной 
регистрации, када-
стра и картографии 
(Росреестр) Игорем 
ВАСИЛЬЕВЫМ.

Как узнать када-
стровую стоимость недви-
жимости? Когда можно будет 
зарегистрировать права на не-
движимость в электронном 
виде? Какие новшества в Зе-
мельном кодексе и что ожида-
ет его нарушителей? Что такое 

административное 
обследование зе-
мельного участка? 
В какой срок можно 
зарегистрировать 
права на недви-
жимость? Как по-
лучить услуги Рос-
реестра, не выходя 
из дома?

На эти и другие 
волнующие вас 

вопросы вы получите отве-
ты от Игоря Владимирови-
ча, позвонив по телефону  
8 (495) 781-47-09. 

Также уже сейчас вопросы 
можно направлять на элек-
тронную почту sos@mk.ru .

ПРЯМАЯ ЛИНИЯ! АЛЛО!  
ЭТО РОСРЕЕСТР?

СПИСОК КАМЕР   
на сайте 

Евгений 
Гончаров.

Станислав 
Афанасьев.
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В четверг, 5 марта, состоится за-
седание правительства, на котором 
рассмотрят секвестр бюджета. Пока 
озвучены лишь его основные пара-
метры: десятипроцентное сокраще-
ние коснется большинства статей. 
Однако вытягивать экономику из 
рецессии будет, как всегда, биз-
нес. Накануне Дмитрий Медведев 
встретился с предпринимателями, 
в основном крупными. Премьер 
пообещал им не повышать налоги и 
сборы, обеспечить низкие процент-
ные ставки в рамках программы про-
ектного финансирования, а также 
серьезные послабления малому и 
среднему бизнесу. В свою очередь, 
бизнес, испытывающий проблемы с 
оборотными средствами, попросил, 
чтобы ЦБ как можно скорее снизил 
ключевую ставку до 10–12%.

«Мы готовы помогать конкретным пред-
приятиям, и средства на эти цели предусмо-
трены, — оптимистично начал встречу Мед-
ведев. — Будет помощь с кредитами (на эти 
цели предусмотрено более триллиона рублей 
в рамках антикризисного плана и программы 
«Проектного финансирования». — «МК»), 
чтобы предприятия продолжали не просто 
работать, хотя это и важно в нынешней си-
туации, но и не сворачивать инвестиции. При 
этом мы увеличим объем предоставляемых 
государственных гарантий».

Премьер твердо пообещал не вводить 
новых налогов и сборов и не повышать их 
ставки. Более того, правительство готово 
расширить применение упрощенных на-
логовых режимов для малого и среднего 
бизнеса. Напомним, глава Минэкономраз-
вития Алексей Улюкаев ранее предлагал 
увеличить в два раза, до 120 млн рублей, 
выручку, при которой можно платить налоги 
по упрощенной системе. Одновременно для 
таких предприятий снизят ставки страховых 
взносов с 20% до 14%.

Возможно, бизнесу предоставят нало-
говые преференции для поддержки инвести-
ций. Речь идет об инвестиционном кредите 
по уплате пошлины и отсрочке НДС при им-
порте не производимого в России оборудо-
вания, комплектующих и материалов.

Впрочем, чтобы присутствующие не 
расслаблялись, Медведев сообщил, что 

«администрирование по обязательным пла-
тежам в бюджет и во внебюджетные фонды 
ужесточат». «МК» уже писал, что Минюст 
разработал поправки в УК, согласно которым 
неуплату страховых взносов, по аналогии 
с налогами, приравняют к уголовному пре-
ступлению. За это нарушение будут давать 
до 5 лет тюрьмы.

Вспомнил премьер еще об одной хоро-
шо забытой идее: распространить патентную 
систему на самозанятых граждан. Таким об-
разом, из тени выведут миллионы россиян, 
получающих «серые» доходы. Впрочем, о 
стоимости патента и условиях его получения 
Медведев не рассказал.

В свою очередь, бизнес волновала си-
туация с доступностью кредитных ресурсов. 
Глава ВТБ Андрей Костин считает, что без 
этого нельзя решить проблемы, связанные 
с переохлаждением экономики, резким па-
дением темпов роста. «Цели выполнены, 
ажиотаж на валютном рынке остановлен, и 
теперь можно снижать ключевую ставку для 
того, чтобы нормально работал механизм 
кредитования реального сектора экономи-
ки, — полагает он. — Если вспомнить, еще 1 
января 2014 года ключевая ставка была на 
уровне всего-навсего 5,5%. Сегодня ее не-
плохо бы снизить с 15% до 10–12%».

Леонид БЕРРЕС.

Для питерских эсеров заканчи-
вается «эпоха Дмитриевой». На 
региональной конференции в среду 
лидером петербургского отде-
ления был избран ее коллега по 
Госдуме, депутат от Питера Олег 
Нилов. Интрига вокруг Дмитриевой 
назревала уже давно, и формально 
основанием для ее отставки стал 
конфликт вокруг персонального со-
става региональной конференции. 
Якобы Оксана Генриховна пыталась 
в обход устава исключить из числа 
делегатов двух своих оппонентов. 
Вопрос — зачем. 

Полномочия Дмитриевой как главы от-
деления Президиум центрального совета 
партии приостановил еще в понедельник, 
2 марта. Заодно из партийных рядов были 
исключены два ее ближайших соратника: 
руководитель аппарата петербургского от-
деления Валентина Бондаренко и депутат 
питерского заксобрания Сергей Трохма-
ненко. В качестве сменщика Дмитриевой 
федеральное руководство предложило кон-
ференции Олега Нилова, впервые избрав-
шегося в ГД в 2011 году. Впрочем, делегаты 
могли и не утверждать эту кандидатуру...

«Конференция — высший руководящий 
выборный коллегиальный орган региональ-
ного отделения», — гласит Устав партии. 
Летом на общем собрании для участия в 
питерской региональной конференции 
было избрано 28 делегатов. Приостанов-
ление полномочий Дмитриевой — ответ 
на попытку «сфальсифицировать» эту 
самую конференцию, заявил «МК» член 
Президиума партии Александр Бурков: «В 
нарушение устава они провели бюро без 
кворума и исключили двух делегатов от 
Выборгского района, открыто поддержи-
вавших Нилова».

«Эти действия должны были обеспе-
чить принятие решений, необходимых Дми-
триевой для удержания поста Председателя 
Совета регионального отделения», — гово-
рят в партии. Однако этот тезис кажется 

спорным. По словам самой Дмитриевой, 
у нее на этой конференции должно было 
быть 16 сторонников - это количество яв-
ляется блокирующим пакетом. Но полно-
мочия части делегатов в последний момент 
подтверждены не были и цифры оказались 
такими: всего - 24 делегата, в заседании 
приняли участие - 16 (необходимый для 
кворума минимум), из них 14 проголосо-
вали за Нилова.

Сама Дмитриева бьет зеркальным ар-
гументом. «Демократическим путем Нилов 
не мог быть избран, это и вынудило пре-
зидиум продавливать силовой вариант», 
— рассказала она «МК». В понедельник из 
партии исключили питерских делегатов, 
которые ее поддерживают. А в среду утром 
Дмитриева заявила, что «возможны мани-
пуляции с кворумом». «Мне прямо сказали 
«вам лучше смириться», мы это решение 
продавим в том числе и технически», — 
рассказала она «МК».

Организатор мероприятия Александр 
Бурков отметил, что в открытой для СМИ 
конференции должны принять участие все 
28 делегатов, в том числе и сама Дмитрие-
ва: «Оксану Генриховну никто не лишал этих 
полномочий, — пояснил он «МК». — В рам-
ках конференции определяется, насколько 

люди легитимны как делегаты». 
По словам Буркова, вопрос об исклю-

чении Дмитриевой из партии «никто не 
ставит». «За попытку фальсификации она 
уже наказана, — рассказал он «МК». — Было 
предложено Нилова поставить в регион, по-
тому что она нужна партии на федеральном 
уровне». Странное получается наказание 
— с повышением... А председатель партии 
Сергей Миронов отметил, что Дмитриевой 
гарантировано первое место в территори-
альном списке эсеров на выборах в Госду-
му в 2016 году. Ранее в разговоре с «МК» 
Оксана Дмитриева высказала готовность 
работать в составе правительства, однако 
подчеркнула, что решения такого уровня 
принимаются отнюдь не партией. Свое ис-
ключение из «Справедливой России» она 
назвала «вопросом нескольких дней». В 
случае развития этого сценария депутаты 
Госдумы и члены заксобрания Петербурга 
будут продолжать исполнять свои полно-
мочия и программу, которая была заявлена 
на выборах. «А в новый избирательный цикл 
будем делать свой новый крупный полити-
ческий проект», — пообещала она. 

Валерия МАРКОВА.

Раскрываемость резонансных пре-
ступлений, противодействие «цветным 
технологиям» и борьба с коррупцией — 
Владимир Путин в своем выступлении 
на коллегии МВД четко обозначил при-
оритеты работы правоохранительных 
органов. Президент назвал убийство 
Бориса Немцова «позором» и потре-
бовал избавить Россию от таких пре-
ступлений. Кроме того, по его мнению, 
необходимо увеличить выявляемость 
крупных правонарушений экономиче-
ского характера. Сейчас создается ощу-
щение, будто их нет вообще, посетовал 
ВВП.

Политическим фоном участия Владимира 
Путина в коллегии МВД стали дерзкое убийство 
Бориса Немцова в двух шагах от башен Кремля 
и арест в ночь перед заседанием действующего 
губернатора Сахалинской области Александра 
Хорошавина. Последнего действительно можно 
рассматривать как «сакральную жертву», при-
званную продемонстрировать, что наказ пре-
зидента «очищать ряды» от коррупционеров 
выполняется, как и просил ВВП, «независимо 
от должностей и прошлых заслуг». 

Впрочем, началось заседание не с кнута, а с 
пряника. Путин похвалил силовиков за обеспече-
ние безопасности Олимпиады и Паралимпиады, 
успешное проведение контртеррористических 
операций и ускоренное формирование органов 
внутренних дел Крыма и Севастополя. «В 50 
субъектах Федерации в прошлом году снизился 
уровень преступности. Во всех федеральных 
округах сократилось количество правонару-
шений, совершенных подростками, — в общем 
примерно на 12%», — перечислил ВВП. Но на этом 
позитивные цифры в его докладе закончились. 
Число преступлений, совершенных в обществен-
ных местах, выросло на 8,5%, правонарушений 
экстремистской направленности — на 15%. 

В полтора раза увеличилось количество не-
совершеннолетних преступников-наркоманов. 
«В прошлом году из неблагополучных семей 
ушли более 30,5 тысячи подростков. В силу 
обстоятельств они зачастую вынуждены идти 
на преступления, а нередко и сами становятся 
жертвами», — заявил президент.

Он призвал МВД усилить работу по всем 
ключевым направлениям. И прежде всего повы-
сить уровень раскрываемости преступлений «как 
новых, так и прошлых лет». «Здесь действительно 
необходим кардинальный перелом», — подчер-
кнул Путин.

Перед началом коллегии журналисты пытали 
высокопоставленных сотрудников ведомства о 
ходе расследования убийства Бориса Немцова. 

Но нарядные полковники и генералы были немы 
как рыбы, адресуя все вопросы к Следственному 
комитету. Только директор ФСБ Александр Бор-
тников, которого камеры явно застали врасплох, 
заявил, что «подозреваемые всегда есть», но пока 
«существуют как версия». Владимир Путин на 
коллегии впервые публично высказался по «делу 
Немцова», объявив, что резонансным преступле-
ниям с политической подоплекой нужно уделить 
«самое серьезное внимание». «Нужно избавить 
Россию от позора и трагедий наподобие той, 
которую мы совсем недавно пережили и видели: 
имею в виду дерзкое убийство Бориса Немцова 
прямо в центре столицы», — сказал он. 

Глава МВД Владимир Колокольцев признал 
справедливость нареканий за плохую раскрывае-
мость. Тем не менее некоторые положительные 
тенденции на этом направлении, по его мнению, 
есть: на 25% сократился остаток нераскрытых 
грабежей, на 21% — разбойничьих нападений, 
на 3% — краж. 

Путин сказал, что особую озабоченность у 
него вызывает рост преступлений экстремист-
ской направленности, к которым он относит не-
законные уличные акции, антигосударственную 
пропаганду в социальных сетях и другие «цветные 
технологии». 

«Экстремисты отравляют общество ядом 
воинствующего национализма, нетерпимости и 

агрессии. К чему это может привести, мы хорошо 
знаем по примеру соседней Украины», — заявил 
ВВП. А для тех, кто не понял, расшифровал: это 
гражданские конфликты, нарушение конститу-
ционных основ и в конечном итоге суверенитета 
страны. «Важно мгновенно реагировать на любые 
сигналы о готовящихся акциях экстремистов, 
проводить соответствующую профилактическую 
работу, особенно в молодежной среде», — счи-
тает президент. 

По словам Колокольцева, каждый год МВД 
вынуждено отвлекать все значительные силы 
на обеспечение «мероприятий общественно-
политической направленности», хотя ответствен-
ность за их проведение по закону лежит на самих 
организаторах. На митингах полицейские, по 
его словам, занимаются предотвращением ра-
дикальных выступлений и провокаций, которые 
мешают остальным участникам «выражать свою 
гражданскую позицию». 

«Мы понимаем всю ответственность, которая 

ПИТЕРСКИЙ 
ПЕРЕВОРОТ 
У ЭСЕРОВ
Разрыв Оксаны Дмитриевой 
с «СР» — вопрос 
нескольких дней

ПУТИН НАЗВАЛ УБИЙСТВО 
НЕМЦОВА «ПОЗОРОМ»

На коллегии МВД президент 
призвал в первую очередь 
повысить раскрываемость 
преступлений

ПРОЕКТ

лежит на ведомстве, за порядок в стране», — под-
черкнул глава МВД. Он посетовал, что адми-
нистративные реформы в регионах привели к 
значительному — на 25% и более — сокращению 
сотрудников патрульно-постовой службы. По 
мнению Колокольцева, это смазало «профи-
лактический эффект», поскольку «ощущение 
защищенности и спокойствия граждан напря-
мую зависит от количества видимой полиции на 
улице». Дальнейшее сокращение численности 
органов внутренних дел не затронет «сотруд-
ников, работающих на земле», пообещал глава 
МВД. Он призвал регионы предусмотреть в своих 
бюджетах финансирование народных и казачьих 
дружин, которые оказывают ощутимую помощь 
силовикам. В прошлом году при их участии были 
раскрыты 16 тыс. преступлений, задержаны 32 
тысячи нарушителей. Однако денежное воз-
награждение добровольным помощникам по-
лиции предусмотрено только в 27 субъектах 
Федерации. 

Наконец, еще одной крупной темой, без 
обсуждения которой не могла обойтись коллегия 
МВД, стала борьба с коррупцией. В прошлом 
году особо крупных акул в сети полиции не по-
палось, о чем не преминул напомнить президент. 
«По-прежнему значительная часть уголовных 
дел — это взятки в размере 500–1000 рублей. 
Рассмотрение преступлений, совершенных в 
крупных и особо крупных размерах или органи-
зованными группами, встречаются пока крайне 
редко, как будто их и нет совсем», — посетовал 
ВВП. Полиция постаралась исправиться, аре-
стовав аккурат перед коллегией Александра 
Хорошавина. Впрочем, как заявил журналистам 
в кулуарах г-н Бортников, «пока он всего-навсего 
задержанный» и надо еще посмотреть, «что по-
кажет следствие». 

Путин в своем выступлении подчеркнул, что, 
защищая экономику от криминала, сотрудники 
МВД сами не должны переступать закон, злоу-
потреблять своими полномочиями, вторгаться в 
работу предприятий и тем более втягиваться в 
корпоративные конфликты. «Курс на очищение 
всех структур государственной власти, в том 
числе и Министерства внутренних дел, будет 
последовательным и твердым», — подчеркнул 
глава государства. По словам Колокольцева, в 
2014 году в системе органов внутренних дел было 
выявлено 2,5 тыс. коррупционеров. За получение 
взяток привлечены к ответственности 630 со-
трудников, из них 113 — руководители различных 
подразделений. Глава МВД заявил, что его так 
же, как и Путина, настораживает тенденция к 
снижению выявления преступлений экономи-
ческого характера, и призвал усилить работу 
на этом направлении, чтобы число нарушений 
соответствовало «реальным масштабам прояв-
ления криминала в экономике». В первую очередь 
полиция планирует заняться расследованием 
хищений в оборонно-промышленном комплексе, 
пресечением вывода активов при санации банков 
и нарушениями в области госзаказа. 

Елена ЕГОРОВА.

В Госдуме намерены проанализировать на 
предмет эффективности международные дого-
воры, подписанные Россией. А потом, возмож-
но, поставить вопрос о денонсации некоторых 
из них… О полном отказе от конституционного 
принципа приоритета международного права 
над национальным речи пока не идет. 

На заседании Научного совета по правотворчеству 
при спикере Госдумы обсуждалась структура ежегод-
ного доклада о состоянии законодательства. В 2015 
году предлагается один из разделов доклада посвятить 
международным договорам РФ — Сергей Нарышкин на-
помнил, что «в последнее время среди экспертов вновь 
развернулась дискуссия о пределах уступчивости на-
ционального права». 

Дровишек в костер дискуссии подбросил глава 
Следственного комитета. На днях Александр Бастры-
кин предложил убрать из Конституции РФ положение 
о безусловном приоритете норм международного пра-
ва над национальным законодательством. Он назвал 
«правовой диверсией» этот принцип, который «умело 
используется западными оппонентами». Очевидно, глава 
СК имел в виду некоторые решения Европейского суда 
по правам человека: значительная доля жалоб россиян в 
ЕСПЧ — жалобы на нарушение уголовно-процессуального 
законодательства. 

В статье 15 нашего Основного закона говорится: 
«Если международным договором РФ установлены иные 
правила, чем предусмотренные законом, то применяются 
правила международного договора». Убрать это положе-
ние даже при наличии политической воли невозможно 
законом, как это было в случае объединения судов или 
продления срока полномочий президента. Статья 15 на-
ходится в главе 1 Конституции, которую можно изменить, 
лишь созвав Конституционное собрание. А для начала 
придется написать и принять закон о порядке созыва 
этого собрания… 

На заседании Совета по правотворчеству обсуждался 
другой вариант решения проблемы неудобных междуна-
родных договоров. Завкафедрой международного права 
МГИМО Александр Вылегжанин предложил «провести 
умную, политико-идеологическую ревизию международ-
ных договоров». Некоторые, по словам юриста, заключа-
лись с учетом обещаний, данных Западу Горбачевым и 
Ельциным: «Надо посмотреть внимательно и, возможно, 
прекратить действие некоторых из них». 

Вице-президент РАН Талия Хабриева поддержала 
идею. Ряд соглашений устарел или не исполняется, ска-
зала она, и привела пример: на последнем заседании Ко-
миссии правительства по законопроектной деятельности 
обсуждались предложения Минздрава ратифицировать 
три международных соглашения, целесообразность 
включения которых в правовое поле России весьма со-
мнительна. По сведениям «МК», речь идет о двух со-
глашениях об оказании медицинской помощи в рамках 
СНГ (оба — 1997 года) и соглашении о сотрудничестве в 
решении проблем ВИЧ-инфекции (1998 года).

В открытой для прессы части заседания ни один по-
литик не высказал своего мнения по поводу инициативы 
господина Бастрыкина. Позднее глава Комитета по кон-
ституционному законодательству Владимир Плигин («ЕР») 
подтвердил «МК», что решение об анализе международных 
договоров РФ в отчете о состоянии законодательства 
принято, но проанализировать все договоры невозможно, 
«это слишком большой массив документов». Пока пред-
лагается ограничиться международными договорами, 
«гарантирующими соблюдение прав человека и основных 
свобод», и договорами «в сфере защиты иностранных 
инвестиций». Г-н Плигин не исключил, что в процессе 
работы будут выявлены устаревшие документы, и «может 
быть поднят вопрос об их денонсации в соответствии с 
положениями самих договоров». 

Российское законодательство сейчас предусматри-
вает возможность приостановления или прекращения 
действия того или иного договора, пакта, конвенции 
или соглашения на территории РФ. Обычно процедура и 
условия денонсации прописываются в самом договоре. 
Инициатором разрыва может стать президент, если речь 
идет о документе, ратифицированном парламентом. Дать 
рекомендации на сей счет главе государства имеют право 
и правительство, и палаты парламента, и Верховный суд, 
и Генпрокуратура, и уполномоченный по правам человека. 
Правила таковы: если договор ратифицирован законом, 
только законом его действие может быть прекращено 
(достаточно вспомнить «закон Димы Яковлева», который 
означал выход России из двустороннего соглашения с 
США об усыновлении). 

А для того, чтобы Россия смогла не выполнять реше-
ния ЕСПЧ, достаточно выйти из Совета Европы.

Марина ОЗЕРОВА.

РЕВИЗИЯ НА ВЫСШЕМ 
УРОВНЕ

В Госдуме обсудили, как убрать 
приоритет международного права,  
не тронув Конституцию

« ТЕПЕРЬ МОЖНО СНИЖАТЬ 
КЛЮЧЕВУЮ СТАВКУ»

Дмитрий ОРЛОВ, гендиректор Агент-
ства политических и экономических 
коммуникаций: «То, что произошло, — 
следствие модели работы, которая сложи-
лась в «СР». Это коалиция региональных 
интересов, она складывалась из групп 
поддержки сильных лидеров: Дмитриевой, 
Гудковых, Шеина. Естественно, автономия 
у этих центров высока, в период, когда 
происходят конфликты, она обостряется. 
Организации, которые создают расколь-
ники, вряд ли будут серьезно представ-
лены на политической арене. «СР» стоило 
сохранять Дмитриеву, на ней держался 
Питер. Руководство «СР» делает ставку 
на сотрудничество с ОНФ и надеется, что 
этот ресурс, а не сильные лидеры, поможет 
ей остаться в Госдуме по итогам выборов 
в 2016 году».

Премьер обсудил с бизнесменами, как выжить в кризис

Депутат Госдумы Александр Хинштейн 
подает в суд на экс-сенатора Людмилу 
Нарусову за пост в блоге, в котором она 
фактически обвинила законодателя в 
подстрекательстве к убийству Бориса 
Немцова. «МК» связался с обеими кон-
фликтующими сторонами.

3 марта Нарусова написала пост «Стыдно 
и больно», в котором содержалось следующее 
утверждение: «Кого бы ни назначил Следствен-
ный комитет в качестве убийцы Бориса Немцова, 
его имя известно — это ненависть к инакомыслию 
<...>. Несколько дней назад один из знаменосцев 
«Единой России» <...> Хинштейн заявил: «Ли-
бералов и демократов нужно ставить к стенке». 
Б.Немцова и поставили к стенке — к кремлевской. 
По сути, за это «подстрекательство» к убийству 
депутата не осудила партия, не лишили депутат-
ского мандата — значит, позволили». 

Хинштейн ответил в тот же день: «С удивле-
нием прочел, что я предложил «ставить к стенке 
либералов и демократов». Бред. Подаю иск про-
тив Нарусовой <...>. За свои инсинуации она 
должна ответить».

— Ну что же, пусть подает, — заявила 
«МК» Людмила Борисовна. — Напугал. Мы с 
ним уже судились. Я продолжаю настаивать на 
том, что говорить такие слова безнаказанно 
недопустимо.

— Когда Хинштейн сказал фразу, на ко-
торую вы ссылаетесь? 

— Не назову дату, но у меня есть запись того 
ток-шоу, есть свидетели, которые были на записи 
этого ток-шоу. Мы обсуждали это безобразное 
высказывание с руководителем комитета Госду-
мы Владимиром Плигиным и пресс-секретарем 
Президента России Дмитрием Песковым на 
мероприятиях, посвященных годовщине смерти 
Анатолия Собчака. Пресс-секретарь президента 
сказал, что это — безобразие. Позвоните ему, 
он подтвердит. Плигин обещал высказать Хин-
штейну свое мнение.

— Мероприятия памяти Собчака прохо-
дили 19 февраля. Значит, слова Хинштейна 

прозвучали в эфире еще раньше. Почему вы 
вспомнили о них только сейчас?

— Потому, что мой пост посвящен Борису 
Немцову. Потому, что Немцов был либералом 
и демократом. И он был расстрелян, как и при-
зывал Хинштейн. Я тоже либерал и демократ. И 
не хочу, чтобы меня расстреливали.

Александр Хинштейн рассказал «МК», что в 
среду его адвокат готовил необходимые исковые 
документы, а иск будет подан в четверг.

— Александр, каковы ваши исковые 
требования?

— Я буду требовать, во-первых, публичных 
извинений. Никогда и ни при каких обстоятель-
ствах мной не произносилось слов, о которых 
говорит Нарусова. Во-вторых — денежной ком-
пенсации за моральный ущерб. И, я полагаю, 
нужно провести проверку на предмет наличия 
в ее словах признаков клеветы. Она говорит, что 
меня никак не наказали за призывы к убийству.

— Нарусова сказала мне, что вы эти сло-
ва сказали в ток-шоу, а Владимир Плигин 
обещал провести с вами воспитательную 
работу. Это было?

— Пусть предоставит видеозапись, где я 
это говорю. Я с интересом на нее посмотрю. Но 
она этого сделать не сможет в силу отсутствия 
такой записи. А Владимир Плигин со мной на 
эту тему не общался. Он может высказать свое 
мнение относительно того, что было, а не по 
поводу того, чего не было.

У меня нет сомнений, что мы выиграем в 
суде. Когда человека публично обвиняют в том, 
чего он не делал, — это нарушение закона.

Ранее (в 2004 году) Людмила Нару-
сова подавала в суд на Александра Хин-
штейна после его статьи в «МК». Тогда она 
проиграла. 

Михаил ЗУБОВ.

НАРУСОВА УСЛЫШАЛА 
ПРИЗЫВ СТАВИТЬ К СТЕНКЕ

«Пресс-секретарь президента 
сказал, что это — безобразие»
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Татуировка с изображени-
ем скульптуры с Мамаева 
кургана занимает почти 
все бедро борца смешан-
ных единоборств Джеффа 
Монсона. Необычное тату он 
делал у московского мастера. 
Монсон вообще известен 
своей любовью к России, в 
ближайшее время он планиру-
ет получить российское граж-
данство. Но он не единствен-
ный спортсмен, украсивший 
свое тело патриотическими 
тату. Например, на груди у 
борца Александра Емельянен-
ко изображен поединок Пере-

света с Челубеем, давший 
начало Куликовской битве. А 
американский боец мекси-
канского происхождения Кейн 
Веласкез на груди написал 
«Brown pride» — в переводе 
«коричневая гордость». Кейн 
объясняет: в стране, откуда 
он прибыл, эту фразу все 
толковали как «мексиканская 

гордость». «Так мы говори-
ли о том, что гордимся той 
страной, откуда пришли». А 
вот мама украинской певицы 
Насти Каменских из дуэта 
«Потап и Настя» на руке напи-
сала слово «Украина». Сверху 
женщина поместила корону. 
Смотрится вульгарно — зато 
патриотично...

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

ЗАКОН

ТРАНСПОРТ

КАДР

ЦИТАТА

Леонид ПЕЧАТНИКОВ, заммэра Москвы 
по вопросам социального развития: 

«Если пациенты забронировали время, то врач их ждет. И самое 
главное, что на это время уже не может записаться другой пациент. 
Мы полагаем, что в такой ситуации нужно ввести ответственность 

пациента» (об идее введения ответственности для пациентов, которые записались к 
врачу, но не пришли и не предупредили о неявке заранее).

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Кстати, с 1 октября 2014 года по 31 января 2015 года набралось уже 4 милли-
она «прогульщиков». Комментарий председателя Общероссийской лиги 
пациентов Александра Саверского: — Сначала нужно добиться от лечебных 

учреждений, чтобы они хотя бы в обозримом будущем принимали пациентов, потому что 
очереди растягиваются на месяца. Более того, видимо, надо вводить штрафы для поликлиник за 
неприем пациентов. Такой механизм, например, действует в Финляндии. Наши поликлиники 
можно наказывать на подушевой тариф, который они получают на каждого пациента. Ну а идея 
столичных властей требует нарушения Конституции —  мы не можем заранее обвинять людей за 
то, что они не пришли. Может, их записали только через 2 месяца и стало уже поздно?

Брат оппозиционера 
Алексея Навального Олег 
Навальный, осужденный 
по делу «Ив Роше» на 3,5 
года колонии, этапирован 
к месту отбытия наказа-
ния. Об этом «МК» сообщил 
его адвокат Кирилл Полозов. 
По его словам, утром 4 мар-
та он прибыл на свидание со 
своим подзащитным в СИЗО 

№2 (Бутырка), однако там 
ему сообщили, что Наваль-
ный этапирован в Орловскую 
область — в город Орел. По 
всей видимости, оттуда он 
будет направлен в колонию. 
«Конкретное название ис-
правительного учреждения 

пока не известно, — пояс-
нил Полозов. — Насколько 
я понимаю, колонию будет 
определять УФСИН Ор-
ловской области. То есть его 
привезут в область, посадят 
в какую-то пересыльную 
тюрьму».

Центральный участок 
Калужско-Рижской линии 
метро внутри кольца 
планируют закрыть 14 
марта в связи с ремонтом 
путей. Поезда будут ходить 
на участках от станции 
«Медведково» до «Проспекта 
Мира» и от станции «Но-
воясеневская» до «Октябрь-
ской». Там пассажиры смогут 
пересесть на Кольцевую 

ветку. Как пояснили в метро, 
подобных закрытий участков 
линий внутри кольца будет 
в этом году порядка 20. За 
26-часовое технологическое 
«окно» работники подземки 
успевают поменять более 1 
км путей, на что у них ушло 
бы около двух месяцев, если 
бы работы проводились 
только в двухчасовых «окнах» 
по ночам. 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Число безбилетников

+

+

245

112

102

53

47

44

22

12

5

УЧАСТОК КАЛУЖСКО-РИЖСКОЙ ЛИНИИ 
ЗАКРОЮТ НА РЕМОНТ

ОЛЕГА НАВАЛЬНОГО УВЕЗЛИ ПО ЭТАПУ

Очередной законопро-
ект, касающийся матка-
питала, внесен в Госдуму 
депутатами от ЕР. Авторы 
поправок предлагают раз-
решить родителям тратить 
деньги на частные детские 
сады и школы. Пока пособие 
разрешено вложить только в го-
сударственные образователь-
ные учреждения, имеющие со-
ответствующую аккредитацию. 
Но в них, как известно, всегда 

дефицит мест. «Вполне разу-
мные изменения, — считает 
мама 3-летней Лизы и полуто-
рагодовалого Сережи Ирина 
ПУГАЧЕВА. — Знаю, что многие 
родители предпочитают потра-
тить материнский капитал сра-
зу, а не ждать пенсии или пока 
дети вырастут. Кто знает, во что 
превратятся эти 453 тысячи 
через 10 или 20 лет? Многие 
покрывают ипотечный кредит. 
Но у нас с мужем квартира своя, 

досталась по наследству. И я с 
удовольствием бы потратила 
свои деньги на частный детский 
сад. У нас возле дома есть та-
кой, там два языка сразу дают и 
система обучения по принципу 
Монтессори, но стоит 25 000 
рублей в месяц! Думаю, никто 
из родителей не откажется от 
такой программы для своих де-
тей — были бы деньги! А еще 
хорошо бы разрешить тратить 
маткапитал на няню. 

МАТКАПИТАЛ РАЗРЕШАТ ТРАТИТЬ НА ЧАСТНЫЕ САДЫ?

ГРОМКОЕ ДЕЛО
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История, то есть наше прошлое, особенно 
недавнее, — это зеркало. Иногда смотреть в 
зеркало невыносимо. Превыше человеческих 
сил. Сменить! Принести другое! Настоящее!

Фармакологам еще предстоит разрабо-
тать лекарство, которое бы излечивало от 
коллективной депрессии целые поколения. В 
отсутствие сильнодействующих препаратов 
сталинизм чудесным образом устраняет не-
приятную реальность. 

Сталин (не реальный, разумеется, а су-
ществующий в нашем воображении) — ответ 
на вызовы сегодняшнего дня. Этот Сталин — 
компенсация за потери и неудачи. Этот Сталин 
— олицетворение порядка, успеха, победы, 
силы государства. Раз ничто другое не принесло 
счастья — нужно возвращаться к его политике 
и к его методам: никаких послаблений внутри 
страны, никакой разрядки в международных от-
ношениях. Этому Сталину многое прощают — в 
благодарность за ощущение причастности к ве-
ликим победам, которые он приватизировал. 

Первое. Сталинизм как наркотик помогает 
отторгнуть неприятное прошлое. Сталин уни-
чтожал исключительно врагов государства — и 
правильно делал! 

Под воздействием наркотика как-то за-
бывается, что в реальности главные жертвы 
большого террора — крестьянство и церковь. 
Принято считать, что Сталин отказался от 
большевистского отношения к православной 
церкви, стал ее поддерживать. Это миф. Он 
нуждался в поддержке церкви в годы Вели-
кой Отечественной, а после войны опять стал 
ее давить. 10 августа 1948 года заместитель 
председателя Совета Министров Ворошилов 
разрешил открыть двадцать восемь право-
славных храмов. Сталин распорядился все 
отменить, а Ворошилова наказать. 28 октября 
последовало постановление Политбюро:

«1. Указать тов. Ворошилову на то, что он 
поступил неправильно, подписав распоря-
жения Совета Министров СССР об открытии 
церквей и молитвенных зданий в ряде насе-
ленных пунктов.

2. Отменить подписанные т. Ворошиловым 
распоряжения Совета Министров СССР».

Только что открытые церкви закрылись. 
И до самой смерти Сталина ни один новый 
православный храм открыт не был! В 1949 году 
стали закрывать и ранее открытые церкви. До 
смерти вождя успели больше тысячи храмов 
передать под клубы и склады.

Сталинизм помогает русскому патриоту 
восхищаться деспотом, погубившим русскую 
деревню.

«Отмечали в Вологде юбилей Василия 
Ивановича Белова — его пятидесятилетие, — 
вспоминал литературный критик Олег Михай-
лов. — После торжественной части в областном 
театре и застолья собрались на другой день у 
него дома. Тосты. Разговоры. Владимир Со-
лоухин рассказывал, как во времена, когда он 
служил в охране Кремля, готовились снимать 
с кремлевских башен звезды и вместо них 
устанавливать орлов.

— Сталин хотел объявить себя императо-
ром, уже все было готово, — плыл над столом 
солидный окающий голос.

Кто-то выкрикнул «Многая лета!», под-
хваченное тут же рассказчиком и умноженное 
монархической здравицей».

Приятнее, верно, сознавать себя прибли-
женным императора, чем рядовым охранником, 
которого, кроме старшины, никто не замечал. 
В страсти к Сталину кроется неодолимое же-
лание возвысить себя самого. Чем крупнее и 
неогляднее бронзовая статуя, тем выше ты 
сам.

Однажды в небольшой компании, где 

присутствовал многолетний член Политбюро 
Микоян, речь зашла о том, почему так нехотя 
реабилитируют жертв репрессий. 

— Почему? — повторил вопрос Анастас 
Иванович. — Потому что остерегались, как бы 
наш народ окончательно не уверился в том, что 
мы — негодяи.

Мгновение Микоян помедлил. Потом 
заключил:

— Негодяи! То есть те, кем и были мы на 
самом деле!..

Отчего крупные чиновники не желали от-
речься от вождя после его смерти? А что же им 
было делать — признать на старости лет, что 
маршалами и министрами их назначил тиран, 
погубивший столько людей и едва не сгубив-
ший страну? Это значило бы перечеркнуть соб-
ственную жизнь. А если Сталин великий, то и 
они великие.

Второе. Любовь к Сталину — это любовь 
к себе. 

Режим многое давал тем, кто прорывал-
ся наверх. Драматург Всеволод Вишневский, 
прославившийся после революции пьесой 
«Оптимистическая трагедия», удивленно за-
писал в дневнике: «Сергей Михалков излагает 
мне свое жизненное кредо: «Надо знать, что 
понравится «наверху»... Ну что же: здравствуй, 
племя молодое…»

Устраняя ярких, одаренных и потому само-
стоятельных, Сталин открыл дорогу посредствен-
ности. Попав у Сталина в фавор, они получали 
частицу его безграничной власти. И в первую 
очередь устраняли конкурентов.

«Их объединяет не организация, и не общая 
идеология, и не общая любовь, и не зависть, 
а нечто более сильное и глубокое — бездар-
ность, — писал фронтовой разведчик и автор 
замечательной повести «Звезда» (недавно 

экранизированной) Эммануил Казакевич. — К 
чему удивляться их круговой поруке, их спаян-
ности, их организованности, их настойчивости? 
Бездарность — великая цепь, великий тайный 
орден, франкмасонский знак, который они 
узнают друг на друге моментально и который 
сближает их, как старообрядческое двуперстие 
— раскольников».

А вот и бедственный для страны результат. 
Выдающийся физик академик Петр Капица писал 
в 1952 году:

«Если взять два последних десятилетия, то 
оказывается, что принципиально новые направ-
ления в мировой технике, которые основываются 
на новых открытиях в физике, все развивались 
за рубежом, и мы их перенимали уже после того, 
как они получили неоспоримое признание. Пере-
числю главные из них: коротковолновая техника 
(включая радар), телевидение, все виды реактив-
ных двигателей в авиации, газовая турбина, атом-
ная энергия, разделение изотопов, ускорители... 
Но обиднее всего то, что основные идеи этих 
принципиально новых направлений в развитии 
техники часто зарождались у нас раньше, но не 
развивались, так как не находили себе признания 
и благоприятных условий».

Третье. Вера во всемогущество вождя — это 
возможность снять с себя ответственность за 
все, что происходит в стране. Трудно понять и 
принять современный мир во всей его сложно-
сти, потому что это требует усилий и постоянной 
учебы, напряженной работы, участия в открытой 
конкурентной борьбе. 

Почему огородили страну «железным зана-
весом»? Без крайней необходимости не пускали 
за границу? Десятилетиями рассказывали всякие 
глупости о странах Запада? Чтобы не сравнива-
ли, как здесь и как там. И вот что важно: многим 
«железный занавес» по душе. Сознание, что 

жизнь может быть устроена иначе, что все — от 
технических новинок до лекарств — импортное, 
рождает обиду на весь мир. И жажду простого 
устройства жизни.

А Сталин и давал на все вопросы простые 
ответы!

Интеллектуальное пространство советской 
жизни сузилось до невозможности. Решительно 
все вокруг восторгались Сталиным! Как в реву-
щей от счастья толпе демонстративно отойти в 
сторону? Отстраниться? Сохранить хладнокро-
вие? Скептически взирать на стоящих рядом?

Кто не жил в тоталитарном обществе, тот 
не поймет, насколько это страшно — оставаться 
иным, чем остальные. Человек сидит на партсо-
брании, слушает радио, читает газеты — и что он 
видит? Лицемерие и вранье. И что он делает? 
Приспосабливается. Отсюда цинизм, равноду-
шие, голый расчет. Такого целенаправленного 
воздействия на личность в условиях полной изо-
ляции страны никогда и нигде не происходило. 
По крайней мере, я не вижу аналогов в мировой 
истории. И последствий таких чудовищных тоже 
не было.

После присуждения Борису Пастернаку Но-
белевской премии ему прислала возмущенное 
письмо писательница Галина Николаева, автор 
романа «Жатва», удостоенного другой премии 
— Сталинской: «Пулю загнать в затылок пре-
дателю? Я женщина, много видевшая горя, не 
злая и не жестокая, но такое предательство… 
Рука не дрогнула бы… Вам пишет не писатель-
ница… Вам пишет женщина, у которой одна цель 
в жизни — служить всей душой, всеми силами 
делу коммунизма и своему народу».

А ведь у Галины Николаевой в 1937-м по-
садили отца и расстреляли мужа!

Что это — полное отсутствие совести, че-
сти, сострадания к чужим несчастьям и чувства 
собственного достоинства? Или съедающая 
душу зависть? Понимание: Нобелевской премией 
отмечают великую литературу, а Сталинской — 
служение власти?

Но важны не только материальные блага. 
Функционеры, нашедшие себя в системе, были 
довольны своей жизнью, не испытывали разлада 
со своей совестью и считали, что поступают в 
соответствии со своими убеждениями.

В такой системе хотели бы жить и многие 
сегодняшние чиновники. Они славно устроились, 
обрели материальное благополучие, которого и 
внукам хватит. Но им бы хотелось, чтобы их боя-
лись, чтобы весь мир, как когда-то за Сталиным, 
не без содрогания следил за их словами и по-
ступками. Единственное, чего они не понимают, 
— это логики системы, в которой ни должность, ни 
приложенные к ней блага не бывают вечными.

В отличие от них соратники Сталина, знав-
шие, каков он в реальности, сознавали, что им 
уготована не персональная пенсия, а арест и 
смерть. Никто не мог быть уверен в его вечном 
расположении. Сталин легко избавлялся от самых 
верных слуг. Вот почему в такие же мартовские 
дни 1953 года у тела вождя те, кого он сам вы-
растил и выдвинул, не могли скрыть своей ра-
дости. Наблюдательный Константин Симонов 
подметил «какое-то затаенное, не выраженное 
внешне, но чувствовавшееся в них ощущение 
облегчения... Было такое ощущение, что люди в 
президиуме освободились от чего-то давившего 
на них, связывавшего их. Они были какие-то рас-
пеленутые, что ли».

Даже считавшийся самым близким к вож-
дю Молотов, чье пергаментно-желтое лицо не 
покидало выражение постоянной насторожен-
ности, как будто каждый момент ему угрожает 
смертельная ловушка, расслабился после смерти 
Сталина: исчез страх. Так что у многих из тех, 
кто лил слезы у гроба Сталина, это были слезы 
радости — за свою жизнь.

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Леонид МЛЕЧИН, писатель
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НЕРЖАВЕЮЩИЙ СТАЛИН
Кому и зачем нужен палач России в качестве «блестящего 
руководителя» и «великого полководца»

СЕГО ДНЯ

Западные лидеры любят порас-
суждать о том, что Путин мыслит 
«устаревшими категориями борь-
бы за зоны влияния». Частично та-

кая оценка, безусловно, обоснована. ВВП дей-
ствительно мыслит «категориями борьбы за зоны 
влияния». Но другая часть правды заключается 
в том, что эти категории отнюдь не являются 
устаревшими, и западные лидеры прекрасно 
это знают. Всячески отрицая это публично, они 
на деле сами борются за расширение своей 
сферы влияния — причем делают это с помощью 
запрещенных приемов.  

Одним из таких приемов и была активная 
американская поддержка госпереворота в Киеве. 
Как написал Пушкин в одном из своих самых 
озорных стихотворений: «Внимай, что я тебе 
вещаю: я телом евнух, муж душой. — Но что ж 
ты делаешь со мной? Я тело в душу превращаю!» 
Это политика Запада по отношению к Украине в 
начале 2014 года — один в один. 

Но случилось то, чего на Западе, видимо, 
никто не ожидал. Ни путинская Россия, ни на-
строенные против Майдана силы внутри Украины 
не стали молча отходить в сторонку или тем более 
присягать на верность проталкиваемым Амери-
кой новым правилам геополитической игры в 
Евразии. Решительные силовые действия Запада 
и прозападного режима в Киеве натолкнулись на 
менее решительный ответ. Впервые после 1991 
года бывшие противники по «холодной войне» 
сцепились друг с другом всерьез. 

Вот промежуточный итог этого противо-
стояния на начало весны 2015 года: сделанная 
Киевом при поддержке Запада ставка на по-
давление своих оппонентов в Донбассе с по-
мощью вооруженной силы себя не оправдала. 
Сейчас не время говорить о том, как и почему 
это случилось, — время для этого еще наста-
нет. Сейчас — время констатировать главное: 
сколько бы силы, лояльные киевскому режиму, 
ни тужились, результатом их усилий раз за разом 
становилось военное поражение. 

Это и привело к подписанию новых минских 
соглашений в прошлом месяце. Но промежуточ-
ный итог потому и называется промежуточным, 
что все участники игры по-прежнему настроены 
на ее продолжение. Не сумев одержать военной 
победы, Киев и стоящий за ним Запад намере-
ны теперь добиваться желаемого с помощью 
комбинации дипломатии, угроз и продления 
экономических санкций против РФ.  

Шаги, предпринятые Бараком Обамой, пол-
ностью укладываются в рамки этого подхода. 
Америка давит на Россию сама и давит на Евро-
пу, чтобы заставить ее еще больше ужесточить 
свое отношение к Москве. Это не «жест отчаяния 
со стороны Барака Обамы», как заявил первый 
зампред комитета Госдумы по экономической 
политике Михаил Емельянов. Это продуманная 
и долгосрочная политическая линия, имеющая 
свою стройную внутреннюю логику. 

Что Россия может противопоставить этой 
продуманной политической линии? Мы должны 
ежеминутно помнить о том, что война в Донбассе 
совсем не бьет по краткосрочным и среднесроч-
ным интересам Америки. Но вот по интересам 
России — не говоря уже об интересах граждан-
ского населения Донбасса — война бьет наот-
машь. Нам нужно перемирие на Украине — и не 
просто перемирие ради перемирия. Нам нужно 

такое перемирие, которое создаст благопри-
ятные внешние условия для содержательных 
переговоров о долгосрочном мирном урегули-
ровании конфликта. 

Прошу прощения за столь обильное ис-
пользование казенно-бюрократической лексики. 
«Содержательные переговоры», «долгосрочное 
мирное урегулирование» — когда я читаю по-
добные фразы в официальных заявлениях по-
литиков, меня неизменно охватывает глубокая 
тоска. Но некоторые явления просто невозможно 
описать без использования дипломатического 
жаргона. 

Пока Киев и Запад верили в возможность 
военного решения «проблемы Донбасса», все 
переговоры с «мятежниками» были скорее де-
кларативными — переговорами ради достижения 
тактических военных целей и благоприятного 
внешнего пиаровского эффекта. России и Дон-
бассу нужны переговоры по существу — пере-
говоры, основанные на понимании, что «сепара-
тисты» Донбасса не собираются раствориться в 
воздухе и галантно пожертвовать результатами 
своих военных побед. 

Нам и Донбассу не нужны переговоры, кото-
рые вскоре снова сменятся войной. Нам нужны 
переговоры об основах новой мирной жизни 
— жизни, в которой принцип единства Украины 
будет с той или иной степенью гармоничности 
сочетаться с принципом самостоятельности 
Донбасса. России нужны гарантии сохранения 
внеблокового статуса Украины. России нужно 
прекращение победного марша НАТО на Восток. 
России нужно прекращение острой фазы своего 
конфликта с Западом. 

Являются ли все эти цели реалистичными? 
Не знаю. Поживем — увидим. Международная 
политика — это не некая точная наука, в которой 
одно неизбежно вытекает из другого. Междуна-
родная политика — это изощренная игра, в кото-
рой побеждает даже не сильнейший, а умнейший. 
Очень надеюсь, что этим «умнейшим» в конечном 
итоге окажется Россия. Очень надеюсь, что когда-
нибудь о касающемся России «жесте отчаяния со 
стороны Обамы» можно будет говорить уже без 
горького и иронического смеха. Надеюсь — но 
не считаю все это гарантированным. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

«ЖЕСТ ОТЧАЯНИЯ ОБАМЫ»?..

ЭКОНОМИКА

Как известно, капитальный ремонт — ста-
тья весьма затратная. Поэтому накапливать 
средства жильцы будут постепенно: размер 
ежемесячных отчислений каждый субъект РФ 
волен определять самостоятельно, минималь-
ный размер взноса установлен государством 
— от 5 до 9 рублей с одного собственника. Укло-
няться или избегать отчислений на капремонт 

— себе дороже: должники в обязательном 
порядке облагаются пени. Общие средства 
собственников формируют так называемый 
фонд ЖКХ. Разместить «ремонтные деньги» на 
хранение можно несколькими способами: ТСЖ 
и жилищные кооперативы открывают для этой 
цели специальный счет, остальные собствен-
ники вносят средства на счет некоммерческого 
фонда регионального оператора. Дальше к 
процессу хранения и накопления «ремонтных 
средств» подключаются банки — выбирают их 
на конкурсной основе. 

Большинство российских регионов, кроме 
Москвы, уже определились с выбором банка-
хранителя ремонтных взносов. При выборе 
кредитных организаций учитывалась не столько 
процентная ставка на остаток размещенных де-
нежных средств, сколько надежность и гарантия 

банка. Копить на капитальный ремонт нужно 
многие годы, и за это время с банком ниче-
го не должно произойти. Лидером открытого 
конкурса стала группа ВТБ — свои средства 
на проведение капремонтов ей доверили в 
двадцати шести регионах страны. Сбербанк 
одержал победу в семнадцати регионах, Газ-
промбанк — в четырех и Россельхозбанк — в 
8 регионах РФ. 

Экспертам банковского рынка такой выбор 
со стороны региональных фондов капремонта 
кажется вполне обоснованным. В приоритете 
оказываются банки, которые не ограничивают-
ся пассивным обслуживанием коммунальных 
счетов, а предлагают ТСЖ и региональным 
операторам индивидуальные программы, 
включающие в себя возможность контроля за 
накоплением и последующим расходованием 

средств. В банке ВТБ так прокомментировали 
участие в программах хранения ремонтных 
средств: «Для банка работа со сферой ЖКХ 
— один из ключевых социально значимых про-
ектов. У нас уже накоплен многолетний опыт 
работы в этой сфере. Благодаря этому опыту, а 
также эффективности наших продуктов и услуг, 
привлекательным условиям обслуживания, мы 
уверенно выиграли у наших конкурентов пода-
вляющее большинство конкурсов на комплекс-
ное банковское обслуживание региональных 
операторов». Региональные программы капре-
монта рассчитаны в среднем на 30 лет, и это 
серьезный срок. 

Татьяна ВЛАДИМИРОВА.

ДЕНЬГИ НА КАПРЕМОНТ ДОВЕРИЛИ 
БАНКАМ С ГОСУЧАСТИЕМ Главным критерием 

для выбора «хранителя» стала 
его надежность

В конце 2012 года на федеральном 
уровне был утвержден новый по-
рядок сбора и хранения средств для 
проведения капитального ремонта в 
многоквартирных домах. Согласно 
нововведениям Жилищного кодекса 
теперь домовладельцам будет при-
ходить не одна квитанция, а две: плата 
за капитальный ремонт выделена из 
общей квитанции за коммунальные 
расходы в отдельную. Вопрос о том, 
кто и как будет хранить коммунальные 
отчисления, довольно долго мусси-
ровался в органах власти. В прошлом 
году перечень хранителей прояснил-
ся: «ремонтные» деньги аккумулируют 
и приумножат банки с госучастием.

c 1-й стр.

ap

АН
АТ

О
ЛИ

й 
ГУ

БА
НО

В



Неродившийся исполин
Сооружение рельсового пути от Оби до Ени-

сея вдоль самого Полярного круга было определе-
но секретным постановлением Совета Министров 
СССР от 29 января 1949 года. Цель создания этой 
широтной магистрали, прокладываемой по иници-
ативе И.В.Сталина, — соединить с Большой землей 
Норильский горно-металлургический комбинат и 
намеченный к постройке главный порт Севморпути 
— Игарку. В будущем предполагалось протянуть 
рельсы еще дальше — вплоть до Чукотки.

Работы поручили исполнять Главному управ-
лению лагерей железнодорожного строительства 
(ГУЛЖДС). В этом главке, входившем в систему 
ГУЛАГа, были созданы Обское, №501, и Енисей-
ское, №503, строительства. Им предстояло про-
кладывать линию навстречу друг другу.

Упомянутое выше правительственное поста-
новление содержало фразу о том, что к сооруже-
нию магистрали следует приступать немедленно. 
Это слово тогда понимали вполне однозначно. Уже 
в феврале 1949-го заместитель министра внутрен-
них дел В.В.Чернышев собрался в Салехард, чтобы 
лично проверить, как разворачиваются работы.

«Зима в разгаре, трескучие морозы, все во-
круг завалено толстым слоем снега, но деваться 
некуда! — вспоминал во время нашей встречи 
бывший главный инженер строительства Алек-
сандр Жигин. — Пришлось рабочим изыскатель-
ской партии, незадолго до того переброшенной 
в Салехард, расчищать от сугробов пятачок на 
окраине городка, посреди которого воткнули фа-
нерную табличку с надписью «Площадка будущей 
станции Салехард» — пусть высокое начальство 
полюбуется!.. Само же строительство было начато 
лишь весной 1949 года».

Техники катастрофически не хватало. Вместо 
тракторов, например, часто приходилось приспо-
сабливать старые танки БТ со снятыми башнями. 
Зато в избытке была дешевая рабочая сила. Судя 
по самым приблизительным подсчетам, количе-
ство подневольных тружеников здесь достигало 
временами ста тысяч человек.

Чтобы ускорить темпы прокладки, строили 
дорогу «пионерного типа» — с невысокими на-
сыпями, временными деревянными мостами… 
В дальнейшем, уже открыв сквозное движение 
поездов, предполагалось постепенно все до-
строить, досыпать, заменить времянки капиталь-
ными путевыми сооружениями. В Москву уходили 
«фанфарные» рапорты: пошли составы на запад от 
Енисея; пущены поезда до реки Полуй; построен 
560-метровый мост через Надым…

Тысячи людей строили — и еще тысячи пыта-
лись поддержать уже построенное в исправности. 
В болотную бездну уходили бесследно десятки 
вагонов грунта. Подтаивающая вечная мерзлота 
заливала кюветы и водопропускные трубы жид-
кой грязью. Вдруг размывало готовую насыпь, и 
рельсовая колея давала опасный прогиб…

Уже начиная с 1951 года «наверху» стали воз-
никать все более серьезные сомнения в своевре-
менности прокладки трансполярной магистра-
ли. Обострившаяся международная обстановка 

требовала тратить силы и средства совсем на 
иные масштабные проекты — главным образом 
атомные. В итоге поставки на северную железно-
дорожную стройку материалов, техники и людей 
начали сокращаться.

И вот грянул март 1953-го. Порт в Игарке к 
тому времени все еще оставался только на черте-
жах, так что после смерти «вождя народов» обнару-
жилось «вдруг» (?!): в подобной ситуации возить-то 
по новому рельсовому пути практически некого и 
нечего. И хотя из 1300 километров приполярной 
дороги уже более чем на 700 километрах ходили 
поезда, новое руководство страны решило все 
работы на сооружении магистрали приостановить. 
А в 1954 году эту стройку вовсе ликвидировали. 
Еще недавно такие оживленные лагерные городки 
и поселки вдоль трассы обезлюдели, всех зэков 
отсюда переправили на другие объекты.

Кое-что из техники и материальных ценно-
стей сумели вывезти, но очень многое оказалось 
брошенным среди северной тайги и тундры: сотни 
километров рельсов, паровозы и вагоны, дома, 
машины, мосты… Оставшиеся «сокровища» было 
велено начальством превратить в «некондицию», 
чтобы никто не мог воспользоваться на халяву! 
Несколько сотен лошадей, которых было слишком 
накладно вывозить из северной глуши, попросту 
пристрелили на месте, а тонны овса, припасенного 
для них, облили бензином. Горы валенок на складе 
по распоряжению лагерного начальства сами же 
заключенные старательно рубили топорами, при-
водя в негодность. Запасенную для «контингента» 
посуду — тысячи алюминиевых мисок — специ-
ально пробивали штыками... 

Согласно официальным отчетам, на осущест-
вление проекта трансполярной магистрали успели 
истратить в те скудные послевоенные годы свыше 
четырех миллиардов рублей. Эти деньги, что на-
зывается, утонули в северных болотах.

Дела зачетные
Следы «Мертвой дороги» сохранились в при-

полярной глухомани и по сей день. На рубеже 

1990-х автору этих строк довелось участвовать 
в экспедиции, обследовавшей заброшенные 
перегоны от Енисея до Оби. Увиденное надол-
го врезалось в память: изломанные капризами 
вечной мерзлоты мостовые переходы; деревья, 
выросшие между рельсами; пустые бараки лагерей 
в окружении покосившихся сторожевых вышек; 
ржавые паровозы и вагоны; мачты «доисториче-
ских» семафоров…

Некоторые документы, относящиеся к этой 
строительной эпопее, сохранились в архивах. Вме-
сте с рассказами участников прокладки северной 
магистрали, которых я еще успел застать в живых, 
увиденное и прочитанное утверждает в мысли: на 
«великой сталинской стройке» все определялось 
двумя всепобеждающими лозунгами: «Как можно 
скорее!» и «Любой ценой!».

Развертывание работ форсировалось с са-
мого начала. Такая практика принесла ощутимые 
материальные потери еще при первой попытке 
построить в Заполярье новый крупный порт Се-
верного морского пути и железнодорожную трассу 
к нему. Тогда, в 1947-м, поспешили наметить для 
этой цели мыс Каменный в Обской губе, располо-
женный за 69-й параллелью. 

Едва правительство приняло соответствую-
щее секретное постановление, как, опережая 
изыскателей, двинулись по воле гулаговского руко-
водства в неисследованные еще районы Полярно-
го Урала и полуострова Ямал колонны строителей 
в серых бушлатах. С великим трудом и немалыми 
жертвами забрасывали в безжизненную тундру 
стройматериалы, оборудование, вели прокладку 
рельсовой колеи… В самый разгар этих работ вы-
яснилось, что район Каменного мыса совершен-
но непригоден для осуществления задуманного 
проекта: грунт здесь слишком слаб для крупных 
построек будущего порта, а малые глубины не 
позволяют морским судам подходить близко к 
берегу. В итоге все работы пришлось прекращать, 
а расходы по ним списывать из бюджета.

Тогда, после неудачной попытки строитель-
ства в Обской губе, и появился вариант с разме-
щением порта Севморпути в Игарке и прокладкой 

туда железной дороги. Однако предыдущий «кон-
фуз» руководство страны ничему не научил: строи-
телей вновь торопили «сверху». Еще не провели 
изыскательские работы на предполагаемой трассе 
магистрали, не существовало и самого проекта 
этой «железки» (его завершили только в 1952 году, 
когда половина рельсового пути была готова!), а 
уже тысячи зэков, специально присланных на Се-
вер, строили лаггородки, рубили просеки, возили 
песок и гравий для насыпи.

Очередная «великая сталинская» набрала 
полные обороты к лету 1949-го. 11 августа появил-
ся примечательный директивный документ: «На 
основании решения правительства строитель-
ство… финансируется без проектов, смет и про-
ектного задания, с оплатой выполненных работ 
по фактической стоимости». 

Проще говоря, сколько потратите — столько 
и получите!

Чтобы стимулировать работу заключенных на 
стройке, ее начальник, полковник Василий Бараба-
нов, ввел систему так называемых «зачетов»: если 
выполнил человек дневную норму более чем на 125 
процентов, этот лагерный день ему засчитывается 
за два, а если дал полторы нормы — за три дня. 
В бараках висели лозунги: «Помните, вы можете 
получить сокращение срока наказания. Будьте 
передовиками!» Действительно, некоторые зэки 
умудрялись благодаря  «зачетам» в итоге сократить 
себе лагерный срок на год-другой.

В зависимости от процента выработки нормы 
варьировался также хлебный паек (система эта 
имела широкое распространение во всей системе 
ГУЛАГа, о ней упомянуто в знаменитой повести 
Солженицына «Один день Ивана Денисовича»). 
Бригадам, работавшим на укладке рельсов, по-
рой создавали и иные стимулы. Предположим, за 
смену полагается по норме монтировать километр 
пути. Так вот, лагерное начальство распоряжается 
отмерить 1300 метров и в конце этого участка 
насыпи поставить стол с угощением: спирт, хлеб, 
колбаса (но иногда и просто мешок с махоркой 
привязывали к воткнутому шесту). Бригадникам 
объявляют: доведете сюда укладку к концу смены 
— все это ваше! 

Подобные ухищрения действительно способ-
ствовали росту производительности труда подне-
вольных работяг, но одновременно с этим появи-
лись и массовые случаи приписок, халтуры…

Вот что вспоминал во время нашей встречи 
один из строителей «Сталинской магистрали», 
бывший офицер-фронтовик Борис Французов:

— Послали нашу бригаду на карьер — на-
сыпать гравий в кузова машин. Работа тяжелая, 
где уж тут норму перевыполнить! Так мы, бывало, 
побросаем немного гравия, а потом стоим у авто-
мобиля и пустыми лопатами машем, стучим ими по 

борту — вроде бы грузим. Через несколько минут 
кричим водителю: «Готов! Езжай!» Ему-то что, он 
и с полупустым кузовом рейс закроет — для «за-
четов» разницы нет. А точковщик — то есть учетчик, 
отмечающий количество загруженных бригадой 
машин, — уже ставит у себя в тетрадке очередную 
точку: машину загрузили и отправили…

Другой ветеран строительства «Мертвой до-
роги», работавший на отсыпке полотна, рассказы-
вал, что зэки сваливали, бывало, в тело насыпи ку-
сты, ветки и присыпали сверху грунтом. Это давало 
бригаде гораздо больший объем выполненных за 
смену земляных работ. Конечно, через некоторое 
время такая насыпь проседала, но это относили 
на счет действия вечной мерзлоты. Приходила 
по разнарядке другая бригада заключенных — и 
вновь принималась таскать грунт…

Среди контингента подобный способ наду-
вательства получил хорошо известное теперь вы-
ражение «гнать туфту». (Как утверждают некоторые 
исследователи лагерного быта, слово «туфта» 
родилось от использовавшегося в документах того 
времени сокращения ТУФТ — «тяжелые условия 
физического труда».)

Кто считает деньги?
Нельзя сказать, что массовые проявления 

«туфты» на прокладке железной дороги никем не 
замечались. Судя по обнаруженным в архиве бума-
гам, одним из тех, кто неоднократно бил тревогу по 
этому поводу, был управляющий Ямало-Ненецким 
отделением Промбанка СССР Н.Питиримов. Через 
руки этого человека проходило множество справок 
и финансовых документов, характеризовавших 
ход строительства магистрали на территории 
подведомственного ему национального округа. 
Питиримов от прочитанного приходил в ужас и 
писал докладные своему начальству:

«Большое количество фактов, имеющихся 
в распоряжении отделения Промбанка, свиде-
тельствуют, что строительство… допускает бес-
хозяйственность в расходовании государственных 
средств и материально-людских ресурсов… Хра-
нение строительных материалов должным обра-
зом не организовано… Стоимость поломанных и 
утраченных деталей списывается на стоимость 
строительства… Допускается большой перерасход 
рабочей силы… Трудоемкие земляные работы вы-
полняются исключительно ручным способом при 
полном отсутствии совковых лопат…»

«На многих участках отсутствуют самые при-
митивные подъемные механизмы. Те, что имеются, 
простаивают 56 процентов рабочего времени. 
Имеют место большие хищения продовольствия 
и вещевого довольствия…» 

Питиримов приводил и другие цифры. 

Например, в 1949 году в результате выявленных 
приписок и фактов бесхозяйственности только на 
строительстве №501 напрасный расход денег оце-
нивался им в сумму около 90 миллионов рублей!

Существовала сила, способная, казалось бы, 
навести на островах «архипелага ГУЛАГ» строгий 
рабочий порядок. Военные — офицеры, сержанты, 
рядовые охранники — частенько становились 
свидетелями откровенной «туфты», халтуры, при-
писок, но… Они практически всегда оставались в 
стороне: «Наше дело — заключенных сторожить, 
а не качество их работы контролировать!» Более 
того, подразделения внутренних войск, задей-
ствованные на охране лагерного контингента, за-
нятого прокладкой приполярной железной дороги, 
фактически состояли на довольствии у зэков: часть 
заработанных теми денег перечислялась управле-
ниям исправительно-трудовых лагерей Обского и 
Енисейского строительств на содержание солдат 
и офицеров охраны. Так что чем большие суммы 
фигурировали в нарядах, которые закрывали бри-
гадиры рабочих колонн, тем больше были пайки у 
рядовых конвоиров и премиальные у офицерского 
состава. К слову сказать, расходы на содержание 
охраны на «Мертвой дороге» оказались особенно 
значительными. Вместо предусмотренных законом 
восьми охранников для каждой сотни заключенных 
на строительствах №501 и №503 ввели удвоенный 
штат «вохры» (это было результатом массового 
восстания «серых бушлатов» в лагерях , случив-
шегося осенью 1948-го при прокладке первого 
участка трансполярной магистрали).

Не жалели на гулаговской стройке времени 
и бумаги на составление всяких документов и 
отчетов. Путешествие по «Мертвой дороге» по-
дарило участникам экспедиции немало подобных 
«сувениров» сталинской эпохи. Кое-где в при-
трассовых поселках в уцелевших еще домиках 
администрации обнаружились кипы брошенной 
второпях текущей документации.

Разнообразие типографских бланков и форм 
просто поражает. В те нищие годы на краю зем-
ли, в спешке рекордных сроков строительства 
магистрали бюрократическая машина ГУЛАГа 
крутилась на всю катушку.

«Арматурная книжка на заключенного» («Вы-
дано... Сдано... Одеяла... Рубахи нательные... 
Портянки... Тюфячные наволочки... За утерю или 
растрату предметов обмундировки заключенный 
подвергается ответственности по всем правилам 
лагерного распорядка, а за злостное промотание, 
кроме дисциплинарной или уголовной ответствен-
ности, уплачивает по рыночной стоимости...»).

«Контрольно-сроковая карточка», гриф «Се-
кретно» («Конец срока (по приговору)... Статья УК... 
Срок... Начало срока... Новый конец срока...»).

В лагере №30 повезло обнаружить обры-
вок особо секретного бланка — так называемой 
«формы №2», где указаны условные обозначения 
категорий заключенных, использовавшиеся для 
шифрованной передачи статистических данных в 
ежедневных отчетах лагерного начальства, переда-
ваемых по телефону в управление строительства: 
«...«двенадцать» — не работающие при непред-
ставлении работы... «пятнадцать» — отказавшиеся 
и уклонившиеся от работы; «шестнадцать» — со-
держащиеся в карцерах...» (По селекторной связи 
тогда так и диктовали: «В лагпункте номер трид-
цать сегодня «вторых» — пятьсот двадцать девять, 
«четвертых» — сорок один, «пятнадцатых» — во-
семь...») Секретная бумажка содержит в общей 
сложности 23 категории заключенных. 

■ ■ ■
«Как можно скорее!», «Любой ценой!»… По-

добные установки и распоряжения, спускаясь 
сверху по ступенькам управленческой лестницы до 
уровня рядовых исполнителей-зэков, разливались 
морем обмана, материальных потерь, халтуры. И 
пусть сегодня следы «великой стройки социализ-
ма» окончательно погибают в приполярных лесах 
и болотах, но сама сталинская административно-
командная система, которая когда-то попыталась 
волевым решением воплотить столь грандиозный 
проект за счет дармовой рабочей силы, заботливо 
собранной за колючей проволокой ГУЛАГа, еще 
и поныне сохраняет своих почитателей. Тех, кто 
мечтает о возврате нашей страны к временам 
«могучей сталинской державы».

Однако в поисках пути к этому «счастли-
вому прошлому» неминуемо натолкнешься на 
дорогу, которую уже десятилетиями называют 
«мертвой».

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

— После смерти Сталина прошло уже 62 
года. Почему страсти по нему не утихают до 
сих пор и эта историческая личность так силь-
но поляризует общество?

— Это не исключительно наш случай. В других 
государствах мира, которые в настоящий момент 
обсуждают пути дальнейшего развития, также 
спорят о коренных переломах в прошлые годы и 
фигурах, которые были с ними связаны. В Испании 
полемизируют о Франко, в Чили — о Пиночете, в 
Венгрии — о Хорти... 

— Но почему у нас фигура Сталина вы-
зывает больше яростных дискуссий, чем, к 
примеру, личность Ельцина, который исто-
рически нам ближе?

— Видимо, главная причина — содержание 
исторических эпох. Сталин олицетворяет инте-
грацию страны после распада в 1917 г. и победу 
в войне с нацизмом. Ельцин — последствия но-
вого распада. Обратите внимание, кстати, что 
Ленин, который сыграл главную роль в революции 
большевиков и последующем приходе Сталина к 
власти, тоже не очень популярен. Хотя сам Сталин 
все время подчеркивал, что является учеником 
Ленина. Почему? Видимо, потому что Ленин, как 
и Ельцин, тоже олицетворяет революцию и по-
слереволюционный кризис. Свою роль, скорее 
всего, играют и другие факторы. Например, вокруг 
Ельцина трудно строить мифы. Мы все жили в 90-е 
годы и их хорошо помним. А Сталин — идеальная 
фигура для мифотворчества: с одной стороны, его 
эпоха уже достаточно далеко, чтобы не помнить, 
как там было на самом деле, с другой — все-таки 
это не очень давняя история, которая выглядит 
привлекательной для подражания. 

Ведь когда спорят о Сталине — разговор, 
как правило, идет не о нем, а о сегодняшнем дне. 
Зайдите на любой форум, где обсуждается ста-
линский период, и вы убедитесь, что Сталин там 
присутствует просто как фигура речи. Мало кто 
обсуждает реальные факты сталинской эпохи, 
статистику, документы. Дискуссия сразу же пере-
ходит в наши годы: должно ли государство быть 
более жестким или мягким? Как бороться с болез-
нями общества? Каждый вкладывает в понятие 
«Сталин» то, что ему по душе применительно к 
дню нынешнему.

Если людям не нравится наша коррупция, 
то они создают легенду о том, что при Сталине 
коррупции не было. Хотя это — абсолютная не-
правда. Были и коррупция, и очень серьезные 
злоупотребления чиновников. Более того, не стоит 
забывать, что маленький человек в те годы нахо-
дился в ужасной зависимости от государства и 
представлявшей это государство номенклатуры. 
Отправить неугодного в лагерь или даже под рас-
стрел было проще простого.

Или кому-то не нравятся межнациональные 

отношения в России, которые мы все хотели бы 
сделать лучше. Но для этого не нужно и даже 
опасно изобретать исторические мифы и внушать 
ложные идеи об утерянном сталинском рае. Да, 
советская власть провозглашала своим принци-
пом интернационализм и многое делала в этом 
направлении. Один из известных исследовате-
лей национальных отношений даже назвал СССР 
«империей положительной деятельности». Мы все 
помним щемящие кадры из кинофильма «Цирк», 
когда черному мальчику поют колыбельную песню 
представители разных народов СССР на своих 
языках. Но нельзя же свои суждения строить на 
таких эмоциональных образах. Многие не знают 
или не хотят знать, что при Сталине проводились 
массовые аресты, депортации и расстрелы по 
национальному признаку, что целые народы объ-
являлись «враждебными». Неужели это способ-
ствовало межнациональной сплоченности? У нас 

есть множество документов об острых конфликтах 
на национальной почве. Сталин оставил очень 
сложное наследство в этом вопросе.

Те, кого не устраивает положение русских, 
любят цитировать слова Сталина о том, что русский 
народ вынес на себе основную тяжесть Великой 
Отечественной. Да, он говорил это. Но имеем ли 
мы право игнорировать такие факты, как жестокие 
преследования служителей и прихожан Русской 
православной церкви? Должны ли забывать, что в 
годы коллективизации самым жестоким образом 
уничтожалось русское крестьянство? 

— Если бы после смерти Ленина в 1924 
году страну возглавил не Сталин — страна 
развивалась бы по-другому или она все равно 
пошла бы по пути террора?

— Среди историков нет наивных людей, ко-
торые полагают, что после революции и ужасной 
Гражданской войны в Советском Союзе могла 

утвердиться хотя бы ограниченная демократия. 
В любом случае речь шла об авторитарной пер-
спективе и насилии. Необходимость преодоления 
разрухи и продолжения индустриализации, нача-
той еще до революции, также диктовала приори-
теты мобилизационной политики. Однако многие 
историки считают, что при всем этом сталинское 
насилие было, так сказать, «избыточным», раз-
рушительным, шло во вред и самой политической 
системе и определенно нанесло огромный урон 
стране, замедляло ее развитие. Роль личности в 
истории проявилась здесь в полной мере.

Важно вспомнить также, что единоличная 
неограниченная диктатура Сталина была фено-
меном только 1930-х — начала 1950-х годов. До 
конца 1920-х Сталин был членом коллективного 
руководства. Да и после его смерти никто не за-
нял кресло диктатора. Были ли эти коллективные 
модели политического руководства хуже? Факты 

позволяют утверждать, что нет. Коллективное 
руководство в 1920-е годы при активном участии 
вполне «умеренного» тогда Сталина жестко по-
давляло оппозицию, но огромных лагерей для 
бесплатной рабочей силы не строило. На этот 
период приходятся очень неплохие темпы эко-
номического роста. При этом люди не голодали. 
Правительство Рыкова, которое в этот период 
руководило экономикой, понимало, что новая 
экономическая политика несовершенна. Но даже 
Сталин говорил, что от НЭПа нужно уходить по-
степенно, не рубя сплеча.

— И вдруг, придя к единоличной власти, 
он резко обрубает НЭП... 

— Проблема заключалась в том, что в нор-
мальный процесс поиска и корректировок эко-
номического курса вмешалась политика. Сталин 
предъявил свои претензии на власть. Мы теперь в 
подробностях знаем, как это произошло. Сталин 
почувствовал аппаратную силу и то, что у него 
есть шанс занять более высокую позицию. Чтобы 
превратиться в единоличного вождя, ему, как и 
всем диктаторам, которых знала история, нужна 
была своя победа. Вот из этой смеси реальных 
социально-экономических потребностей страны и 
личных политических интересов Сталина и вырос-
ла политика скачка, «великого перелома», как ее 
тогда называли. Ради получения власти он вывел 
на первый план популизм, радикализм, лозунги 
«классовой борьбы». Сталин резко обрубил НЭП и 
пообещал в несколько лет достичь недостижимых 
колоссальных показателей. Политика сыграла 
злую шутку с экономикой. 

Планы первой пятилетки (1928–1932 гг.) вы-
полнены не были, а многие ключевые показатели, 
заявленные перед первой пятилеткой, были до-
стигнуты только в 1950-е. Но процесс скачков был 
запущен. Начались коллективизация и массовые 
депортации крестьян, создавалась сеть лаге-
рей, начало огромного ГУЛАГа. Прямое следствие 
скачков (так, кстати, было несколько десятилетий 
спустя и в Китае) — страшный голод 1932–1933 гг., 
унесший жизни 5–7 миллионов человек. 

Поняв, что скачки не дают результата и требу-
ют огромных жертв, Сталин изменил курс во второй 
пятилетке. Снизили темпы до разумных, дали вся-
ческие послабления специалистам, которых ранее 
арестовывали как «буржуазных». Крестьянам по-
зволили иметь маленькие, но собственные хозяй-
ства, что спасало их потом от голода. Проводились 
всякие полурыночные эксперименты. Это была 
очень ограниченная «умеренность», но и она дала 
хорошие результаты. Эта разница между методами 
первой и второй пятилетки ясно показывает, как 

много зависело от действий вождя. 
А потом произошел очередной срыв — массо-

вый террор 1937–1938 гг. Политические приоритеты 
и одержимость Сталина определенными идеями 
вновь ввергли страну в опасный хаос. 

— Сколько всего человек прошло через 
ГУЛАГ с 1930 по 1953 год?

— Историки сделали необходимые под-
счеты. К лишению свободы в лагерях, тюрьмах, 
колониях были осуждены около 20 миллионов, 
некоторые повторно, поэтому эту цифру нужно 
немного уменьшить. Еще 6 млн были депортиро-
ваны в спецпоселения. Условия заключения были 
ужасными, поэтому несколько миллионов человек 
в лагерях и спецпоселках умерли от голода, бо-
лезней, тяжелого труда.

— Сколько из них были политическими 
заключенными, а сколько — уголовниками?

— Политических было приблизительно 4 мил-
лиона. Но значительную часть заключенных со-
ставляли не они и не уголовники, а так называемые 
бытовики — вполне обычные граждане, которые 
в силу вынужденной необходимости нарушили 
закон. Ну, например, мать голодающих детей, 
у которой муж не вернулся с фронта, пыталась 
вынести с хлебозавода буханку. И получила за 
это 7 лет лагерей. Обычная ситуация для тех лет. 
Таких людей было очень много, но называть их 
уголовниками я бы поостерегся. 

— Сколько было расстреляно с 1930 по 
1953 год?

— Около миллиона.
— Но часто приходится слышать, что 

только в 1937 году расстреляли более 
миллиона...

— Такие цифры гуляли до тех пор, пока не 
раскрыли архивы. В 1937–1938 гг. расстреляли 
около 700 тыс. человек. Это был беспрецедентный 
пик. Но дело не в количестве. Невозможно понять 
тех, кто рассуждает так: если были расстреляны 
не десятки миллионов, а «всего лишь» миллион, 
то и говорить не о чем. Это вроде бы уже и не 
преступление.

— Так когда же стихнут страсти по Ста-
лину и родится относительно объективная и 
консолидированная оценка этой личности в 
российском обществе?

— Будет трудно. Противоречива сама исто-
рическая реальность. Огромная страна под руко-
водством Сталина тяжело работала, побеждала 
в войне, превратилась в сверхдержаву. Кто-то 
поставит тут точку и даже призовет следовать 
такому курсу сегодня. Но кто-то обязательно за-
даст вопрос о соотношении результата и огромных 
жертв, будет опасаться повторения подобных 
сценариев.

В Китае, обсуждая личность Мао, пошли по 
директивному пути: партия решила, что у него 
было 70% процентов достижений и 30% ошибок. 
На том и успокоились. Но очень сомневаюсь, что 
это получится у нас применительно к Сталину. 
При преобладающем политическом подходе к 
прошлому и его мощной проекции на настоящее 
лагеря сталинистов и антисталинистов потребуют 
для себя по 100%. 

Раскол по Сталину — отражение каких-то 
иных, более глубоких расколов в нашем обществе. 
Но что-то ведь с этим нужно делать. Давайте для 
начала возьмем в руки книги. Они помогут осуще-
ствить постепенный переход от политического к 
историческому взгляду на прошлое. 

Михаил ЗУБОВ.
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КУЛЬТ ЛИЧНОСТИ4
5 марта — годовщина смерти Иосифа Сталина. Его эпоха отдаляется, а «отец 
всех народов» продолжает оставаться одним из главный ньюсмейкеров. О нем 
спорили до хрипоты и в оттепель 60-х годов прошлого века, и в перестройку, 
и сегодня. В этом году очередным поводом для страстей по Сталину стала 
установка памятника в Ялте. У нас до сих пор Сталина не обсуждают: его либо 
боготворят, либо ненавидят. Памятник в Ялте либо призывают снести, либо го-
товы устроить там «молельное место». Не пора ли начать относиться ко второму 
руководителю советской страны нейтрально, объективно, как к историческому 
персонажу? Об этом «МК» поговорил с доктором исторических наук, ведущим 
научным сотрудником Международного центра истории и социологии Второй 
мировой войны НИУ Высшая школа экономики Олегом ХЛЕВНЮКОМ, автором 
книг по отечественной истории 1920–1950-х годов, в том числе — биографии 
«Сталин. Жизнь одного вождя», опубликованной совсем недавно.

Споря о вожде, россияне обсуждают 
сегодняшний день

МИФЫ 

О СТАЛИНЕ 

Близится очередная годовщина по-настоящему историче-
ского события. 62 года назад в Советском Союзе со смер-
тью Сталина закончилась эпоха «великих дел на крови». 
От нее до сих пор тянется след, который вызывает у неко-
торых наших сограждан «чувство законной гордости своей 
страной». Беломорканал, огромные плотины на Волге и ее 
притоках, БАМ — об этих и других грандиозных «сталин-
ских стройках», осуществлявшихся в основном силами 
заключенных, в постсоветское время написано много. 
Однако внимание авторов привлекают главным образом 
темы лагерных лишений, издевательств охраны, гибели 
тысяч ни в чем не повинных людей. А что, если взглянуть 
на «архипелаг ГУЛАГ» с иной, экономической стороны? 
Насколько выгодно было осуществлять грандиозные, поч-
ти фантастические строительные проекты «дармовыми» 
руками миллионной армии зэков?
В качестве тестового объекта возьмем конкретный слу-
чай. Корреспондент «МК» в свое время много занимался 
изучением истории одной из почти забытых теперь «ве-
ликих строек» — приполярной железнодорожной линии 
Салехард–Игарка. В конце 1940-х — начале 1950-х годов 
ее гордо называли «Сталинской магистралью», однако 
после смерти генералиссимуса так и не достроенная, за-
брошенная «железка» получила в народе иное, мрачное 
название: «Мертвая дорога».

ХАЛЯВА ДЛЯ «ВОЖДЯ НАРОДОВ»

РАСКОЛ ПО СТАЛИНУ — ОТРАЖЕНИЕ КАКИХ-ТО ИНЫХ, БОЛЕЕ 
ГЛУБОКИХ РАСКОЛОВ В НАШЕМ ОБЩЕСТВЕ. 

Установка этого памятника в Ялте стала одним из главных 
скандалов начавшегося года. Депортированные Сталиным 
крымские татары назвали его «кощунственным».

В тридцатые годы Сталин 
ездил на охоту  

на автомобиле.

«Штабная» карта будущей магистрали.

Во что обошлась 
стране сталинская 

«туфта»

Ржавые паровозы — 
«сувениры» из 1950-х.

Вышки ГУЛАГа - до 
сих пор на страже.

Остатки 
«Сталинки» 

до сих пор 
догнивают в 

приполярной 
глуши.
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Мечта
Середина февраля. Офис в центре 

Москвы. Полдень. Продюсер Александр 
Роднянский сидит в кресле, практически 
не поднимая головы от смартфона, ла-
вируя между ответом на мои вопросы и 
чтением новых восторженных рецензий на 
фильм и писем с предложением о деловых 
встречах в Лос-Анджелесе. 

— Раньше за «Оскар» в номинации 
«Лучший фильм на иностранном языке» 
имели право проголосовать только те, кто 
посмотрел номинированные фильмы в кино-
театре, причем все пять, — говорит Роднянский. 
— К примеру, «Оскар» «Москве слезам не верит» 
был решен всего-то ста тридцатью голосами. А 
сейчас изменился мир, все члены киноакадемии 
— а это почти шесть тысяч человек — получа-
ют цифровые линки (защищенные ссылки для 
просмотра фильмов в Интернете. — Н.К.) и от-
дельно скринеры (DVD. — Н.К.) пяти номинантов. 
При этом им запрещено посылать уточняющие 
письма, звонить и спрашивать, получили ли вы 
фильмы. Так же как запрещено присылать ре-
кламу и даже рецензии. Нам повезло: наш год 
оказался очень богатым на кинофильмы. Четыре 
из пяти номинантов гипотетически могут по-
бедить. Кроме «Иды» и «Левиафана» это и «Тим-
букту», бесконечно тонко попавший в момент, и 
«Дикие истории» — талантливо сделанные и ни 
на что не похожие. Четыре из пяти — это много. 
Это привлекает внимание к самой номинации, 
которая обычно воспринимается американцами 
как второстепенная. Более того, в этом году 
многие говорят, что фильмы в нашей номина-
ции даже сильнее, чем претенденты за звание 
лучшего фильма. 

По его тону можно заключить, что он по-
лон спокойствия накануне самой амбициоз-
ной гонки за наградой в своей карьере. Но это 
только видимость. Более того, чем ближе день 
X, тем сильнее растет напряжение. Своего пика 
оно достигнет на закрытом ужине только для 
своих — в ресторане напротив штаб-квартиры 
крупнейшего актерского агентства Голливуда 
CAA (Creative Artists Agency). Среди его клиен-
тов — режиссеры, продюсеры и актеры первой 
величины. В диапазоне от Джей Джей Абрамса 
до Джеймса Камерона. От Люпиты Нионго (это 
она в паре с Колином Фаррелом отдала «Левиа-
фану» «Золотой глобус» в номинации «Лучший 
фильм на иностранном языке») до Николь Кидман 
(она вручала «Оскар» в той же категории, но уже 
«Иде» Павла Павликовского). От Шайа ЛаБафа до 
Роберта де Ниро. Подобное соседство и манит, 
и раздражает. Ослепительный мир Голливуда так 
близко — и по-прежнему так далеко.

Это у себя на родине, 28 сентября 2014 
года, в день оглашения решения Российского 
оскаровского комитета, утвердившего «Ле-
виафан» в качестве претендента от России на 
премию «Оскар», Андрей Звягинцев скажет по 
телефону:

— Не было у меня никогда мечт об «Оскаре». 
Мечта у меня была и остается только одна — во-
плотить свой замысел в жизнь на экране. Вот 
что важно. А призы — я никогда этим не грезил. 
Ей-богу, это не имеет никакого значения.

А накануне церемонии уже ни он, ни осталь-
ная команда фильма не в силах скрыть волнения. 
Возбуждение растет с каждым часом. Вместе 
с ним растет не столько уверенность, сколько 
потребность в награде.

День церемонии. Лос-Анджелес. 14.30. Пол-
часа до начала дефиле звезд по красной ковро-
вой дорожке перед кинотеатром Dolby Theatre, 
где традиционно проходит премия «Оскар». У 
входа в отель Beverly Wilshire — того самого, где 
двадцать пять лет назад Джулия Робертс играла 
в «Красотку» с Ричардом Гиром, — расположи-
лась обширная делегация фильма «Левиафан». 
Не хватает только режиссера.

— Андрей? А он всегда опаздывает, — гово-
рит продюсер Александр Роднянский.

— Но всегда успевает, — автоматически 
реагирую я.

— Ну, в общем, да, — так же, на автопилоте, 
продолжает Роднянский.

На этих словах выходит Звягинцев. Он 
спокоен и уверен. Вся делегация, не скрывая 
радости, погружается в большой автомобиль и 
со словами: «Мы едем за «Оскаром!» — направ-
ляется в сторону Голливудского бульвара. 

Шоу на миллиард
Другое дело — десять дней назад. Сидя 

в своем офисе, Роднянский лучше любого 
аналитика вскрывает достоинства главного 
конкурента, словно заговаривая, задабривая 
противника:

— «Ида», стартовавшая на год раньше нас, 
в 2013-м, — это необычный взгляд на холокост. 
Тему, к которой традиционно относятся с по-
вышенным уважением и интересом. Это также 
первый польскоязычный фильм Павликовского, в 
рамках которого он от лица поляка говорит ско-
рее о польской, чем немецкой вине. Это всегда 
приветствуется — подобный исповедальный тон 
повествования. Сюда же надо добавить очень 
элегантное стилистическое решение. Фильм 
превосходно снят — такой черно-белый оммаж, 
своего рода посвящение великому польскому 
кино 50–60-х годов. Не зря он также попал в 
номинацию на «Оскар» за лучшую работу 
оператора. Павел Павликовский — очень 
необычный человек для европейской инду-
стрии. Я знаю его больше двадцати лет, и 
он, как ни смешно это звучит, в начале 90-х 
был для меня своего рода ролевой моделью. 
Будучи поляком, он более тридцати лет живет 
в Англии. Павликовский закончил Оксфорд, 
говорит на семи европейских языках. Сперва 
он состоялся на BBC как документалист, где 
делал чрезвычайно значимые картины, часть 
из которых была связана с Россией. Потом не 
менее успешно занялся игровым кино. С одной 
стороны, он неотъемлемая часть британской 
кинематографии. С другой — он поляк, а Поль-
ша сегодня — важнейший игрок европейской 
копродукции. 

Я спрашиваю, как авторы фильма чувство-
вали себя на тех эмоциональных американских 
горках, которые им устроил сезон наград: от 
побед к поражениям и обратно.

— С наградами Европейской киноакадемии 
все было понятно заранее, — так же подробно и 
обстоятельно отвечает Роднянский. — Мы там 
вообще не участники. У нас сорок с небольшим 
членов киноакадемии от России, что в сопостав-
лении с 700 из Франции, 600 из Англии, 450 из 
Германии и 350 из Польши просто смешно. Тот 
же Звягинцев получал с «Возвращением» приз 
за «Открытие года» — им в этом году наградили 
украинца Мирослава Слабошпицкого за «Племя». 
Кроме того, мы отдельно получали призы за роли, 
за работу оператора, но главные — никогда. Так 
что было сразу понятно, что нам рассчитывать 
не на что. А с «Золотым глобусом» было ничего 
не понятно и поэтому очень нервно. Мы шли 
на него с четким ощущением, что нам вряд ли 
что-то светит. Так же считало и подавляющее 
число экспертов. И победа оказалась приятной 
неожиданностью. Это стало возможным, потому 
что за «Золотой глобус» голосуют 93 очень на-
смотренных человека. Журналисты, представ-
ляющие издания из разных стран, но живущие в 
Голливуде. И они в обязательном порядке смо-
трят все фильмы, представленные на «Глобус», 
а это порядка трехсот картин. БАФТА — ну, тут 
обостряло ситуацию то, что мы оба выиграли 
Лондонский кинофестиваль, только «Ида» го-
дом раньше, в 2013-м. Притом что у нас была 
невероятная местная пресса, плюс последние 
несколько недель по очереди стали выступать 
очень крупные британские актеры и восхищаться 

фильмом публично. То Колин Ферт скажет, что 
это один из лучших фильмов десятилетия. То Пол 
Беттани — что это один из лучших фильмов за 20 
лет. То Джон Херт — что это один из пяти лучших 
фильмов, что он видел в жизни. Но, несмотря на 
огромное количество подобных сигналов, у меня 
все равно было ощущение, что нам будет трудно 
победить в этом месте. Как сказал вышедший 
за призом Павликовский: «Слушайте, я получал 
БАФТА как лучший дебютант, потом — за лучший 
британский фильм года, теперь — за лучший 
фильм на иностранном языке. Может, оставим 
эти формальности и сразу вручим мне приз за 
вклад в кинематограф?» Другими словами, он, 
безусловно, часть этого социума, который его 
хорошо знает и явно поддержал после проигры-
ша на «Золотом глобусе».

Уже 
в  Л о с -
Анджелесе к европей-
ским призам «Иды» добавится 
награда Independent Spirit Awards — 
премии, наоборот, демократичной и весьма 
раскованной, проходящей под навесом шатров, 
расставленных вдоль океана. «Левиафан» же удо-
стоился только шутливого сувенира из рук Пола 
Атанассио (сценариста «Донни Браско») — куска 
красной ковровой дорожки, который тот вручил 
Звягинцеву в паре с официальным сертификатом 
о включении фильма в номинацию на «Оскар» 
в рамках так называемой Scroll ceremony (от 
английского «scroll» — «свиток»). Это был своего 
рода привет из-за океана российскому министру 
культуры, заявившему в интервью «Известиям», 
что Звягинцев не любит своих героев, а только 
призы и красные ковровые дорожки. Одновре-
менно и жест солидарности, и элемент шоу. Оба 
компонента, в которых премия «Оскар» в мире 
кино не знает себе равных.

Вообще, стоило «Левиафану» попасть в 
список номинантов, как закрутилась огромная 
машина, завертел шестеренками часовой меха-
низм. Торжественные ужины и обеды. Встречи 
со зрителями и руководителями студий — сна-
чала поменьше, Sony Pictures Classics, взяв-
шейся прокатывать «Левиафан» в США. Потом 
покрупнее — с боссами всего Sony Pictures 
Entertainment. Везде свой дресс-код и своя 
степень свободы. От джинсов и рубашки до 
смокинга, от такси до лимузина. На следующий 
день после церемонии все члены съемочной 
группы поделятся одним общим впечатлением: 
в зале Dolby Theatre, который внутри выглядит 
гораздо внушительнее, чем снаружи, чувству-
ешь себя не участником церемонии, а скорее ее 
статистом. Приглашенным актером с заранее 
отведенной ролью. Оно и неудивительно. Стоит 
сопоставить количество людей, сидящих в зале 

(чуть больше двух тысяч) и смотрящих «Оскар» 
по телевизору (миллиард), чтобы понять, для 
чего и для кого проходит церемония на самом 
деле. За этими размышлениями стремительно 
летит время. Очередь доходит до номинации 
«Лучший фильм на иностранном языке». Неужели 
все-таки «Левиафан»? Николь Кидман открывает 
конверт: «Ида» — и нет.

Трудности перевода
С той же точностью и рассудительностью, 

с какой Роднянский разъяснял достоинства 
«Иды», он объяснил наперед психологию рас-
пределения наград на «Оскаре»:

— Американская аудитория, в отличие от 
европейской, не втягивается в обсуждение по-
литических моментов. Это очень трудно пред-
ставить себе в России, но подавляющее число 
этих людей вообще мало что о ней знают. Они 
живут в Лос-Анджелесе, городе, в котором 360 
дней в году светит солнце, и им происходящее в 
Миннесоте гораздо важнее событий в Донецке. 
Посему, когда они видят фильм из России, Поль-
ши, Эстонии или Аргентины, они точно думают не 
о том, что знают об этих странах, а рассматрива-
ют кино как универсальное послание. При этом 
каждый год не похож на другие. Бывает, когда пул 
фильмов, претендующих на главные награды, 
невелик. Например, так было в 2011 году, когда 
«Оскар» выиграла «Месть» Сюзанны Бир. Зато 
годом ранее победила скромная аргентинская 
картина «Тайна в его глазах». Кто знал о ней 

до этого? Да никто. А между тем она 
опередила и «Пророка» Жака 

Одиара — эту метафору 
современной Европы. 
И абсолютный шедевр, 

на мой взгляд, — «Белую 
ленту» Михаэля Ханеке. 

Все потому, что ту же «Бе-
лую ленту» для человека, 

далекого от европейских 
и тем более немецких кон-

текстов, понять трудно. А вот 
«Любовь», за которую Ханеке 

и получил свой «Оскар», по-
нять легко. 

Универсальность послания 
— то, на что авторы «Левиафана» 

надеялись даже больше, чем на 
подавляющее количество поло-

жительных рецензий и «Золотой 
глобус». Тем труднее было сми-

риться с фактом, что «Левиафан» 
проиграл «Иде» именно в универ-

сальности — в ясности и доступности 
высказывания. 

Очередной сеанс глубинного недо-
понимания — при взаимной и искренней 

заинтересованности — состоялся на следующий 
день после «Оскара», 23 февраля. Александр 
Роднянский и Андрей Звягинцев приняли при-
глашение Школы киноискусств имени Роберта 
Земекиса, открытой при частном Университете 
Южной Калифорнии. Здесь ведет режиссерский 
курс Евгений Лазарев — мастер Звягинцева еще 
по ГИТИСу, который давно живет и работает в 
Лос-Анджелесе. Он же устроил показ «Левиа-
фана» для студентов и обсуждение с авторами 
фильма после.

Началось все со стандартных вопросов и от-
ветов, но тут из аудитории прозвучало: «Не могли 
бы вы объяснить финал? Почему все закончилось 
так безнадежно?» — и разговор с привычной 
колеи свернул в привычный же тупик.

Звягинцев пробовал отвечать, его пытались 
переводить: сначала один переводчик, потом 
второй, потом сам Роднянский. Но, судя по гла-
зам аудитории, этих слов явно недостаточно. И 
дело не в трудностях перевода, а в сущности 
высказывания.

— Мы хотели уйти от жанрового кино, от 
готовых ответов, так чтобы зритель не знал 
наперед, что увидит в следующем кадре, — на-
чинал Звягинцев издалека. — Как в свое время 
поступил Хичкок в «Психо», убив главную герои-
ню в середине фильма. Разве это было возмож-
но? Может быть, у нас получилось жестко, даже 
жестоко, но я просто старался сделать фильм 
без готовых ответов. 

Сразу после премьеры в Каннах казалось, 
что у иностранного зрителя «Левиафана» перед 
русским есть одно существенное преимущество: 

если для нас происходящее на экране — по-
вседневная жизнь, то для иностранца — вы-
думка, сказка, притча. Вышло так, да не так. 
«Левиафан» на Западе загородили ворохом 
восторженных эпитетов в адрес работы режис-
сера, оператора, актеров. (Точно так же, как на 
родине фильм затоптали в бесконечных спорах 
— пьют так русские люди или нет.) Формально 
«Левиафан» действительно стал одним из самых 
успешных русских фильмов за границей, собрав 
награды на всех возможных континентах. Но это 
внешне. На самом деле и характер полученных 
(заслуженных) наград, и сам факт упущенного 
«Оскара» говорят о том, что фильм в мире так 
и не поняли. В этом смысле приз за лучший 
сценарий в Каннах выглядел как капитуляция: 
да, мы заметили, что фильм неординарный, но 
не смогли разобраться почему.

Все потому, что история «Левиафана» уни-
версальна только внешне — в самых общих 
чертах описания конфликта между человеком 
и государством. Но в глубине — это история 
частной несправедливости в отношении со-
вершенно штучного героя. Встреча с системой, 
в которой понятие о «справедливости» в корне 
расходится с твоим. Точнее, справедливость 
— с понятиями. 

Надежда
На родине «Левиафана» зазор между за-

мыслом автора и его зрителем заметно уже, 
чем за рубежом. Но есть здесь другое обстоя-
тельство, вносящее искажение в восприятие 
картины. Подавляющее число откликов — от 
поверхностных до глубоких, от негативных до 
положительных — строится на безапелляцион-
ной вере в то, что Бог — есть. В то время как в 
темных, холодных волнах «Левиафана» (в про-
странстве фильма, а не мировоззрении режис-
сера) Бога нет. Вместо конструкции «В начале 
было Слово, и Слово было у Бога, и Слово было 
Бог» — он редуцировался до формулы: «Бог» — 
это слово». Такое же, как все остальные слова, 
которые мы наделяем тем или иным смыслом 
в зависимости от своих личных целей. Бог в 
«Левиафане» — универсальное оправдание и 
для палача, и для жертвы. Триеровский «Самый 
главный босс». Сила заблуждения, которую одни 
люди используют для манипуляции над други-
ми людьми. Или для объяснения собственного 
непротивления. В самом фильме есть только 
вопросы о Боге («а ты веришь в Бога?» «и где же 
он, твой Бог?») — но ни одного свидетельства 
о его присутствии.

Тогда — проследовав за логикой фильма 
— можно уловить его самый страшный смысл. 
Получается, раз Бога нет, то и неоткуда ждать 
воздаяния за терпение. А значит, Николай муча-
ется не только беспричинно, но и бессмысленно. 
Это люди, а не Бог, лишают его всего. И завтра 
он останется наедине не с Богом, а с самим 
собой — пока не сгинет безвозвратно. Более 
того, идея Воли На Все Всевышнего в каком-то 
смысле делает и само появление «Левиафана», и 
породившей его действительности — неизбеж-
ным. Сама эта коллизия расправы с совершенно 
случайным человеком, буквально вырванным 
из толпы по методу случайных чисел — так, как 
может быть вырван любой из нас, — стала воз-
можной именно благодаря вере, что Бог — есть. 
В то время как его — нет.

19 февраля. Рейс Москва—Лос-Анджелес. 
Борт самолета «Владимир Высоцкий». За двад-
цать минут до взлета неожиданно встречаю 
Андрея Звягинцева в салоне бизнес-класса. 
Выслушав мою сбивчивую тираду, он отвечает 
просто и ясно: «Так если Бога нет, то у зрителя, 
получается, совсем не останется надежды? 
По-моему, это неправильно».

23 февраля. Аудитория Киношколы имени 
Роберта Земекиса. Звягинцев снова спокоен и 
уверен в себе. Говорит легко, с азартом, в же-
лании донести свою мысль максимально точно, 
практически переходит на язык жестов:

— Я лишь хочу сказать, что фильм не за-
канчивается вместе с финальными титрами, а 
продолжает жить в вас. А надежду надо искать 
не там (показывает на экран), а здесь (показы-
вает на грудь).

И глядя на глаза аудитории в этот момент, я 
невольно ловлю себя себя на мысли: все только 
начинается.

Никита КАРЦЕВ.

Чтобы предметно торговаться с продавцом, 
неплохо, конечно, загнать автомобиль на проверку 
в фирменную СТО. Беда в том, что тамошняя пред-
покупочная диагностика обычно заключается в 
подключении компьютера для считывания ошибок 
и осмотре машины на подъемнике (от 3000 до 
8000 рублей). Это, конечно, лучше, чем ничего, но 
все равно мало. Ведь не сервисменам же потом 
ездить и чинить это авто... 

Итак, перед вами подержанная машина, хо-
зяин которой утверждает, что она в идеальном 
состоянии. И по документам вроде все в поряд-
ке — база данных фирменной дилерской СТО не 
содержит никакого криминала по поводу аварий 
и серьезных ремонтов, да и сайты типа gibdd.ru 
это подтверждают. Но всю ли историю машины 
знает дилер, вот в чем вопрос! Да и цену неплохо 
бы снизить! 

Поэтому перед покупкой приглянувшейся 
тачки просто необходимо самолично проверить 
ее c пристрастием. Каждый обнаруженный косяк 
обязан стать аргументом в торге с продавцом. 
А серьезные дефекты — поводом отказаться от 
покупки данного экземпляра. 

Встречаем по одежке
Начнем, как водится, с кузова. Он должен 

быть вымыт, иначе можно много чего не увидеть. 
Внимательно смотрим вдоль одного, а потом 
другого борта. Ищем вмятины, выпуклости и во-
обще любые дефекты геометрии, а также разность 
оттенков цвета разных элементов кузова. Они 
— признаки ремонта. То же самое проделываем 
с капотом, крышкой багажника и крышей авто. 
Любое подозрительное место исследуем маг-
нитом. Если под краской есть слой шпатлевки, 
последний не будет держаться на кузове. Любые 
надписи и наклейки на кузове, скорее всего, ма-
скировка дефектов. 

Двери машины обязаны закрываться с одина-
ковым усилием и издавать при этом одинаковый 
звук, косвенно подтверждая ненарушенную гео-
метрию кузова. 

О перекраске машины в прошлом (считай — 
об аварии) могут свидетельствовать следы краски 
на резиновых и пластиковых элементах. Понятно, 
что явные потеки допустят в совсем уж одиозном 
«автосервисе». Однако иной оттенок краски под 
резиновыми уплотнителями (их нужно слегка 
отогнуть и заглянуть туда) выдает порой даже 
самый качественный кузовной ремонт. 

Бывает, что стоящее перед вами транспорт-
ное средство достаточно свежо по году выпу-
ска и действительно не бывало в авариях, но 
прежний хозяин эксплуатировал ее в такси. При 
этом пробег, как правило, скручивают, полируют 
кузов и продают авто как «почти без пробега». 
Отличить такой автомобиль от действительно 
мало ездившего поможет внимательность. Во-

первых, по состоянию салона, но об этом чуть 
ниже, а во-вторых — по внешнему виду радиа-
торов охлаждения двигателя и кондиционера. 
Осмотрите их через фальшрадиаторную решетку. 
Множественные сколы, замятые ударами камней 
ячейки, общий потрепанный вид радиатора на 
фоне идеальной гладкости и блеска кузовных 
деталей должны заставить засомневаться в чест-
ности продавца. 

Не помешает также осмотреть покрышки. 
Их неравномерный износ может быть признаком 
видавшей виды подвески, нарушенной геометрии 
кузова или как минимум необходимости сде-
лать развал-схождение. Кривой кузов — причина 
отказа от покупки. Неприятности с подвеской 

решаются на СТО — только деньги плати. И на эту 
сумму продавец должен снизить цену.

Смотрим под капот
Под капотом должно быть сухо и слегка пыль-

но. Свежевымытый, сияющий чистотой моторный 
отсек настораживает — видимо, было что отмы-
вать (сочащиеся через сальники, уплотнения и 
трещины в шлангах моторное масло, тормозную 
жидкость или жидкости гидроусилителя). В общем, 
двигатель должен быть сухим и относительно чи-
стым. Но не свежевымытым! 

Осмотрите масляный щуп: в масле не должно 
быть никаких твердых частиц или мутной водяной 

эмульсии. В обоих случаях это приговор к до-
рогостоящему ремонту. Если масло на вид све-
жее, но слишком уж вязкое, не исключено, что в 
него недавно влили какую-нибудь присадку для 
маскировки серьезной проблемы. Чаще всего 
— глубокого износа мотора. Нужно ли вам такое 
«счастье» — решайте сами.

Внимательно осмотрите все элементы си-
стемы охлаждения на предмет течи. Все шланги 
должны быть эластичны и без трещин. В расши-
рительном бачке не должно быть следов масла. 
Его присутствие в антифризе — верный признак 
пробитой головки блока цилиндров. Такую машину 
можно покупать, лишь заранее смирившись с пер-
спективой замены мотора. И соответствующим 
образом сбив цену!  

Салон — не saloon!
Прежде всего в салоне не должно быть каких-

либо механических повреждений как самих пане-
лей и обивки, так и элементов их крепления. Грязь 
и мусор особо смущать не должны — химчистка 
салона все поправит. Гораздо важнее выяснить 
работоспособность регулировок сидений, и в пер-
вую очередь — водительского. Восстановление, 
например, неработающего электропривода может 
вылиться в круглую сумму. Наиболее интенсивно 
эксплуатируемая водительская «сидушка» не 
должна болтаться в креплениях, а ее упругие эле-
менты — проваливаться. Если руль будет совсем 
уж отполирован в местах типичного водительско-
го хвата, будьте уверены: перед вами изрядно 
поездившая машина. Каждая из обнаруженных 
нерабочих систем — аргумент для серьезного 
торга, даже если общее техническое состояние 
машины вполне удовлетворительное.  

Ключ — на фальш-старт!
Если до сих пор причин для отказа от покупки 

не обнаружилось, пришла пора повернуть ключ 
зажигания. Поворачиваем, но двигатель пока не 
заводим. При этом на приборной панели должна 
вспыхнуть «новогодняя елка» разноцветных ин-
дикаторов. Через несколько секунд большинство 
из них обычно гаснут. Главное, чтобы не остался 
гореть «check engine»! Как бы успокоительно ни 
объяснял этот казус продавец, лучше отказаться 
от покупки. 

Теперь запустим двигатель. Все пиктограм-
мы, кроме «ручника», должны погаснуть. Если 
продолжает гореть еще что-нибудь — до свида-
ния. В случае же когда никакого криминала на 
приборке не обнаруживается, через полминуты 
после запуска глушим двигатель и внимательно 
наблюдаем за пиктограммой «масленки». Чем 
позже она загорится вновь — тем лучше. Пауза 
секунды в 4–5 — хорошо. Загорелась сразу после 
глушения двигателя — мы имеем дело с сильно 
уставшим мотором. Если перспектива его «капи-
талки» не пугает — нет проблем, покупайте. Только 
не забудьте потребовать от продавца снизить свои 
аппетиты на соответствующую сумму!  

Запустив двигатель, немедленно загляните 
в расширительный бачок. Увидите в антифризе 

пузыри — смело заявляйте продавцу о кончине 
прокладки блока цилиндров. Присмотритесь к 
мотору на предмет всевозможных течей. Имейте в 
виду: устранение каждой из них имеет цену. Мотор 
должен работать ровно, без лишнего стрекота, 
побрякиваний и постукиваний. Наличие любого 
из подобных звуков — как минимум предмет для 
серьезного торга. 

Слишком белый, слишком сизый, слишком 
черный (для дизелей) дым из выхлопной трубы 
— повод сильно «уронить» продавца в цене. Или 
отказаться от покупки вовсе. 

Поехали! 
На ходу в первую очередь обращаем внима-

ние на трансмиссию. У «механики» передачи долж-
ны включаться четко и легко. Ни в каких режимах 
движения и ни при каких штатных манипуляциях 
рукояткой КП она не должна издавать никаких 
звуков: ни воя, ни скрежета, ни стуков! Если звуки 
все же есть, продавец должен «упасть в цене» как 
минимум на стоимость переборки КП. 

Машина с рабочей АКП на ходу не дергается, 
передачи переключаются без резких толчков 
и ударов. После поездки щуп уровня рабочей 
жидкости АКП не должен пахнуть паленым. Есть 
простой тест для выяснения дальнейшей жиз-
неспособности АКП. Остановите машину на не 
особо крутом подъеме, а затем попытайтесь 
тронуться. Если для этого требуется раскрутить 
двигатель не менее чем до 1500–2000 об./мин — 
«автомат» дышит на ладан. Чинить старую АКП, 

как правило, не рентабельно. Поэтому в такой 
ситуации с продавцом можно говорить о скидке 
в размере цены замены АКП на бэушную, но в 
рабочем состоянии.

При езде по ровной дороге машину не должно 
«тянуть» в сторону. В противном случае речь может 
идти о необходимости отрегулировать развал-
схождение колес. В лучшем случае. Худшая при-
чина такого поведения — изменение геометрии 
кузова вследствие аварии. С такой машиной лучше 
вообще не связываться.

Подвеска не должна громыхать на небольших 
неровностях. Машина не должна раскачивать-
ся на ходу и «клевать» при торможении. Руль не 
должен вибрировать. Откуда-то снизу ничего не 
должно хрустеть и скрипеть при повороте. Все 
названные симптомы — свидетельства критиче-
ского износа тех или иных шарниров в подвеске, 
амортизаторов или приводов колес («шрусов»). По 
большому счету все вышеперечисленные узлы — 
расходный материал. Тем не менее приведение 
всего этого хозяйства в порядок, как правило, 
выливается в существенные суммы. Чем не по-
вод потребовать от продавца соответствующего 
размера скидку? 

Также на ходу можно оценить работу дви-
гателя. Он обязан тянуть ровно, без провалов и 
сбоев. При наличии таковых — добро пожаловать 
на диагностику на СТО. Там скажут, какие датчики 
шалят или свечи пора заменить. И сколько это 
стоит. В зависимости от этого приговора должна 
измениться и цена машины. 

Алексей БАТУШЕНКО.

“Московский коМсоМолец”    
5 марта 2015 года 
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АВТОВЗГЛЯД
Рецессия, санкции и прочие экономические 

ужасы означают одно: скоро очень многие из 
нас будут вынуждены покупать не новенькие 

авто, а подержанные. Так что освежим 
навыки покупки бэушной машины. 

СТАРЫЙ КОНЬСТАРЫЙ КОНЬ
БОРОЗДЫ НЕ ИСПОРТИТ?

Что нужно знать, чтобы аргументированно 
торговаться с продавцом подержанного авто
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Как это все случилось? Нет, не так — когда это началось? В 2008 году, 
в Нью-Йорке, когда Андрей Звягинцев впервые услышал историю 
Марвина Джона Химейера, который предпочел разнести в клочья 
родной город и застрелиться, чем уступить землю, на которой стоял 
его дом? Или в 2011 году, когда был закончен сценарий и фильм обрел 
название «Левиафан»? Или в 2013-м, на берегу Баренцева моря, где 
проходили съемки? Или в мае 2014-го в Каннах, где он получил свой 
первый приз — за лучший сценарий? Как бы там ни было, эта история 
закончилась в воскресенье, 22 февраля, в Лос-Анджелесе. Когда со 
сцены Dolby Theatre объявили победителя премии «Оскар»  
в номинации «Лучший фильм на иностранном языке». 
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«ИДА» — И НЕТ
Как «Левиафан» не получил 
«Оскар», но не проиграл

Съемочная 
группа фильма за 

полчаса до начала 
торжественной 

церемонии.

Сертификат 
о включении 
«Левиафана» 

в список 
номинантов.

Андрей Звягинцев 
остановился в шаге 
от «Оскара».

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП

АВТОВЫКУП

Автовыкуп. Автосервис. 
Продажа Авто.

Автосалон 
«Авторесурс XII»

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

АБСОЛЮТНО ВСЕ АВТОМОБИЛИ: 
АВАРИЙНЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ. 

ДОРОГО. ВЫЕЗД, ОЦЕНКА, СНЯТИЕ 
С УЧЕТА. ЭВАКУАЦИЯ БЕСПЛАТНО. 

ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ.

Автовыкуп срочно.
Машины в любом состоянии. Расчет сразу.

Жестяные и слесарные работы.
Честность и порядочность гарантируем

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8-929-591-19-10, 
8-962-914-29-75, 

АЛЕКСАНДР

8 (495) 211-01-55,
8 (926) 915-28-45,
8 (499) 195-00-64, 

avtoresurs12.ru

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43



В новой российской истории масштаб-
ных операций по задержанию первых 
лиц регионов было не так много. На 
памяти — арест тульского губернатора 
Вячеслава Дудки и громкая, с вертоле-
тами и спецназом, операция по изъятию 
из Махачкалы многолетнего мэра Саида 
Амирова. В этом смысле сообщения о 
вывозе в Москву в наручниках главы Са-
халинской области 55-летнего Алексан-
дра Хорошавина — событие из ряда вон. 

Губернатор региона и лица из его окруже-
ния были задержаны в ночь на 4 марта после 
обысков в здании правительства Сахалинской 
области. Следователи провели обыск и в доме 
Хорошавина. Как сообщается, в ходе обысков 
были обнаружены документы и наличные деньги 
в большом количестве. На снимке, представлен-
ном спецслужбами СМИ, фигурируют упругие 
пачки с почти 50 миллионами рублей, изъятыми 
в домашней резиденции главы Сахалинской об-
ласти. Поэтому одно из обвинений губернатору 
звучит как «получение взятки в особо крупном 
размере». 

Источники в правоохранительных органах 
сообщают, что задержание Хорошавина может 
быть связано с недавними проверками ООО 
«Энергострой». Связь Хорошавина с «Энерго-
строем» подтвердили ближе к вечеру и право-
охранители. Эта фирма была генподрядчиком 
при строительстве 4-го энергоблока ТЭЦ. И по 
версии следствия, именно за контракт на строи-
тельство получил взятку губернатор. Добавим, 
что директор «Энергостроя» уже несколько дней 
как под следствием — за сокрытие от налогов 
56 млн. рублей.

Что же говорят о задержании главы региона 
на самом Сахалине? Вспоминают, что в 2007 году 
новый назначенец привез в регион хвостом слух-
кличку «Саша 5 процентов», которая к финалу 
карьеры трансформировалась в более солидную 
и соответствующую рангу: «Саша 50 процентов». 
Но что не взбредет в разгоряченный мозг любите-
лей посудачить… Правда, благосклонность главы 
региона к некоторым строительным фирмам 
здесь действительно отмечали. Вчера еще никому 
не известное ООО вдруг стало одним из нефор-
мальных лидеров. Театр кукол реконструировать 
на сотни миллионов? Конечно, ему. И никого не 
смущало, что за почти 300 миллионов можно 
было построить новое здание, а не переделывать 
конференц-зал бывшего горкома КПСС в театр. 
Построить новый музей книги Чехова взамен 
уютного и теплого старого? Да не вопрос — тут 
никаких денег не жалко. Или реконструировать 
площадь Ленина — кому доверить? Только «Рос-
строю», который добросовестно повыдергивал 
почти все старые деревья и кусты, разбил фонтан. 
Все это съело бюджетные 270 миллионов. А «Са-
халининжиниринг» реконструирует за полмилли-
арда кинотеатр из... шлакоблока с единственным 
залом. Потом в здании администрации ежегод-
но стали практиковать ремонт с завозом новой 
мебели. Но стало вдруг тесно. Все закончилось 
переездом в новое здание, считающееся самым 
большим на Дальнем Востоке. Ну и так далее. 
Откуда деньги? А за счет роялти от нефтегазовых 
проектов на шельфе Сахалина. В минувшем году 
это более $2 млрд. 

Если пристально изучить налоговые де-
кларации Хорошавина, можно догадаться, что 
губернатор и сам пожить любил, и другим давал. 
Помимо финансов чиновник имеет в наличии 
«Лексус» и «Волгу». Впрочем, автопарк Хороша-
вина — отдельная песня. Эту тему в свое время 
подробно освещали на сайте ОНФ. Упоминались 
там три шикарных джипа «Лексус», джип «Тойота» 

с красными и синими проблесковыми маячками, 
хотя такая цветовая гамма — прерогатива си-
ловиков, а уж никак не губернаторов. Неплохо 
обеспечен железными конями и 27-летний сын 
Хорошавина: «Порше Кайен» и «Мерседес-Бенц» 
с вип-номерами. Кстати, молодой человек уже 
давно москвич: проживал в двух шагах от Инсти-
тута нефти и газа — знаменитой «Керосинки», 
которую окончил, чтобы потом устроиться на 
престижную должность в нефтяную компанию. 
Соседи Хорошавина-младшего по дому на Ленин-
ском проспекте рассказали «МК», как губернатор 
приезжал к сыну и дарил им торт.

По идее, тревожный звонок для Хорошавина 
прозвучал в марте прошлого года, когда был 
задержан начальник сахалинской полиции Вла-
дислав Белоцерковский. Обычно арест шерифа 
для местной власти означает либо что под самим 
сановником шатается кресло, либо что именно 
сановник сдал полицейского. Здесь, видимо, 
имел место первый вариант. Вдобавок Сахалин 
попал во многие рейтинги именно со знаком 
«минус» — например, в рейтинге коррупции в 
сфере госзакупок остров занял 18-е место. Ти-
пичная жалоба — непрозрачность госзакупок: 
например, к 8% аукционов был допущен один 
участник. Еще одна цифра: по скорости роста 
долга центру регион занял 4-е место в России. Так 
что проблемы накапливались как снежный ком и 
рухнули в итоге на того, кто их создавал.

Вчера следствие направило в суд ходатай-
ство об аресте помощника губернатора, пре-
зидента футбольного клуба «Сахалин» Андрея 
Икрамова, который в компании с губернатором, 
руководителем его аппарата Вячеславом Горба-
чевым и помощником Борисом Усачевым был 
доставлен в Москву. А сыщики продолжали вести 
обыски. Приехали даже в подмосковную Коломну, 
где также обнаружилась квартира, к которой имел 
отношение Хорошавин.

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ 
Александр КЫНЕВ, руководитель региональ-
ных программ Фонда развития информаци-
онной политики (ФРИП):

— Случай действительно неординарный. До 
этого у нас, как правило, задерживали губернаторов 

уже уволенных. Из действующих, подвергшихся 
аресту, можно вспомнить только тульского губер-
натора Вячеслава Дудку. Но больше аналогий 
можно найти с задержанием главы Ненецкого 
округа Баринова. И Сахалин, и Ненецкий АО — не-
большие регионы с большим бюджетом. Сахалин-
ская область — нефтяной регион с профицитом 
бюджета. Я думаю, в этой формуле и описывается 
вся проблематика. Тяжело быть губернатором 
небольшого, но богатого субъекта, на который 
многие имеют виды. Конфликтов внутри региона 
нет, команда эффективная, рейтинг губернатора 
высокий. Все претензии, которые предъявлял в 
прошлом году губернатору ОНФ, носят внешний 
характер. Их данные о повышенных расходах на 
губернаторский пиар уже неоднократно анали-
зировались. Можно сказать, что обвинения вы-
сосаны из пальца. По статистике региональных 
расходов Сахалинская область была далеко не 
чемпионом. 
Дмитрий ОРЕШКИН, политолог:

— В общем контексте развивающихся со-
бытий мы приближаемся к периоду, когда на-
верху необходимо проводить чистку. «Вертикаль» 
подошла к вилке, когда уже нельзя совмещать 
традиционную путинскую политику сдержек и 
противовесов, опираясь на рациональное зерно 
в экономике и на силовое крыло в политике. Си-
ловые политические решения наносят реальный 
вред элитным группам, которые привыкли жить 
в более свободных экономических условиях. И 
здесь интересы элиты и граждан расходятся. 
Наиболее самостоятельные представители элиты 
действуют рационально. То есть меняют свои 
рублевые активы на валютные и по возможности 
выводят туда, где они будут сохраннее. А с точки 
зрения силовой составляющей это называется 
саботажем мудрой политики завинчивания гаек. 
Соответственно, силовая составляющая, кото-
рая сейчас доминирует, вынуждена находить, 
пресекать и наказывать демонстративно. Я не 
хочу сказать, что губернатор — ангел с белыми 
крыльями. У любого главы региона есть скелеты 
в шкафу. Вопрос в том, кто, когда и зачем их из 
шкафа достает. Так что это — символическая 
акция и неизбежная. Думаю, что не последняя.

Игорь СНЕГИН, г. Южно-Сахалинск, 
Елена ГАМАЮН.
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Станция метро «Саларьево» пока еще мало 
похожа на цветную картинку проектировщиков: 
строители завершают возведение монолитных 
конструкций и заканчивают проходку перегонных 
тоннелей. Следующим шагом будет наполнение 
станции «начинкой», но пока об этом только гово-
рят. На соседней, «Румянцево», отделочные работы 
завершены на 60%. Станцию обещают сдать уже 
в мае, но обслуживать пассажиров она сможет 
только после завершения работ на всем участке, 
включая «Саларьево». Это значит, что всем, кто 
давно уже ждет открытия метро в Новой Москве, 
нужно запастись терпением. 

Больше всего о новых станциях метро на 
присоединенных территориях мечтают жители 
крупного поселения Московский. «Мы очень хотим 
ездить в Москву на метро, потому что автомобиль-
ные дороги до города всегда забиты пробками», 
— говорят на улицах Московского. Впрочем, строя-
щаяся станция «Саларьево» находится от поселе-
ния в 4 км — далеко не шаговая доступность. Ее 
строят практически в чистом поле: по соседству 
располагаются только небольшие дачные поселки, 
одноименная деревня и офисно-промышленные 
здания. В планах у строителей, впрочем, возве-
дение в Саларьеве вместительного ТПУ, но пока 
жители окрестных районов добираются в Москву 
на личных авто, автобусах и маршрутках. Несмо-
тря на незначительную удаленность от большой 
столицы, дорога до МКАД может занимать пол-
дня. «Рекорд — 4 часа, — охотно делится опытом 
пассажирка автобуса, курсирующего от поселе-
ния Московский до станции метро «Тропарево». 

— Найти надежное свободное окошко в трафике 
или заранее рассчитать время на дорогу практи-
чески невозможно, особенно сейчас, когда идет 
строительство развязки на пересечении МКАД и 
Киевского шоссе». Иногда не спасает и выделенная 
полоса — в многочасовых пробках простаивает и 
общественный транспорт. 

В Московском надеются, что станция «Сала-
рьево» будет конечной не всегда, и красную линию 
подземки протянут непосредственно до самого 
поселения, ведь район стремительно заселяется 
новоселами: в прошлом году было введено по-
рядка 1,5 млн кв. метров жилья, в этом году жилая 
застройка увеличится вдвое. Ранее руководитель 
стройкомплекса Москвы Марат Хуснуллин заявлял, 
что есть планы строительства еще двух станций 
подземки. «Мы подводим дороги и метро туда, 
где возможно развитие нового строительства, на-
пример на присоединенные территории. Еще две 
станции могут появиться за «Саларьево». Это еще 
четыре километра. Во всяком случае, градострои-
тельную документацию мы делаем и трассировку 
уже провели». Но, судя по всему, это планы отда-
ленного будущего. В текущем году кроме станций 
«Саларьево» и «Румянцево» в Москве планируется 
открыть еще шесть станций — это «Котельники» на 
Таганско-Краснопресненской линии, «Бутырская», 
«Фонвизинская» и «Петровско-Разумовская» на 
Люблинско-Дмитровской линии, станция «Техно-
парк» на открытом участке Замоскворецкой линии 
между «Автозаводской» и «Коломенской» и станция 
«Ховрино» вверху зеленой ветки. 

 Людмила ЧЕРЕДНИКОВА.

ЭТО БОЛЬШАЯ 
ДЕРЕВНЯ

МЕТРО — 

ГОРОД
Строительство метрополитена 

никак не повлияло на быт 
деревни Саларьево.

Станция «Саларьево» будет 
двухэтажной: над пассажирской 

платформой разместятся технические 
службы подземки.

c 1-й стр.
Банкир — существо аморальное,  
безыдейное, он не будет голо-
довку объявлять. Есть захочет 
— будет платить. 

С нашими так нельзя. Если с них брать по 
миллиону долларов за всякую еду, то даже при 
трёхразовом питании с каждым придётся возить-
ся несколько лет. Поэтому наручники и самолёт 
— способ гораздо более быстрый. 

Деньги у коррупционеров, понятное дело, 
есть. Вы это лучше всех знаете. Помните, 18 
декабря минувшего года (рубль тогда падал в 
пропасть) на большой пресс-конференции вы 
рассказали про свои разговоры с друзьями. 
(Цитируем по стенограмме с сайта президента 
России.) 

ПУТИН. Знаете, два дня назад я с некото-
рыми из них (с деловыми людьми. — Ред.) раз-
говаривал по телефону, по дружбе, и задал 

вопрос: что же вы придерживаете? Я, кстати, 
не заставлял ничего делать. «Нам нужно пла-
тить по кредитам скоро». Я говорю: понятно, 
а если по сусекам поскрести, можно на рынок 
выйти? Подумал, через секунду отвечает: три 
миллиарда долларов у нас есть. Три милли-
арда в загашнике — понимаете, о чём идёт 
речь? Это же не 30 копеек. Это только у одной 
компании три миллиарда в загашнике. Так вот 
по три миллиарда, знаете, наберётся не 30, 
а, может быть, 300 миллиардов.

Все были в восторге от вашего рассказа. 
Думали: вдруг целый триллион наберётся? А я 
был уверен: можно ещё гораздо больше денег 
добыть. Тогда и начал писать вам новое письмо. 
Вот цитата: «Три миллиарда… Но у вас, г-н пре-
зидент, кроме друзей-миллиардеров есть ещё 
губернаторы, министры, генералы полиции и 
ФСБ — почему б с них не взять? У бизнесменов 
деньги хоть как-то заработанные, они публикуют 
отчёты, платят налоги. А чиновничьи миллиарды 
просто украдены. Пусть тащат в общак — в Фонд 
национального благосостояния». 

И вот солнце борьбы с коррупцией взошло, 
как и полагается, на востоке нашей Родины — на 
Сахалине. И уже показывают результаты обыска в 
губернаторских резиденциях: кучи денег, дорогих 
часов, немыслимых телефонов с бриллиантами 

— в общем, типичное «Межигорье», как у Януко-
вича. Впрочем, как у всех людей такого сорта. 

Но мы же понимаем, что это — крохи. Что 
главные деньги спрятаны за границей на секрет-
ных счетах. Вот пока летит в наручниках, пусть 
прямо в самолёте и напишет: в каком банке, на 
каком счету. И пусть оформит перевод. 

Такой тип, конечно, захочет обмануть, но 
если залить в него сыворотку правды (есть такая 
химия), то расскажет всё про свои накопления и 
про загашники подельников. 

Такой тип, конечно, может не захотеть пере-
вести ворованные деньги на Родину. Тогда в дей-
ствие вводится меню Монте-Кристо. С учётом 
инфляции (со времён Александра Дюма-отца): 
сто миллионов долларов за каждого цыплёнка 
табака.

Г-н президент, согласитесь: от губернаторов 
должна быть какая-то польза. От генералов по-
лиции должна быть какая-то польза. От коррупции 
и борьбы с коррупцией должна быть польза. От 
всего должна быть польза: от художественной 
гимнастики, от футбола; некоторые умеют из-
влекать материальную пользу даже из веры в 
Бога. 

Осталось немного: поделиться этой пользой 
с народом. Ну хоть немного поделиться. 

Александр МИНКИН. 

ПИСЬМА ПРЕЗИДЕНТУ

В ДНР перестали рваться снаряды. Но 
пришла другая беда. В среду около 5 
утра в шахте им. Засядько на глубине 
1230 метров произошел взрыв газовоз-
душной смеси. К концу дня в МЧС ДНР 
заявили, что из 230 горняков, оказав-
шихся в шахте в момент аварии, спа-
сатели вытащили на поверхность 198 
человек, среди них был 1 погибший и 16 
раненых. Судьба оставшихся 32 шахте-
ров, оставшихся под землей, на момент 
подписания номера была неизвестна...

В Киеве решили не ждать результатов спаса-
тельной операции: «Сегодня произошла трагедия 
на шахте им. Засядько, есть погибшие. На данный 
момент это 32 человека», — заявил спикер Вер-
ховной рады Владимир Гройсман, объявив минуту 
молчания. Однако глава управы Киевского района 
Донецка Иван Приходько поспешил одернуть 
депутатов: «До того момента, когда спасатели 
доберутся до них, говорить о том, что эти люди 
погибли, как минимум неэтично». Впоследствии 
Гройсман признал, что был неправ.

Между тем поиском выживших занимались 
только специалисты ДНР — украинские спаса-
тели не были допущены до места трагедии. При 
этом председатель Независимого профсою-
за горняков Украины Михаил Волынец заявил, 
что ДНР не сможет самостоятельно справиться 
с поставленной задачей. «Дело в том, что эти 
горноспасательные службы в Донецке сейчас 
разукомплектованы, их материально-техническая 
база разграблена», — заявил Волынец, подчер-
кнув, что Украина направит своих специалистов, 
как только Донецк выдаст им пропуска. Из-за 
разразившейся на Донбассе войны невозможно 
без согласования отправить в шахту украинских 
спасателей, подтвердил замгубернатора До-
нецкой области Александр Клименко. Президент 
Украины Петр Порошенко тоже подключился к 
истории: «Требую допуска на место трагедии 
украинских спасателей и правоохранителей. 
Поручил правительству создать соответствую-
щую комиссию». Также он сообщил, что после 
официального объявления количества жертв по 
всей стране будет объявлен траур.

«Никто с украинской стороны на официаль-
ном уровне не обращался к нам с предложением 
прислать сюда украинских спасателей. Кроме 
того, мы не обращались ни к Украине, ни к кому 
бы то ни было за помощью. Если нам действи-
тельно она понадобится, то мы обратимся к 
России или к ЛНР», — заявил полпред ДНР в 
контактной группе по Минским соглашениям 
Денис Пушилин.

Шахта им. Засядько известна всему миру как 
одна из самых опасных. В современной истории 
Украины это уже восьмая по счету трагедия на 
шахте. С 1999 по 2002 год там погибло 125 че-
ловек, в 2006 году к ним присоединились еще 13 
рабочих... Но настоящей катастрофой для шахты 
стал 2007 год: 18 ноября там погиб 101 человек, 
через две недели на том же горизонте произо-
шел второй взрыв — 52 горняка пострадали, а 
на следующий день погибли 5 горноспасателей, 
занимавшихся ликвидацией последствий ава-
рии. К шахте примыкает Щеголевское кладбище 
общей площадью 123 гектара, где хоронят всех 
ее жертв…

Тем не менее рабочие продолжали добывать 
уголь даже в войну, ведь благодаря ему электроэ-
нергию получает не только ДНР, но и часть Донец-
кой области, находящаяся под властью украин-
ских военных, в том числе Мариуполь и Славянск. 
Негласно шахта по-прежнему относится к сфере 
влияния старейшего депутата Верховной рады 
Ефима Звягильского, который руководил ею с 
1979 по 1992 год, а теперь является почетным 
председателем совета директоров. Война на 
Донбассе нисколько не мешает Звягильскому: 
по словам местных жителей, его представители 
периодически приезжают на шахту, чтобы про-
контролировать ее работу.

Почему это происходит, можно только га-
дать, но за последние 4 месяца главы минэнерго 
ДНР сменились дважды: 16 ноября 2014 года за 
решеткой самопровозглашенной республики 
оказался так называемый «борец с ахметовской 
мафией» Алексей Грановский, а 26 февраля 2015 
года туда же отправился его сменщик Евгений 
Файницкий.

Артур АВАКОВ.

ШАХТА ПРОДОЛЖАЕТ  
ХОРОНИТЬ ЛЮДЕЙ

ДНР отказалась от помощи украинских спасателей

В ходе отбора присяжных для жюри, 
начавшегося в январе, судья Джордж О’Тул-
младший, прокуроры и адвокаты лично по-
беседовали с 256 кандидатами. И вот перед 
самым началом слушаний по существу им 
удалось сформировать жюри из 12 заседа-
телей и определить шестерых «запасных» 
присяжных, необходимость в которых может 
возникнуть, если кто-то из «основного со-
става» решит покинуть процесс до его за-
вершения. В жюри представлены различные 
социальные слои: в число 18 присяжных 
вошли 10 мужчин и 8 женщин, среди которых 
— авиадиспетчер, маляр, работающий по 
найму, бывшая больничная сиделка, пред-
ставитель юридической фирмы, дизайнер, 
безработный аудитор и другие. 

Главной проблемой при отборе при-
сяжных стал поиск людей, которые все еще 
могли бы максимально беспристрастно от-
носиться к делу Царнаева. В ходе «собеседо-
ваний» с юристами были отсеяны те, у кого 
уже сложилось мнение о Царнаеве, люди, чьи 
близкие пострадали на марафоне, принци-
пиальные противники смертной казни.

Однако в жюри фактически отсутствует 
расовое, конфессиональное и возрастное 
разнообразие, что вполне соответствует 
интересам стороны обвинения, отмечают в 
США. «Прокуроры получили именно то, чего 
и хотели», — цитирует CNN американского 
юриста Марка Джерагоса, по словам кото-
рого, смертная казнь пользуется наиболь-
шей поддержкой среди белого населения 
среднего возраста. Кроме того, по мнению 
адвокатов, само место проведения процесса 
в любом случае нанесет на него свой отпеча-
ток, поскольку у жителей не только Бостона, 
но и всего штата Массачусетс так или иначе 
есть сформировавшееся мнение в отноше-
нии Царнаева. Ранее защита уже четыре 
раза просила перенести место проведения 
заседаний за пределы штата — например, в 
Вашингтон. «Значительное число людей из 
кандидатов на роль присяжных присутство-
вали или участвовали в марафоне или знают 
кого-то, кто присутствовал или участвовал, 
— аргументировали адвокаты свою прось-
бу. — Люди, имеющие личное отношение к 
Бостонскому марафону, а следовательно, 
и к теракту, не смогут оставить в стороне 
предвзятые взгляды о вине и наказании». 
Однако прошения были отклонены.

На первой стадии процесса обвине-
ние намерено доказать вину Царнаева, на 
второй — определить меру наказания. Со-
мнений в том, что подсудимого признают 
виновным, нет ни у кого. И в этих условиях 
защита Царнаева своей главной задачей 
видит убеждение присяжных в том, что идео-
логом теракта был погибший в перестрелке 
с полицейскими Тамерлан, а Джохар лишь 
попал под его влияние. Разумеется, если 
даже жюри поверит такой версии, это не 
избавит обвиняемого от наказания, но может 
склонить чашу весов в пользу пожизненного 
заключения без права освобождения — 
вместо смертной казни.

Ренат АБДУЛЛИН.

Почти два месяца ушло на то, чтобы 
выбрать присяжных для заседаний 
по делу Джохара Царнаева, обвиняе-
мого в участии в организации теракта 
во время Бостонского марафона 15 
апреля 2013 г. Тогда в результате 
взрывов, осуществленных, по версии 
следствия, подсудимым и его стар-
шим братом Тамерланом, погибли 
три человека. Более 260 человек 
получили ранения различной степени 
тяжести. Джохару Царнаеву в сово-
купности было выдвинуто обвинение 
по 30 статьям, 17 из которых предпо-
лагают в качестве наказания смертную 
казнь. Впрочем, альтернатива для 
него немногим лучше: уже известно, 
что жюри, по сути, придется выбирать 
между смертной казнью или же по-
жизненным заключением без права 
досрочного освобождения. Слушания 
по существу начались в Бостоне уже 4 
марта.

В США начинается суд  
по делу Джохара Царнаева

МЕЖДУ КАЗНЬЮ 
И ПОЖИЗНЕННЫМ

ПРО ГРАФА 
МОНТЕ-КРИСТО 
ЧИТАЛИ?

Бывшая украинская летчица Надеж-
да Савченко, обвиняемая в убийстве 
российских журналистов, несмотря на 
заявления о почти трехмесячной голо-
довке, в среду в Басманном суде выгля-
дела энергичной и проявляла большую 
активность при рассмотрении ее жалобы 
на действия следствия, не отпустившего 
ее в январе на заседание ПАСЕ. Особен-
но актуальным это было для Савченко в 
преддверии новой ассамблеи, которая 
должна состояться в апреле.

В Басманном суде доставка Савченко в зал и 
ее вывод под конвоем сопровождались громкими 
возгласами: «Слава Украине». Группа ее поддержки 
полностью не поместилась в зал заседания, но 
те, кому место все же досталось, каждый шаг 
судьи, следователя или прокурора старались 
сопровождать хоть и негромкими, но гневными 
возгласами: «Видно, у самих рыльце в пуху», «Как 
только не стыдно».

В ответ на «выступления» сочувствующих 
Савченко улыбалась. Она похудела, черты ее лица 
заострились, но внутри нее как будто работал 
какой-то моторчик. Закрытой в клетку, ей явно не 
хватало простора — она то и дело вскакивала на 
ноги, прохаживалась от решетки к решетке или 
просто оставалась постоять на ногах.

Заседание началось с того, что прокурор 
попросил судью рассмотреть жалобу в закрытом 
режиме. По его словам, когда в Мосгорсуде рас-
сматривался вопрос о мере содержания для Сав-
ченко, в адрес прокуроров и следователя поступи-
ли угрозы физического уничтожения. Следователь 
его поддержал, заявив, что «для присутствующих 
это будет обеспечением безопасности».

А вот адвокаты Надежды Савченко были ка-
тегорически против. Они усомнились в том, что 
представители закона говорят правду. Савчен-
ко же назвала доводы прокурора и следователя 
«бредом».

Впрочем, судья, спросив у Савченко, что она 
лично думает о режиме заседания, и услышав в 
ответ: «Если они делают честное дело — им нечего 
бояться, я же не боюсь», — отказалась от слушаний 
за закрытой дверью.

После этого адвокаты изложили суть своей 
жалобы. Изначально они жаловались на бездей-
ствие СКР. 12 января 2015 года сторона защиты 
подала ходатайство следователю о том, чтобы 
тот предоставил Савченко возможность участия 
в сессии ПАСЕ, куда ее делегировала Верховная 
рада Украины. В этой связи у Савченко возник 
иммунитет, приравненный к дипломатическому. 
Следственный комитет же ответил отказом, но 

отказ этот, по мнению адвокатов, следователь не 
обосновал. Дать компетентный ответ по поводу 
статуса Савченко следователю могли только в 
МИД России, но в материалах дела нет следов 
того, что следствие вообще делало такой запрос. 
По мнению защиты, тем самым «следствие не 
только совершило грубое процессуальное на-
рушение», но и «вторглось в область, которая не 
является компетенцией СК». Но в среду адвокаты 
решили расширить свою жалобу и попросили суд 
четко ответить на вопрос, считает ли суд Савченко 
лицом, имеющим иммунитет, приравненный к ди-
пломатическому, и если да, то «обязать следствие 
принять решение, обеспечивающее ее участие в 
сессии ПАСЕ, которая состоится в апреле».

Надежда Савченко также попросила суд дать 
ответ, какое право следствие имеет заявлять, что 
она «не депутат, а заключенная и убийца».

— Если вы привыкли в России жить по та-
ким законам, то не мешайте мне жить по законам 
Украины, — прозвучала ее очередная пламенная 
речь.

Что касается здоровья Савченко, то в суде 
этот вопрос поднимался. Представитель след-
ствия предоставил суду две справки. Одна — от 
независимых немецких медиков, которые обсле-
довали Савченко несколько дней назад. Другая 
— от медиков из СИЗО, датированная 3 марта. 
Содержание этих медицинских документов в суде 
не оглашалось, но, судя по всему, оно не понра-
вилось стороне защиты и самой обвиняемой. 
Адвокаты выступили против приобщения справки 
из СИЗО, поскольку перед медиками ставился 
вопрос, возможна ли по состоянию здоровья до-
ставка Савченко в суд — а это уже произошло, и 
в справке, по мнению адвокатов, уже нет смысла. 
А заключение немецких медиков посчитала бес-
смысленным сама Савченко, поскольку с момента 
обследования она, по ее словам, потеряла еще 5 
килограммов.

— Дальнейшее нахождение Савченко под 
стражей может привести к ухудшению ее здо-
ровья и даже летальному исходу. Следствие, не 
выяснив ее статус, подвергает ее такой опасно-
сти, — заявил Марк Фейгин перед тем, как судья 
ушла на решение.

Прокурор же напутствовал судью заявлением 
о том, что «оснований для удовлетворения жалобы 
нет», поскольку «никто не оспаривает ее статус 
депутата Верховной рады и делегата ПАСЕ, но 
это в данном случае не является предметом рас-
смотрения в суде».

В результате судья оставила жалобу без 
удовлетворения.

Лина ПАНЧЕНКО.

САВЧЕНКО НЕ ОТПУСТЯТ В ПАСЕ
ГРОМКОЕ ДЕЛОПРОЦЕСС

На юго-западных окраи-
нах Москвы идет возведе-
ние новых станций метро 
«Румянцево» и «Сала-
рьево». В среду, 4 марта, 
стройплощадку осмотрел 
мэр Собянин и пообещал, 
что движение по новым 
тоннелям откроется 
до конца года, однако 
точную дату не уточнил. 
Отделку на станции «Ру-
мянцево» планируется 
завершить к концу мая, 
а сам участок запустить 
в июне; правда, давать 
клятвенные обещания 
строители не торопятся. 
«По сути, мы впервые вхо-
дим на территорию Новой 
Москвы», — говорит мэр.

Уже в этом году столичная 
подземка может выйти на 
территорию Новой Москвы

Жалобу украинской 
летчицы  
на действия 
следствия оставили  
без удовлетворения

КОРРУПЦИЯ

ОБВИНЯЕМЫЙ ОСТРОВ
У губернатора Сахалина нашли 50 миллионов 
рублей и массу мелких грехов

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО
ДОХОДЫ  
ГУБЕРНАТОРА

2009 5,3 млн руб.
2010 7,2 млн руб.
2011 7,3 млн руб.
2012 8,3 млн руб.
2013 8,8 млн руб.

ЧП КОНФЛИКТ
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На этот раз бестактность про-
явили охранники магазина 
«Монетка» на улице Большие 
Каменщики. Вот как описывает 

произошедшее в супермаркете Ольга 
Романова: 

«Стою на кассе и вижу: двое охранников 
пытаются обыскать очень пожилую женщину. 
Она плачет все громче и громче, все время по-
вторяет: «Господи, за что?» Молодая кассирша, 
которая пробивает мне чек, начинает орать на 
весь мир: «Заткните уже эту истеричку!» Реакция 
покупателей в очереди тоже озадачила журна-
листку: за бабушку не заступился никто. Наобо-
рот, все «подобострастно вторили кассирше 
и подсказывали охранникам, обыскивающим 
пожилую плачущую женщину, как им ловчее 
это сделать». 

Вчера «МК» пообщался с несчастной жен-
щиной. Жанне Дмитриевне Гуровой на днях 
исполнилось 85. Профессор, завкафедрой фар-
макологического НИИ, дочь прославленной па-
рашютистки, чемпиона по затяжным прыжкам, 
она меньше всего на свете похожа на вора.

— Я покупала только две пачки фасоли и 
хлеб. Больше в сумке ничего не было! — ста-
рушку до сих пор трясет, когда она вспоминает 
о безобразном эпизоде.

Жанна Дмитриевна говорит, что снача-
ла честно пыталась сопротивляться, спра-
шивала, на каком основании ее обыскивают. 
Но охранники словно оглохли. А может, они и 
правда глухие, если речь заходит о банальной 
человечности?

«МК» дозвонился до управляющего данного 
магазина. Сергей Воронов сказал, что в отпу-
ске, но, даже если бы был на работе, ничего бы 
комментировать не стал. 

За ночь запись Ольги набрала более пяти 
тысяч репостов, сотни комментариев. Многие 
делятся аналогичными историями, произо-
шедшими с их родственниками. 

«Мою маму довели до истерики! Якобы уви-
дели, как она что-то клала в сумку! Продержали 
час, нашли пару конфет (ее же!) и заставили 
их оплатить! Долго заполняли бумаги, потом 
сказали, что будут ее фотографировать. У нее 
давление очень высокое поднялось! А охрана 
только столпилась и глазела...»

«Слышала от кассиров, что могут только 
ПОПРОСИТЬ показать сумку. Да и то если на 

камере было видно, что человек пытается что-то 
спрятать, т.е. если есть основания. В противном 
случае у охранника будут неприятности, а если 
пожалуются — то вылет с работы...»

Корреспондент «МК» попросил пожилую 
родственницу спровоцировать охрану одного 
из магазинов и посмотреть, насколько тактично 
они будут себя вести. Елене Владимировне — 
67. Прихрамывает, поэтому ходит с палочкой. 
В качестве плацдарма для эксперимента был 
выбран один из самых известных косметических 
магазинов. Она долго бродила вдоль полок — 
уже тогда за ней «хвостом» ходил охранник. У 
прилавка с помадой долго разворачивала тюби-
ки, потом взяла один, а еще несколько спрятала 
среди другого товара. Прошла через кассу, 
оплатила. Как только миновала турникет, несмо-
тря на то что ничего не запищало, ее окликнул 
охранник. «Женщина, можно посмотреть вашу 
сумочку?» Его напарник объяснил: со стенда, 
рядом с которым она стояла, пропал товар. 

— Они в мою сумку не лазили, попросили 
все ее содержимое вытащить самой. Обыскива-
ли прямо рядом с входом — там стоял какой-то 
стульчик. Потом, не найдя ничего в сумке, попро-
сили вывернуть карманы пальто. Честно скажу, 
было очень неприятно, хотя охранники вели себя 
вежливо: не грубили, потом даже извинились. 
Но покупатели, кто стоял в очереди на кассу, 
оглядывались, кто-то о чем-то переговаривался, 
смотря в мою сторону. И это выворачивание 
карманов очень унизительно...

Вчера же «МК» провел еще один экспе-
римент: попросил нашего корреспондента... 
совершить постановочную кражу в той самой 
«Монетке».

— Я пришла в магазин под вечер. Похо-
дила по рядам, купила чипсы, кока-колу... И 
незаметно спрятала на дне сумки «Сникерс». 
Знаю, воровать нехорошо. Но только очень уж 
хотелось доказать: не тех вы ловите, господа 
хорошие. Шоколадку  я благополучно вынесла 
из магазина, чтобы потом отдать нищему на 
улице. Ни один охранник на меня не взглянул. 
Зато другие посетители «Монетки» как один 
чуть ли не наизнанку выворачивали сумки перед 
строгими кассиршами. 

Может, хоть этот флешмоб научит работни-
ков супермаркетов быть повежливее?

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ,  
Анна МАРКИНА.

НЕ ПОСАЖУ — ТАК ПОГЛУМЛЮСЬ!

4.03. 2015. Надежда Савченко голодает с 13 декабря.
Теракт в Бостоне. ap

ap
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ШОК

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Монархический жезл, 
украшенный драгоценными камнями. 4. Кредит, 
благодаря которому молодая семья переехала 
в отдельную квартиру. 10. Нахимовское за-
ведение, где учатся будущие адмиралы. 11. 
Непреложная истина в геометрии. 13. Аллюр 
орловского коня. 14. «Воздушный шар» барона 
Мюнхгаузена. 15. Переключение радиоприем-
ника на нужную волну. 16. Открытая «книга» для 
хироманта. 18. Наука о способах доказательств 
и опровержений. 20. Звание милиционера, 
сопровождавшего Ганжу в фильме «Большая 
перемена». 22. Ослабление международной на-
пряженности. 23. Отрасль народного хозяйства, 
за которую отвечает римский бог Меркурий. 
24. Картина, которую мошенники  выдают за  
шедевр великого художника. 27. Характеристика 
осиной талии. 30. Мать порядка. 32. Ветер, 
который унес Элли и Тотошку в Страну Жеву-
нов. 34. «Однозвездочный» трактир. 35. Робот, 
подменяющий летчика. 36. «Скунс» среди кро-
вососов. 38. Пернатая гроза полевых мышей. 
39. Пушистый малыш, играющий с бабушкиным 
клубком. 40. Прежнее название автомобильного 
гудка. 41. Ослепительность Веги в созвездии 

Лиры. 42. Ежегодный «съезд» купцов.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Парная продольная свист-
ковая флейта. 2. Теплое местечко, где сидел 
Илья Муромец тридцать лет и три года. 3. Нерпа, 
обитающая в Байкале. 5. «Платформа» для те-
плоходов. 6. Заросший «родничок» у взрослого 
человека. 7. Станок, выполняющий все опера-
ции самостоятельно. 8. Спортивное название 
шлюпки с «секстетом» гребцов. 9. «Подмасте-
рье» учительницы химии. 10. «Пенаты», некогда 
принадлежавшие Репину. 12. Звание, о котором 
мечтает матрос-карьерист. 17. Семейная ссора, 
выбивающая из колеи. 19. Выдуманная причина 
отказа. 20. Медсестра, «прикованная к постели» 
больного. 21. Стиль правления деспота. 25. 
Неиспользованная часть средств. 26. Женский 
костюм для верховой езды. 27. Уборщица в 
школе. 28. Музыкальный инструмент героя 
Фарады в комедии «Гараж». 29. Математическая 
переменная величина, меняющаяся в зависи-
мости от другой величины. 31. Мускусная краса 
с «шапочным» мехом. 33. Петушиный «трон» в 
курятнике. 34. Электрическая вилка с одним 
штырем. 37. Хоккей верхом на лошадях. 38. 
Диван с женским именем.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 4 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Камбала. 4. Охотник. 10. Завтрак. 11. Однолюб. 13. Обет. 14. Ключ. 15. 
Неприязнь. 16. Накипь. 18. Японец. 20. Брифинг. 22. Робинзон. 23. Аргумент. 24. Супермен. 
27. Карандаш. 30. Цензура. 32. Коньяк. 34. Склока. 35. Рассрочка. 36. Приз. 38. Тень. 39. 
Костыль. 40. Охламон. 41. Тактика. 42. Дантист.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Колонна. 2. Брат. 3. Латынь. 5. Хлопья. 6. Трюк. 7. Ключица. 8. Скорпион. 9. 
Говядина. 10. Зеркало. 12. Блондин. 17. Перипетия. 19. Племянник. 20. Безумец. 21. Гагарка. 
25. Угонщик. 26. Ненастье. 27. Кругозор. 28. Автоген. 29. Экспорт. 31. Фальцет. 33. Критик. 
34. Салага. 37. Зонт. 38. Тост.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
5 марта с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 15.00
ст. м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, к. 1
ст. м. «Царицыно», ул. Луганская, д. 9
р-н Бабушкинский, ул. Менжинского, д. 27
ст. м. «Щукинская»,  
ул. Маршала Василевского, д. 15/1
7 марта с 10.00 до 16.00
м. «Коломенская», проспект Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Сходненская», ул. Сходненская, д. 50,  
у книжного магазина
м. «Щелковская», автовокзал
9 марта с 10.00 до 16.00
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15,  
у ТЦ «12 месяцев»
р-н Тимирязевский, Дмитровское шоссе, д. 49,  
у к/т «Комсомолец»
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 87/49
р-н Бирюлево Восточное, ул. Бирюлевская, д. 17,  
у к/т «Керчь»

10 марта с 8.00 до 20.00
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15,  
у ТЦ «12 месяцев»
р-н Тимирязевский, Дмитровское шоссе, д. 49,  
у к/т «Комсомолец»
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 87/49
11 марта с 8.00 до 20.00
р-н Бескудниково, Бескудниковский б-р, д. 12
м. «Партизанская», у выхода из метро
р-н Алексеевский, ул. Б.Галушкина, д. 14, корп. 1,  
у м-на «Пятерочка»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДОВАТЕЛЕЙ
5 и 6 марта с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Ленинские горы, д. 1, 
главное здание, холл 1-го этажа

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
6 марта с 11.00 до 15.00
КЛИН, ул. К.Маркса, д. 4, возле ТЦ «Дарья»  
(Привокзальная площадь)
ЛУХОВИЦЫ, ул. Жуковского, д. 18, на пл. у РДК «Старт»
6 марта с 12.00 до 16.00
ЗАРАЙСК, пл. Урицкого, д.1, в фойе РДК им. Леонова 
ЕГОРЬЕВСК, ул. Советская, д. 174, в ДК им. Г.Конина 
6 марта с 14.00 до 17.00
ШАТУРА, пл. Ленина, д. 1, в фойе ДК им. Нариманова
11 марта с 10.00 до 15.00,  
перерыв 13.00 –14.00
БАЛАШИХА, ул. Советская, д. 3а, в фойе Центра занятости
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ВПЕРВЫЕ! В период досрочной подписки на 2-е полугодие 2015 года во всех почтовых отделениях 
Москвы и Подмосковья с 26 февраля по 7 марта проходит ДЕКАДА ПОДПИСКИ, а это значит, что 
всех читателей «МК» ждут специальные цены и много подарков! Информацию об организаторе 

акции, правилах ее проведения, количестве подарков, сроках, месте и порядке их получения вы 
можете уточнить в будни с 10 до 16 часов по телефону редакции (495) 665-40-80.

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2015 ГОДА!

Ставший уже традиционным абонемент 
Московской филармонии «Большая музыка 
для маленьких» и входящие в него дневные 
концерты «Волшебство танца» и «Музыка в 
движении», которые ежегодно проходят в 
Концертном зале имени Чайковского, за-
служенно пользуются большой популярно-
стью у самых маленьких зрителей и их пап 
и мам. Автор и постоянная ведущая цик-
ла музыковед Наталия Панасюк вместе с 
Московским хореографическим училищем 
(МХУ) при театре танца «Гжель» (худрук Борис 
Акимов) делают концерт-лекцию, посвящен-
ную искусству хореографии, занятием очень 
увлекательным и интересным.

На этот раз особое внимание было уделено 
балету «Лебединое озеро». Ведущая начала с 
того, что доходчиво объяснила детишкам сю-
жетные коллизии первого балета Чайковского, 
представив главных героев и рассказав, что пред-
ставляют собой такие формы танца, как па-де-
де или па-де-труа. Вооруженные всеми этими 
знаниями малыши увлеченно погружаются в тан-
цевальную стихию: представить само лебединое 
озеро, блистающее отблесками воды в вечернем 
закате, и превращающихся из лебедей девушек 
на его берегу после такого рассказа не составит 
большого труда. К тому же знаменитое белое 
адажио из II акта этого балета в хореографии 
Льва Иванова, отменно исполненное Артемом 
Лепковым (принц Зигфрид) и Натальей Пугачевой 
(Одетта), — пример содержательного танца, удач-
но раскрытого танцовщиками. Ко всему прочему, 
Лепков, представлявший последний училищный 
выпуск (педагог Сергей Орехов), фактурный тан-
цовщик с шикарным экстерьером и необыкновен-
но красивыми линиями тела, — прирожденный 
принц балетной сцены. Его партнерше Наталье 
Пугачевой закончить училище предстоит только 
в этом году (педагог Наталья Пермякова), но и 
она уже была отмечена дипломом на недавно 
закончившемся в Москве Всероссийском кон-
курсе артистов балета и хореографов. Дуэт у них 

получился хорошо станцованным, исполнение — 
образным, позировки — эффектными. Порадовал 
и лебединый кордебалет, составленный из учениц 
старших классов училища. Тему «Лебединого 
озера» на концерте продолжил «Русский танец» 
Касьяна Голейзовского.  То обстоятельство, что 
концертная программа начинается с обширных 
фрагментов из этого балетного шедевра, конечно, 
не случайно. Балет, являющийся своеобразной 
хореографической иконой, изучается в МХУ не 
только в репетиционных классах вместе с педаго-
гами, но и на уроках истории хореографического 

искусства. 
Вообще практически все пространство 

училищного концерта — от «Лебединого озе-
ра» в зачине до фрагментов из другого балета 
Чайковского «Щелкунчик», — было наполнено 
классикой: знаменитая вариация Петипа «Нож-
ки мумии» — единственное, что дошло до нас 
из балета «Дочь фараона», «Амуры. Галоп» из 
«Дон Кихота» (уверенный танец первокурсниц 
Александры Быковской и Гликерии Мурашкиной), 
большой фрагмент из балета «Коппелия» в хорео-
графии Александра Горского (с большой долей 

юмора показанный Марией Бахаевой (Сваниль-
да), Александром Кочевиным (Франц), Дмитрием 
Поздняковым (Коппелиус) и Софьей Гальцовой 
(Кукла)) или танец с кувшином из «Баядерки» в ис-
полнении учениц 2-го и 4-го классов — все было 
направлено и на составление из этих номеров 
яркого и интересного концерта, и одновременно 
на изучение учащимися классического танца. 

Из эксклюзивов, редко присутствующих в 
концертах такого рода, «Музыку в движении» 
украсил «Калифорнийский мак» — знаменитая 
миниатюра, придуманная когда-то легендарной 
Анной Павловой для своих вечеров. Была здесь 
и современная хореография: хореографическая 
зарисовка «Чайки» Елены Барышниковой не толь-
ко показала разностороннюю направленность 
процесса обучения в этом училище, но и удачно 
вписалась в концепцию утренника. В классике 
же особенно выигрывали два номера: малоиз-
вестное па-де-де великого датского хореографа 
Августа Бурнонвиля на музыку Россини из оперы 
«Вильгельм Телль» и знаменитое па-де-труа «Оке-
ан и Жемчужины» — фрагмент картины «Подво-
дное царство» из несохранившегося старинного 
балета Сен-Леона «Конек-горбунок». Последний 
номер первокурсницы Жемчужины (Мария Ба-
хаева и Евгения Увакина; Океан — выпускник про-
шлого года Егор Шведов) готовили с педагогом 
Ольгой Шаройко, показав довольно приличный 
технический уровень и хорошую исполнитель-
скую культуру классического танца. Что касается 
Бурнонвиля, то, хотя исполнение па-де-де из 
«Вильгельма Телля» было не таким удачным, как 
на летнем отчетном концерте, Алексей Зуев и 
Дарья Налётова (педагоги Наталья Пермякова, 
Сергей Орехов) продемонстрировали не только 
присущее этим артистам природное обаяние, 
но, в первую очередь, четкую артикуляцию дви-
жения, блеск заносок и антраша, доказав, что 
«бисерная» мелкая техника — характерная черта 
французской и вообще западной балетной школы 
— вполне по зубам этим исполнителям.

Павел ЯЩЕНКОВ.

В Концертном зале им. Чайковского прошли 
выступления Московского хореографического 
училища при театре танца «Гжель»

«ЛЕБЕДИНОЕ ОЗЕРО»

Петербуржец Денис Колпиков, кото-
рого в подъезде избили неизвестные 
хулиганы, был «добит» врачами вы-
званной неотложки. Медики, прие-
хавшие по вызову, решили, что с па-
циентом не надо церемониться. На 
записи камер наблюдения, позднее 
обнародованных жильцами дома, 
видно, как покалеченного волокут за 
руки прямо по полу, «забыв» о том, 
что в машине есть носилки. Мало 
того, тем же способом его тащат и по 
ступенькам, а потом бросают возле 
машины на мокрый асфальт.

На кадрах видно, что Дениса пи-
нают, бьют тряпкой и, как мешок кар-
тошки, забрасывают в карету «скорой 
помощи». Пострадавшего доставили в 
Александровскую больницу. Врачи кли-
ники сообщили «МК», что при пациенте 
не было документов, а поскольку он был 
без сознания, его записали как «неопо-
знанного». Только через сутки родные 
узнали о месте его нахождения. 

В больнице стало ясно, что у Дени-
са внутричерепная гематома, вскоре он 
впал в кому. Понять, нанесены эти удары 
неизвестными хулиганами или Колпи-
ков пострадал от небрежности врачей, 
пока невозможно. В коме он находился 
целых три дня и только недавно пришел 
в сознание, больного сейчас перевели 
в общую палату.

Просмотрев записи камер, род-
ственники пострадавшего обратились 
в полицию. Свою версию событий уже 
озвучил брат пострадавшего Павел.

По словам Павла, Денис, вышед-
ший покурить в подъезд ночью, пропал. 
Родственники обнаружили это лишь 
утром. И уже от соседей узнали и об из-
биении, и о «скорой», забравшей парня. 
Жена жертвы врачей Ольга ужаснулась 
тому, что сделали медики: «Они пинали 
и тащили мужа, даже не зная, какие 
у него травмы. А вдруг это оказался 
бы перелом позвоночника?! Вся спина 
Дениса в ссадинах, видимо, задевал 
ступеньки», — рассказала женщина 
«МК».

По факту избиения Колпикова 

полицейские начали расследование. В 
Комитете по здравоохранению заявили, 
что об инциденте узнали из Интернета, 
но фельдшеров, мужчину и женщину 
(их личности установлены) уже уволи-
ли. Один из соседей сообщил «МК», 
что Денис часто употреблял. Вполне 
возможно, что медики приняли его за 
пьяного. И решили: лучший способ ле-
чения такого больного — удар по голове. 
В Питере не любят церемониться — ни с 
посетителями в магазине, ни с куриль-
щиками в подъезде.

Наталья ЧЕРНЫХ.

Врачи тащили пострадавшего за руки по 
ступеням

«СКОРАЯ» УБОЙНАЯ ПОМОЩЬ
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куплю
❑ автовыкуп 

т. 8-916-312-02-46

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ ЧАСЫ, ЗНАЧКИ, 

ОТКРЫТКИ 
т. 8-495-723-19-05

❑ книги б/у.
Выезд 
т. 8(495)720-68-36

❑ магнитофон Штудер, 
микрофоны, пластинки 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ адвокат — бесплатные 

консультации 
т. 8(495)407-05-28, 
8-926-33-444-80

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-925-11-00-726

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

ИЗБАВЛЕНИЕ 
ОТ

ПИЩЕВОЙ 
ЗАВИСИМОСТИ

8(966)143-99-43
10:00—21:00 
ежедневно

www.DOCTOR-LAPTEV.ru

8 499 409 97 05
8 495 979 38 99

www.belcantofund.com

«ВЕСНА В 
БУЭНОС-АЙРЕСЕ»

9 марта
19:00

6+

Концертный зал
на Моховой

ул. Моховая д.11, стр. 11,
м. "Охотный ряд"

Концерт танго

предлагаю

предлагаю
❑ сваха! Недорого 

т. 8-495-772-19-81
приглашаю
❑ вечера www.svaha-vsem.ru! 

т. 8-495-518-14-78

предлагаю
❑ ремонт холодильников 

т. 8-495-510-76-81

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, ПП3, СП, 
К52, реле.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ КМ, ПП3, микросхемы. 
т. (499)126-02-60

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ запои.
Лечение
алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование
запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ дипломы,

аттестаты 
т. 8-926-881-38-99

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

предлагаю

www. volga-teplica.ru
+7(499)390-26-59

ВОЛЖСКИЕ ТЕПЛИЦЫ
из ПОЛИКАРБОНАТА

доставка, монтаж

предлагаю
❑ ОТДЫХ 

т. 8-963-963-33-24

❑ отдых 
т. 8-985-381-69-56

❑ релакс 
т. 8-916-626-18-40

❑ отдых!
ЛЮБОЙ РАЙОН 
т. 8-906-740-97-06

❑ полный релакс 
т. 8-926-802-19-35

❑ отдых 
т. 8-985-227-92-72

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30, 
м. "Таганская" 
т. (495) 500-92-33

❑ отдых! 
т. 8-903-150-46-00.

❑ отдых.
т. 8-985-204-77-03

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

 релакс 
м. "Юго-Западная" 
т. 8-985-364-04-59

приглашаю

СОСТОИТСЯ
03.04.2015 г. в 16.00

по адресу: г. Москва, ул. Полярная, д. 39 Б

ОБЩЕЕ СОБРАНИЕ 
АКЦИОНЕРОВ
ОАО «КАДОШ»

❑ АНТИСТРЕСС,
все районы 
т. 8-963-645-65-79

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ РЕЛАКСАЦИЯ 
т. 8-964-727-21-60

❑ ваш отдых 
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых 
м. "Алексеевская" 
т. 8-903-743-13-45, 
м. "Белорусская" 
т. 8-903-554-55-87

❑ отдых 
м. "Коломенская" 
т. 8-968-060-99-35

❑ отдых 
м. "Сокол" 
т. 8-495-642-52-31

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-495-233-18-21

❑ отдых 
т. 8-925-039-82-11

❑ отдых 
т. 8-964-775-70-11

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

В свое время фильм «Духless» повторил судь-
бу одноименной повести о ненастоящем 
человеке — воспользовавшись ситуацией в 
российском кино, напоминавшей выжженное 
поле, занял нишу успешного отечественного 
блокбастера. Его продолжение ведет себя 
еще более дерзко — и дерзость эта долго 
выглядит оправданной и смелой. Пока не 
оборачивается едким цинизмом в финале. 

Фильм начинается на Бали — с райских пей-
зажей и больших волн. Здесь Макс — бывший сто-
личный топ-менеджер, сбежавший на край света 
от прошлой жизни, — спасает жизнь еще одному 
московскому мажору Роме. Тот в благодарность 
зовет его вернуться в Москву, где бушуют уже «со-
всем другие волны». Рома трудится на поприще 
инноваций. Говоря проще, осваивает бюджет в 
несколько миллиардов. Само собой, с благосло-
вения непосредственного начальника в должности 
замминистра, падкого на импортные гаджеты, 
который мечтает и в России устроить рай для 
стартаперов, и себя не обидеть. Их деятельность 
не дает покоя генералу МВД, которого раздражает 
не столько факт возможной коррупции, сколько то, 

что эти хипстеры с айфонами, возомнившие себя 
эффективными менеджерами за государственный 
счет, не намерены делиться. 

Родина буквально берет Макса в окружение. 
Один раз оступившись на Бали и подставившись 
под гнев местных силовиков, он летит в Москву, 
где его уже поджидают люди в погонах. Трясут 
папкой с уголовным делом (Макс утверждает, что 
ни в чем не виноват, — зрителю предлагается в это 
поверить), вербуют его в информаторы и отправ-
ляют стучать на Рому — конечно, исключительно 
во благо отечества. Рома, ничего не подозревая, 
предлагает Максу должность вице-президента 
— конечно, исключительно из благодарности за 
спасенную жизнь. Макс смотрит по сторонам 

тоскливым взглядом и в глубоких перинах отеля 
«Ритц» мучается кошмарами и угрызениями сове-
сти. Еще бы: он выглядит так несовременно рядом 
со страной. Он еще не знает, что в стране ничего 
не изменилось. Неважно, на тебе идеально подо-
бранная бабочка и пиджак или небесно-голубая 
генеральская форма: главное — любовь к родине. 
И ее прейскурант.

Роль Макса Андреева — циника с блестящей 
карьерой и потускневшим интересом к жизни — в 
2011 году сделала Данилу Козловского актером 
№1. С тех пор он только набрал мощи. Его преоб-
ражение из заросшего дауншифтера в щеголя, 
одетого с иголочки, достойно отдельной рекла-
мы мирового бренда (одна, в компании с Кирой 
Найтли, у него уже есть). Внутренний конфликт 
героя тоже показан в тончайших деталях. Так что 
проблема не в актере и его игре. Проблема в са-
мом герое.

«Духless-2» довольно долго выглядит смелым 
политическим детективом. Как нечто среднее 

между современными американскими сериа-
лами и романом «Милый друг»: Мопассан тоже 
под видом отдельно взятого карьериста в шкуре 
журналиста описывал пороки современного ему 
французского общества. Отличие в деталях. То, 
что в контексте всего фильма выглядит иронич-
но и свежо, в конце оборачивается леденящим 
цинизмом. Там главный герой, который и так весь 
фильм балансирует между ложью и предатель-
ством, решается на последний и решительный шаг. 
Сначала облачает лживое государство, а потом с 
готовностью становится его полноправной частью. 
Точнее — инструментом.

Так, с шутками да прибаутками, «Духless-2» 
расправляется не только с дутыми инновациями 
или парочкой карикатурных коррупционеров. Он 
втаптывает в асфальт саму идею либерализма в 
России. По невообразимому совпадению — день 
в день с похоронами самого последовательного 
политика, который отстаивал эту идею.

Никита КАРЦЕВ.

«ДУХLESS-2»: ПОХОРОНЫ ЛИБЕРАЛИЗМА
В Москве состоялась 
премьера продолжения 
нашумевшего фильма

ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 

ДЛЯ САМЫХ МАЛЕНЬКИХ
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ВАЖНОВАЖНО

Медицинский 
скандал разгорел-
ся в Кирове — 
фельдшер фото-
графировала 
пациентов, подпи-
сывая ка дры в 
оскорбительных 
выражениях или 
показывая возле 
них «козу». При 
этом люди, как 
правило, пребыва-
ли без сознания. 
Один из последних снимков — в карете «скорой помощи» на фоне 
мужчины с алкогольной интоксикацией. Это фото медсестра под-
писала: «С 23 февраля!!!!Защитники наши!!!!» и поставила тег — «один 
наотмечался, пьянь». После того как ситуация открылась, девушка 
удалила фотографии. Скорее всего, ее попросят уволиться из ме-
дучреждения. «МК» выяснил, как действовать в таких случаях, 
с помощью медицинского адвоката Алексея ТИХОМИРОВА: 
«Это не первый и не последний случай. До этого аналогичное про-
исходило в Коломне и Нижнем Тагиле. Это будет повторяться, уверен. 
Экстрим проявляется во всем, люди ищут адреналина. Сначала надо 
решить вопросы с правом, а потом с этикой. Если личность пациента 
можно идентифицировать, то родственники или больной, когда вы-
здоровеет, вправе обратиться в суд. Всем понятно, этот поступок 
достоин морального осуждения. Но для этого медработника вряд 
ли будет уроком. Медперсонала сейчас не хватает, она найдет работу 
в соседней больнице, а что касается снимков — заниматься она 
этим не прекратит, а станет действовать более изощренно».
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В среду по соцсетям пронеслась волна 
возмущения. Поводом стала новость 

о том, что Российский футбольный 
союз инициировал поправку к закону 

о болельщиках, разрешающую при-
менение физической силы стюардами 

на стадионах. Выглядит все так, словно 
каждый, кто надел жилет контролера-

распорядителя, может побить болель-
щика прямо на трибуне за неповинове-

ние. Так ли это?
О том, что Российский футбольный союз 

предложил наделить стюардов правом примене-
ния физической силы, сообщил ТАСС начальник 
отдела по безопасности и работе с болельщиками 
РФС Алексей Толкачев. «Права и обязанности 
стюардов регламентированы законом. У них до-
статочно широкий спектр полномочий, и в том 
числе они выполняют функции по охране обще-
ственного порядка. Однако у них на сегодняшний 

день нет права применения физической силы. Мы 
выступили с предложением наделить их таким 
правом для реализации функций по охране обще-
ственного порядка на спортивных мероприятиях, 
в том числе на футбольных матчах»,— сказал 
господин Толкачев.

Означает ли это, что стюарды, которые 

должны обеспечивать порядок в чаше стадиона, 
будут иметь право побить нарушителя? Разумеет-
ся, тут же возникает вопрос: в каких случаях они 
будут иметь право это делать? И пойдут ли в ход 
только кулаки или контролеры-распорядители 
будут оснащены дубинками и электрошокерами, 
как предположили в блогах наиболее впечатли-
тельные болельщики?

За разъяснениями мы обратились к за-
местителю директора по безопасности РФПЛ 
Александру САФОНОВУ:

— Если честно, я вообще не понимаю, откуда 
взялась паника, поскольку выступить с инициати-
вой — это не значит принять поправки. Никакого 
документа пока нет, есть предложение от РФС, 
которое требует очень скрупулезной проработки 
вопроса. И, разумеется, ни о каких шокерах и 
дубинках в распоряжении стюардов речи не идет. 
Применить физическую силу — это дать отпор, 
максимум заломить руки и препроводить нару-
шителя к полицейским. Например, если кто-то 
пытается пройти сквозь турникет без билета.

— Александр Николаевич, а в Европе стю-
арды наделены такими полномочиями?

— Могу сказать, что в Португалии стюар-
дами могут работать полицейские в свободное 
от службы время. Со всеми вытекающими. А 
стюарды «Челси» на «Стэмфорд Бридж» вообще 
выглядят так, что каждый сто раз подумает, пре-
жде чем нарушать.

— В конце февраля, после годичного 
перерыва, собирался комитет РФС по без-
опасности и работе с болельщиками. На нем 
обсуждался этот вопрос?

— Нет. Мало того, сегодня мы провели со-
вещание с Александром Чекалиным, председа-
телем комитета РФС по безопасности и работе 
с болельщиками, и тоже его не обсуждали. Мы 
говорили о том, что надо постараться в систему 
видеонаблюдения «Безопасный город» включить 
часть «Безопасный стадион». А также о том, чтобы 
нарушители на стадионах попадали в базу транс-
портной милиции, где находятся разыскиваемые 
правонарушители.

Между тем РФС также выступил с ини-
циативой об увеличении размера штрафов за 
мелкое хулиганство на стадионах: их предла-
гают увеличить до 5–10 тысяч рублей. (Сейчас 
— 500–1000 рублей или арест на срок до 15 
суток.)

Ульяна УРБАН.

ГАНДБОЛ: Кубок перебрался в Ростов.  
А что с чемпионатом?

В шестой раз в истории женский гандбольный 
клуб «Ростов-Дон» выиграл Кубок России. Он же и 
выступил хозяином «Финала четырех» турнира, что 
выглядит логичным: домашние матчи в городе, где 
ручной мяч оспаривает звание вида спорта номер 
один с самим футболом, всегда набирают полные 
трибуны дворца. Чего, увы, не скажешь о других 
регионах. И ростовчанки, которых можно смело при-
числить к фаворитам чемпионата страны, порадова-
ли поклонников, выиграв в финале первый трофей 
сезона, победив тольяттинскую «Ладу» — 25:22 
(12:12 после первых 30 минут). Левый полусредний 
желто-синих Владлена Бобровникова, которой 
толком не дали поиграть на декабрьском чемпио-
нате Европы, вошла во вкус, забросив 11 мячей в 
15 бросках. Что характерно, с дальней дистанции. 
Неплохо смотрелась правый край хозяек Юлия 
Манагарова, не так давно изъявившая желание 
сменить украинскую сборную на российскую. Да 
что там говорить, все на площадке молодцы. 

«Бронза» Кубка едет в подмосковный Звениго-
род: «Звезда» в матче за 3-е место одолела крас-
нодарскую «Кубань» — 37:32. 

Насколько важен этот трофей сейчас для ко-
манды, «МК» поинтересовался у генерального 

директора ГК «Ростов-Дон» 
Антона Ревенко. 

— Мы не первый год на-
страиваемся на высшие награды 
чемпионата, но Кубок важен сам 
по себе. Во-первых, мы таким 
образом уже получили право 
участия в Суперкубке страны, 
во-вторых, нам было интересно 

быть хозяевами. Пытаемся отстаивать право считаться 
гандбольной столицей страны. Не в плане того, что у 
нас лучше, чем у других, а в таких моментах, как работа 
со зрителями, создание шоу. Был полный зал, пришло 
руководство области, ЮФО. Естественно, проиграй 
мы — получили бы иные ощущения...

— Очень порадовала игра Владлены Бобров-
никовой. И статистика прекрасная. 

— Это ее лучшая пока игра в сезоне. Она в хоро-
шем и добром шоке. Говорила, что отдала все силы, 
но сейчас восстанавливается. В отсутствие Регины 
Шимкуте взяла на себя лидерские функции и не про-
гадала. Мы пока не анализировали финал, пребывали 
в позитивной эйфории.

— А может, и не надо анализировать? Побе-
дителей не судят.

— Образно говоря, хочется, чтобы просто у нас 
была кнопка повтора, чтобы на нее нажать — и все 
поехало, как в прошедшем финале. Это пригодится.

— Сколько еще будет восстанавливаться 
Шимкуте?

— Во вторник она приступила к занятиям в общей 
группе, играла, общалась с девочками. Те говорят: 
«Мы в ее сторону даже дунуть боимся — она для нас 
хрустальная». Но я думаю, в третьей декаде марта она 
будет полностью в строю. 

— Что вы думаете по поводу принесения в 
жертву формата плей-офф («дома — в гостях» вместо 
серии до двух побед. — «МК»), чтобы освободить 
календарь ради подготовки сборной страны к 
отбору на чемпионат мира?

— Мое мнение в том, что при составлении кален-
даря надо руководствоваться интересами. Первей-
ший — у национальной сборной, ей все приоритеты. 
То есть освобождаются сроки под сборы и «окна» 
под сборную, заявленные Европейской федерацией 
гандбола. Потом — под еврокубки и Кубок страны. Но 
если календарь сделали и он утвержден, нельзя его 
менять по ходу, равно как и регламент, когда клубы 
уже «отчалили от берега». Я прекрасно понимаю, что 
национальный тренер изменил планы в интересах 
сборной, может быть, это и правильное решение, но 
хочется понять: а где все были раньше? Может, я не 
в курсе, но ничего подобного ни в одной федерации 
не наблюдал. Нам это доставит трудности. Ведется 
активная работа со спонсорами, прописано количество 
игр. Из этого складывается бюджет. Рекламодателю 
по праву хочется знать, сколько человек увидят его 
баннер, сколько раз игры покажут по ТВ. А теперь в 
концовке плей-офф явно число игр будет сокращено. 
Нам придется снова договариваться с партнерами. 

— Перед концовкой регулярного чемпионата 
вы идете вторыми, но по потерянным очкам в 
лидерах. Финишировать первыми важно?

— Зрители привыкли, что мы дома не проигрыва-
ем, а число неудач можно посчитать двумя пальцами. 
Будем работать на победу, тем более между играми 
Суперлиги встреча с «Астраханочкой» в еврокубке. 
Думаю, на ней в субботу и со «Звездой» 11 марта снова 
будет аншлаг.

— Елена, вы в невесомости 
уже несколько месяцев. Это 
дружелюбная среда для жен-
щин или нет?

— А вот вода, океан, напри-
мер, — это дружелюбная для нас, людей, среда 
или нет? Вода дарит нам жизнь, но она же может 
и отнять ее во время наводнения. Кислород — 
дает энергию, но может послужить и ядом, — 
это зависит от количества данного вещества. 
Все в этом мире относительно. Человек умеет 
прекрасно приспосабливаться к любой среде 
обитания — это необходимо для нашего с вами 
выживания. Главное — соблюдать основные пра-
вила, которые помогут работать в данной среде, 
и вернуться на Землю здоровыми. Например, 
ежедневные интенсивные физические нагрузки 
не дают в невесомости костной массе потерять 
кальций и стать хрупкими, а мышцы не теряют 
силы и выносливости. 

А вообще невесомость — это прекрасно. Каж-
дый человек когда-то мечтал оторваться от земли и 
полететь! Это фантастическое ощущение, которое 
невозможно сравнить ни с чем. А на борту МКС 
это реальность. Самый большой плюс для меня 
здесь — то, что я просыпаюсь, открываю дверь 
своей каюты и… я уже на работе (смайлик).

— Расскажите, пожалуйста, об экспери-
ментах, которые вы сейчас проводите. Как 
обстоят дела с косточкой от яблони, которую 
вы начали проращивать в первые месяцы 
своего пребывания на станции?

— Экспериментов очень много. Например, 
«Кулоновский кристалл» — изучение поведения 
геомагнитных заряженных частиц в электромаг-
нитной ловушке. Эксперимент «Визир» — съемка 
небольшого участка земной поверхности через 
наведение голосовыми командами. Ряд медицин-
ских экспериментов, эксперимент «Ураган» — мо-
ниторинг поверхности Земли для предотвращения 
техногенных и природных катастроф.

Что касается яблоньки, она не выжила без 
питательной среды. Вырос листочек размером 
около сантиметра, он вылупился из зернышка, но 
ему буквально нечего было кушать. Я считаю этот 
эксперимент большим достижением, ведь листик 
вырос только благодаря воде и солнечному свету. 
Он жил у меня на иллюминаторе в каюте... Жаль, 
что продолжения не последовало.

— Чем вас радуют родные? О чем 
спрашивает дочь во время телефонных 
разговоров?

— Родные радуют вниманием и заботой. Во 
время телефонных разговоров в основном я спра-
шиваю дочь, а она рассказывает, как дела в школе, 
какие успехи в музыкальной школе. Она учится 
игре на флейте, и у нее это отлично получается.

— Теперь о литературе и кино. Что вы 
сейчас читаете, смотрите? Доходят ли до 
вас новинки типа нашумевшего на Земле 
«Левиафана»? 

— Я люблю научно-популярные статьи и до-
кументальные научные и исторические фильмы, 
в том числе и наши. «Левиафана» пока не смо-
трела. На борту обширная видеотека, и каждый 
выбирает, что ему по душе. Сегодня во время 
занятия на беговой дорожке я с удовольствием 
просмотрела «Москва слезам не верит», а чуть 
раньше — «Любовь и голуби», «Бриллиантовая 
рука», «Приключения Шурика»…

— У вас возникает чувство страха там, в 
невесомости? Все-таки станция в 400 с лиш-
ним километрах от Земли! Ощущаете ли вы 
влияние радиации?

— Чувства страха нет. А влияние радиации 
мы можем отследить (кроме специальных до-
зиметров на станции) по выбитым пикселям на 
матрице фотоаппарата. Они хорошо видны при 
увеличении изображения.

— И немного «женских» вопросов, которые 
волнуют наших читательниц. Пользуетесь ли 
вы и Саманта (Саманта Кристофорети — член 
экипажа ЕКА из Италии. — Прим. авт.) косме-
тикой, духами?

— Что касается меня, у нас на борту есть 
средства личной гигиены, которые допущены 
Институтом медико-биологических проблем к 
использованию космонавтами. Духами здесь не 
пользуемся. 

— В космосе все-таки легче с длинными  
волосами или с короткими стрижками? 

— У меня длинные волосы. И мне комфортно 
и удобно, когда волосы собраны на голове. 

— Есть ли сейчас на МКС водные про-
цедуры, или вы пользуетесь исключительно 
влажными салфетками? 

— У нас есть влажные, сухие вафельные и 
махровые полотенца. 

— На одной из фотографий в блоге МКС 
демонстрировалась стрижка Саманты. Она 
действительно доверила эту ответственную 
миссию коллегам?

— Да, Терри (Терри Вёртс — астронавт NASA) 
и Антон очень старались. На Земле Терри специ-
ально обучался парикмахерскому делу — оказался 
талантливым учеником.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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Воронина помянули классным футболом
В первый день весны в московском 

манеже «Чертаново» прошел 26-й тур-
нир ветеранов в честь легендарного 
советского футболиста Валерия Во-
ронина, традиционно организованный 
Фондом социальной защищенности 
спортсменов (президент — Геннадий 
Венглинский). В турнире участвовало 
шесть команд: «Фили», «Торпедо», МГАУ, 
«РосАтом-Динамо-22», «Арсенал» ФСО и 
«Локомотив-Перово».

В финале, лучшими игроками которого 
были признаны Георгий Данилов («Фили») 
и Андрей Груздев («Локомотив-Перово»), 
победили филевцы — 4:0, показавшие, как, 
впрочем, и остальные коллективы, класс-
ный и по самоотдаче совсем не ветеранский 
футбол.

Турнир по давней традиции собрал мно-
жество заслуженных советских футболи-
стов: были и торпедовец Виктор Шустиков, 
и спартаковец Анатолий Ильин (олимпийский 
чемпион-1956, кто не помнит!), и динамовцы 
Аркадий Николаев и Валерий Зыков... Об-
служивал матчи турнира судейский корпус 
во главе со знаменитым арбитром Сергеем 
Беляевым.

Иван ЖЕЛЕЗНОВ, Алексей ЛЕБЕДЕВ.

Многие спрашивают: когда доллар будет 
снова стоить 24 рубля? Отвечаю: для этого 
нужны две вещи — подождать немного вре-
мени, а потом провести деноминацию.

Однажды ученик спросил у мастера:
— Долго ли еще ждать перемен к лучшему? 
В чем смысл жизни и что такое любовь?
— А мне почем знать? Я обычный токарь, 
отойди от шпинделя, — ответил мастер.

— Алло, это милиция? 
— Нет, теперь мы полиция. 

— Тогда так: тут к соседям партизаны в гости 
пришли...

Сотрудница просит повышения жалованья 
у шефа.
— Нет, я не могу повысить вам зарплату. Ива-
нов получает столько же, сколько и вы, а у него 
четверо детей. 
— Странно! Я всегда считала, что человек 
должен получать деньги за работу, а не за 
хобби.

— У меня два высших образования. Я мечтал 
стать ученым и двигать вперед науку.
— Ого, ничего себе! Ну, ладно. Держи листовки 
и надевай костюм морковки.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

■ КЭМЕРОН ДИАЗ вдохновила своего мужа на 
татуировку, и теперь на груди Бенджи Мэддена 
красуется имя кинодивы. «МК-Бульвар» провел 
ревизию и теперь знает, чьи имена украшают 
другие звездные тела. 

■ АНАСТАСИЯ ВОЛОЧКОВА и другие звезды по 
просьбе «МК-Бульвара» рассказали о подарках, 
которые не нужно дарить женщинам на 8 Марта. 
Список получился весьма впечатляющим.

■ А ТАКЖЕ: Леонид Ярмольник перерос Филиппа 
Киркорова, Наталья Подольская и Владимир 
Пресняков переходят на перловку, Катрин Денев 
попробовала Сибирь на вкус и многое другое.«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
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«...ОТКРЫВАЮ ДВЕРЬ КАЮТЫ — И Я УЖЕ НА РАБОТЕ»
c 1-й стр.

ВОЛЕЙБОЛ: определились соперники 
плей-офф Суперлиги 
Позади остался сезон регулярного чем-
пионата российской мужской Суперлиги, а 
это значит, что определены пары, которые 
в конце недели начнут четвертьфинальные 
серии до двух побед.Интрига в последних 
турах сохранилась только в плане локаль-
ного распределения мест, а краснодар-
ское «Динамо», уже смирившееся с 9-м 
местом, последний тур без борьбы отдало 
нижегородцам. 
ИТОГОВОЕ ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД
 И В ВТ ПТ П О
1. Белогорье 26 22 2 0 2 70
2. Зенит 26 21 2 1 2 68
3. Динамо М 26 19 1 2 4 61
4. Локомотив 26 17 3 0 6 57
5. Газпром-Югра 26 11 2 6 7 43
6. Губерния 26 10 4 3 9 41
7. Факел 26 11 2 3 10 40
8. Кузбасс 26 10 4 1 11 39
9. Динамо Кр. 26 8 3 4 11 34
10. Югра-Самотлор 26 8 2 1 15 29
11. Прикамье 26 5 2 3 16 22
12. Нефтяник 26 5 2 2 17 21
13. Урал 26 3 1 3 19 14
14. Грозный 26 1 1 2 22 7

Таким образом, в продолжении борьбы за 
медали участвуют (команды, указанные 
в парах вторыми, получат преимущество 
своей площадки в случае необходимости 
проведения 3-й встречи): 
«Кузбасс» (Кемерово) — «Белогорье» 
(Белгород);  «Факел» (Новый Уренгой) 
— «Зенит» (Казань); «Губерния» (Ниж-
ний Новгород) — «Динамо» (Москва); 
«Газпром-Югра» (Сургут) — «Локомотив» 
(Новосибирск)
Первые матчи пройдут 8 марта. Ответ-
ные — 15 марта. Решающие встречи — 
еще через сутки. Что же касается борьбы 
за выживание, то 6 оставшихся клубов 
разыграют круговой турнир под названи-
ем плей-аут. Туры пройдут 16–21 марта 
(хозяин — «Динамо» К) и 6–12 апреля 
(хозяин — «Югра-Самотлор»). 

Между тем два из трех представи-
телей Суперлиги уже в среду, 4 марта, 
принимали своих соперников по евро-
пейской Лиге чемпионов. В первом матче 
«Раунда 6» новосибирский «Локомотив» 
дома встречался с «Ресовией» из поль-
ского «Жешува», а казанский «Зенит» — с 
хорошо знакомым российским болельщи-
кам «Халкбанком» из Анкары. Ответные 
встречи пройдут 11 марта. 

БАСКЕТБОЛ: «Кливленд» с Мозговым громят «Бостон»
Напрасно Тайлер Зеллер (№ 44) пытается удержать форварда «Кливленд Кава-

льерз» и сборной России Тимофея Мозгова. В матче Национальной баскетбольной 
ассоциации хозяева разошлись не на шутку и учинили «Бостон Селтикс» форменный 
разгром — 110:79 (29:16, 32:20, 34:17, 15:26). К слову, показатели давнего товарища 
и автора колонок «МК» оказались очень высокими: 10 очков, 6 подборов, 3 блок-шота и 3 
результативные передачи. В составе «Кливленда» по 10 пунктов и выше принесли сразу 
7 баскетболистов, а самым полезным на площадке был вернувшийся в начале сезона в 
команду после долгих гастролей в Майами суперзвезда Леброн Джеймс — 27 очков.

СЮЖЕТ  
НЕДЕЛИ

ТУРНИР ДНЯ

БОЛЕЛЬЩИКОВ ПОКА 
БИТЬ НЕ БУДУТ

Замдиректора  
по безопасности РФПЛ: 
«Инициатива РФС  
о наделении стюардов 
на стадионах правом 
применения физической силы 
требует проработки»

Героиня финала  
Владлена Бобровникова.
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НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ
Информацию о «Коприноле» вы можете получить по телефону в г. Москве: 8 800 333 57 03, ежедневно с 9:00 до 20:00

Не уберегли, не досмотрели и не допоняли 
человека и — пожалуйста, он легко найдет уте-
шение в кругу коллег на работе, где ему хорошо, 
тихо и спокойно. А вам только и остается, что 
видеть его поздно и на четвереньках. 

Стали так мерзки, но привычны скандалы, 
агрессивность и даже регулярное рукоприклад-
ство. Но вы все еще терпите, уговариваете и 
лаской пытаетесь достучаться до совести столь 
любимого вами сына? И единственным выходом 
из ситуации вам кажется только рождение внука? 
Вы сильно ошибаетесь, ибо спокойствие семьи 
уже подорвано изнутри! 

Подумайте, долго ли его будут держать на 
работе в таком состоянии? После увольнения 

где он будет 
брать деньги 
на свое пой-
ло? Конечно, в 
семье! И жизнь 
станет адом совершенно для всех, даже для 
маленькой новорожденной. 

Не доводите жизнь до абсурда! Не ждите 
точки невозврата! Спасайте сына и берегите не 
только свой покой! 

Срочно записывайте, звоните и зака-
зывайте биологически активный препарат 
«Копринол», который благодаря входящим в 
его состав компонентам поможет справиться 
с этой дикой проблемой.

ЕСЛИ У ВАС ПЬЕТ СЫН...

ОГРН 1137746583182. ООО «М.Ц. Биоинноваций», 115230, г.Москва, Хлебозаводский проезд, д.7,стр.9. Реклама.

Катящиеся слезы в любое время суток, по любым 
поводам и в любых ситуациях. И как вы уже догады-
ваетесь, причиной этого является проклятое пьянство 
близкого мне человека!

— Мы находимся в таком униженном со-
стоянии! Ланкийцы ухмыляются над нами, 
мол, такая большая страна Россия, а судно 
свое спасти не может.  

Так охарактеризовал ситуацию с долгами, 
в которую попало после аварии  российское 
научно-исследовательское судно «Академик 
Николай Страхов», его капитан Николай Моро-
зов.  Дорогостоящее плавсредство полтора 
года стоит в иностранном  порту, но у Феде-
рального агентства научных организаций не 
нашлось нескольких десятков тысяч, чтобы 
оплатить вовремя ремонт и вызволить корабль 
из долгового плена от берегов Шри-Ланки.

Научные исследования на НИС «Академик 
Николай Страхов» вел Геологический институт 
РАН совместно с ООО « Моргеослужба». Ученые 
изучали геолого-геофизические особенности 
строения дна в Индийском океане. 15 декабря 2013 
года приближалось время планового 5-летнего 
регистрового ремонта судна, без которого, как без 
техосмотра, его не пустили бы ходить по морям и 
океанам. На беду случилось так, что 8 августа 2013 
года у судна, находящегося в Индийском океане, 
произошел еще и разрыв гребного вала. Корабль 
отбуксировали в порт Коломбо (Шри-Ланка).  

Рассказывает ведущий инженер отдела флота 
Геологического института РАН Сергей ГУСЕВ:

— В прежние годы, если случалось такое, нам 
сразу выделяли и буксир, и все необходимые сред-
ства. Однако время нашего планового 5-летнего 
ремонта, на который деньги должны были быть 
выделены отдельной строкой, и поломка — читай 
страховой случай —  выпали на самую реформу 
нашей науки.  В итоге мы оказались в крайне не-
приятной ситуации. С одной стороны, не можем 
получить новый вал из Голландии. С другой, даже 
если бы его оплатили и привезли нам, судно все 
равно не могло бы сдвинуться с места, посколь-
ку вышли все сроки нашего допуска в море.  В 
ФАНО сослались на то, что выделили институту 
на 2014 год 190 миллионов рублей, а остальное, 
мол, ваши проблемы. 5-летний ремонт, о котором 
мы предупреждали заранее, и возникший страхо-
вой случай с поломкой, это уж извините, совсем 

другое дело и другая статья расходов, которую, 
как мы считаем, оплачивать должно именно ФАНО 
и страховая компания. 

Выделенных же на год денег, как пояснило 
руководство Геологического института, едва хва-
тило только на выплату зарплаты сотрудникам и 
коммунальные платежи в 2014 году. Из них же до 
сих пор выделяются крохи, чтобы прокормить 
команду судна, практически брошенную на про-
извол судьбы.

Судно так и стоит в порту Коломбо, без света, 
без воды, без обслуживания. Судовые генераторы, 
холодильники, водоснабжение и вентиляция не 
работают.  В условиях тропиков это означает еще и 
антисанитарные условия — последние несколько 
дней команда выливает все отходы жизнедеятель-
ности... в свой же корабль.

— Без системы кондиционирования под угро-
зой поломки из-за конденсата оказалась  дорого-
стоящая датская установка RESON  стоимостью  
около $3 млн, которую модернизировали только в 
прошлом году.  Если она выйдет из строя, другой 
такой у нас еще долго не появится, потому что такое 
оборудование сейчас попадает под санкции.

— Живем тут в крайне униженном положе-
нии, —  сообщил «МК» по телефону капитан судна 
Николай Морозов. — Даже местные жители ухмы-
ляются, когда видят нас в порту. Нас выпускают 
только для того, чтобы мы могли дойти до банка, 
снять деньги, которые нам перечисляют из Москвы 
на продукты. Два члена экипажа заболели  ОРЗ  и 
лихорадкой Денфи. К счастью, нам помогли выле-
читься местные медики — на свои деньги покупали 
нам необходимые лекарства. Если ситуация не 
разрешится в ближайшие дни, судно арестуют, 
а затем и продадут в счет погашения долгов за 
портовые услуги. Кстати, по имеющейся у нас 
информации, зампредседателя Правительства 
РФ Аркадий Дворкович давал распоряжение ФАНО 
вызволить наш корабль до 27 февраля. Однако 
этого так и не случилось. 

Комментария сложившейся ситуации от 
ФАНО на момент подписания номера мы так и 
не получили.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ЭТО НАШ НАУЧНЫЙ ЛАЙНЕР  
В ЯМЕ ДОЛГОВОЙ ПОГРЯЗ

Над проблемами российских моряков смеется 
целый порт  

Китайцы первыми в мире собрали 
смартфон с использованием 
инновационного графена 

В дебрях Гондураса открыта 
никому неизвестная цивилизация: 
находками усыпана вся земля 
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Краснобаев Тимофей (1865–1952), один из 
основоположников детской хирургии
Лаэртский (Уваров) Александр (1964), 
музыкант, поэт
Нигматулин Талгат (1949–1985), актер, 
герой кинобоевиков («Пираты XX века», 
«Волчья яма», «Один и без оружия»), жертва 
убийства
Пазолини Пьер Паоло (1922–1975), кино-
режиссер («Декамерон», «Кентерберийские 
рассказы», «Сало, или 120 дней Содома»), 
поэт, коммунист
Сергеев Константин (1910–1992), тан-
цовщик, балетмейстер, партнер Галины 
Улановой

ДАТСКИЙ УГОЛОК

1895 г. — умер писатель Николай Лесков.
1940 г. — постановление Политбюро ЦК 
ВКП(б) о расстреле в Катыни польских граж-
дан, в основном пленных офицеров.
1960 г. — Альберто Корда сделал знамени-
тую фотографию Че Гевары.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 05.03.2015):
1 USD — 61,8745; 1 EURO — 69,1138.
По курсу ММВБ (на 04.03.2015):
1 USD: спрос — 61,33; предложение 
— 62,14.
1 EURO: спрос — 68,38; предложение 
— 69,53.

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве и Подмосковье атмосферное 
давление будет расти, облачно, временами 
снег. Температура ночью в Москве -1...+1°, 
по области -3...+2°, днем в Москве 0...+2°, 
по области -2…+3°. Ветер юго-восточный, 
восточный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 7.12, заход Солнца — 18.11, 
долгота дня — 10.59.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, геомагнитная обста-
новка будет меняться от спокойной до 
слабовозмущенной.
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